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RadaR

O diretor do Hospital Regional Terezinha Gaio 
Basso, de São Miguel do Oeste, Claudio Marmenti-
ni, informou que familiares de pacientes internados 
na Unidade de Terapia Intensiva (UTI), procuraram 
colaboradores da unidade hospitalar e relataram que 
receberam ligações de pessoas que diziam trabalhar 
no hospital e solicitavam depósitos em dinheiro para 
que fosse dada sequência ao tratamento do paciente 
internado. Ele enfatiza que o atendimento realizado 
pelo Hospital Regional é por meio do Sistema único 
de Saúde (SUS). Por isso, todos os procedimentos são 
gratuitos. “Aí está a importância dos procedimentos 
de segurança que adotamos aqui, de não repassar 
informações por telefone sobre pacientes internados”.

Perdas de US$ 1 trilhão 
durante o governo 
Dilma Rousseff

Em apenas 54 meses, de abril de 2011 até se-
tembro de 2015, as empresas listadas na Bovespa 
(Bolsa de Valores) perderam US$ 1,01 trilhão de 
dólares em valor de mercado, 
segundo informações da 
Economática. Esse período 
abrange boa parte do go-
verno da presidente Dilma 
Rousseff, que assumiu em 
janeiro de 2011. Se, em abril 
de 2011, as companhias 
brasileiras atingiram 
US$ 1,53 trilhão, em 
setembro deste ano 
elas valiam US$ 514,7 
bilhões. Precisamos 
comentar? E, perdemos 
para o México a nossa 
classificação de maior 
bolsa da América Latina.

Senai 

EnchEntEs
Nada de novidades no ar sobre os auxílios aos atingidos, empresá-

rios a juros zero e nada feito em relação à prevenção. Ou estamos dando 
informação errada. Alguns recebem seu parco FGTS que, aliás, é unica-
mente seu. E, um detalhe, não esperem nada mais, pois a situação dos 
nossos governantes é falimentar... Pessimismo?  Não, realismo puro.

A proposta que rebatiza e 
diminui cargos das secre-
tarias de Desenvolvimento 
Regional (SDRs) vai conti-
nuar mais uma semana na 
Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) da Assembleia 
Legislativa. A apresentação 
de emendas pelos deputados 
estaduais Valdir Cobalchini 
(PMDB) e Luciane Carmi-
natti (PT) fez o relator Mauro 
de Nadal (PMDB), também 
presidente da comissão, 
adiar a votação prevista 
para a última terça-feira 
(22). Existe consenso entre o 
governo estadual e a bancada 
do PMDB, principal partido 
aliado, na transformação 
das SDRs em agências de 
Desenvolvimento Regional 
(ADRs), o fim da SDR Grande 
Florianópolis e a extinção de 
106 cargos comissionados.

Dólar a quanto?
Se o banco francês Société Générale já era uma das instituições mais pessimistas 

sobre as projeções do real, o cenário que se desenha pode ser de uma deterioração 
da moeda nacional ainda maior do que a projetada anteriormente, com o dólar 
podendo chegar a impensáveis R$ 5,00 caso a crise política se intensifique. É 
o que avaliou o diretor de equipe de mercados emergentes do banco, Bernd 
Berg, em entrevista ao jornal O Globo. Vale ressaltar que, um dia após o rebai-
xamento do Brasil para “junk” pela agência de classificação de risco Standard 
& Poor’s, em 9 de setembro, o Société afirmou esperar que o dólar chegasse a R$ 
4,40 nas oito semanas seguintes. De acordo com Berg, a disparada do real será 
desencadeada pelo iminente rebaixamento da nota soberana por uma das ou-
tras grandes agências de classificação de risco: a Fitch Ratings e/ou a Moody’s. 

Extintor de incêndio
Nove meses depois de ordenar a compra de 
modelo obrigatório para carros, o Contran 

decidiu dar ao aparelho o mesmo destino do 
finado kit de primeiros socorros: O LIXO.

CPMF
E o governo teve a petulância de enviar ao 

Congresso novamente o imposto de contri-
buições financeiras (imposto do cheque). É 
um descalabro total. Impossível os congres-
sistas aprovarem. É muita carga tributária 
sobre a classe trabalhadora. Empresas e 
empregados serão as mais prejudicadas. 
Acreditamos no bom senso e na sua rejeição. 
Depois, não sabem o motivo do baixo índice 
de aprovação desse governo. Menos de 7%...

O regime de câmbio 
brasileiro

 Poxa, se o câmbio brasileiro é flutuante, 
porque o Banco Central está intervindo no 
mercado cambial a torto e a direito? Note, 
porém, que mesmo sem aumento de juros nos 
EUA e com leilão de R$ 3 bilhões do Banco 
Central, na última segunda-feira (21), não há 
quem coloque um limite na moeda america-
na. Quando o dólar estava a R$ 2,50 e falamos 
que ia a R$ 4 pareceu uma tremenda insani-
dade. Agora, com o dólar a R$ 4,00, insanida-
de é pagar R$ 25 em uma Coca-Cola ou R$ 80 
mil em um Ford Fiesta no Uruguai. E querem 
que acreditemos que a crise é externa.

Fotos: Divulgação

Reproduzimos na íntegra o envia-
do para conhecimento da população: 

Prezado diretor,
Segue a resposta sobre a publicação:
Com relação ao e-mail do leitor publica-

do neste espaço, o SENAI assegura que seus 
laboratórios de Maravilha atendem a todos 
os requisitos necessários didaticamente para 
execução dos cursos oferecidos. A institui-
ção se coloca à disposição, não só do autor 
da mensagem, mas de toda a comunidade 
para visitação da estrutura disponível e para 
prestar qualquer informação adicional.

Ivanor Roberto Finato
Diretor de Unidade
sistema FIEsc - sEnAI/

sc são Miguel do Oeste
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por Wolmir Hübner

Lições de vida
Nos toca muito quando nos dizem que, de cer-

ta forma, participamos de momentos delicados de 
suas vidas, influenciando em algumas decisões, 
na mudança de comportamento. Ficamos im-

pressionados como podemos interagir com a vida 
íntima de quem muitas vezes não conhecemos.

                                                Até a próxima edição!

PRIMAVERA
A estação das flores começou 

na última quarta-feira (23), 
e deve ser marcada por dias 

mais quentes e chuvosos. 
Deve chover acima da média 
nos próximos três meses na 

região Oeste catarinense.

Polícias civil e Militar
O governador, Raimundo Colombo, disse, durante 

inauguração do sistema de videomonitoramento em Correia 
Pinto, que o governo não tem condições, pelo menos por 
enquanto, de reforçar o efetivo das polícias Civil e Militar.

O motivo é a falta de dinheiro.

Dia do contador
No último dia 22 comemorou-

se o Dia do Contador, data alusiva 
à criação do primeiro curso de 
Ciências Contábeis do Brasil, na 
Universidade Federal de Minas 
Gerais, em 1945. Nestes 70 anos 
a carreira passou por grandes 
modificações. À nossa gloriosa 
classe, nossos parabéns e obrigado 
pelos relevantes serviços prestados 
por esse profissional abnegado.

Real Alimentos
O empresário Ivanio Foletto deixou de 

pertencer à sociedade do tradicional Real 
Alimentos. Continuará atuando no seu ramo 
de transportes e, logo, virá com novos inves-
timentos na cidade. Convenhamos, é muito 
correto, carismático e, não foi por menos, 
que teve grande sucesso em seu empreen-
dimento mercadista. Sucesso, amigo...

Parabéns
Nossas felicitações ao empresário e amigo 

Josemar Spessato (Abastecedora Maratona), 
que aniversariou ontem (25), e ao Tiago Ludwig 
(Mercado Altas Horas), que amanhã (27) 
estará de aniversário. A ambos os empresários, 
nossas sinceras congratulações e desejos de 
muita saúde e sucesso nos seus negócios.

Juro Zero?
Pelos depoimentos que nos deram, os 

empresários maravilhenses atingidos pelas 
enchentes estão com seus processos sendo 
devolvidos com indeferimento aos pedidos. 
Resumo: pelo que nos informaram não virá di-
nheiro a Maravilha com juro zero. Na próxima 
edição, faremos uma ampla reportagem com 
o depoimento dos empresários. Aguardem.

SANDRO DONATI
O nosso vice-prefeito Sandro está na 

função de titular no cargo de prefeito, a mil, 
seguindo os trabalhos frente à pasta. Sandro 
dispensa comentários de sua dedicação, fide-
lidade aos princípios de bom gestor público 
e muito leal à prefeita, Rosimar Maldaner.

Maravilha em luto
Nossa cidade perdeu, na quarta-feira (23), a 

baluarte da família Zanotto, a prezada Edi Zano-
tto, que sofreu uma parada cardíaca quando se 
preparava para ir ao trabalho. Pessoa pela qual tí-
nhamos grande carinho e amizade, ficamos, como 
toda a comuni-
dade, muito 
entristecidos. 
Cabe-nos 
transmitir a 
nossa solida-
riedade a essa 
querida família, 
e a certeza que 
tudo o que ela fez 
de bom aqui, está 
hoje colhen-
do no Reino 
Divino.

Tigrinhos/Flor 
do Sertão

Na próxima terça-feira (29) os municí-
pios de Tigrinhos e Flor do Sertão comemo-
rarão mais um aniversário de emancipação 
política. Aos amigos Rudimar Guth e Rogério 
Perin, dinâmicos prefeitos de ambos muni-
cípios, recebam nossas felicitações e desejo 
que continuem no franco desenvolvimento.

Passeio público
Está publicada pela prefeitura de Maravilha uma tomada de preços para a 

construção de passeio público na Avenida Euclides da Cunha num valor total de 
R$ 89 mil. Os interessados em participar deverão apresentar propostas até o dia 6 
de outubro. Essa prática deveria ser idêntica para outras ruas e avenidas da cidade.

Comentarista na Líder FM
Estreamos nesta semana mais uma 

grande atração na Rádio Lider FM. Clau-
dioPrisco Paraiso, conhecidíssimo na mídia 
estadual, fará um comentário sobre política 
diariamente, no programa Atualidades. 
Estamos em constantes investimentos para 
continuarmos a ser a verdadeira imprensa.

Primeira parcela do 13º 
A primeira parte do 13º salário começou a ser depositada quinta-feira 

(24) junto com o pagamento dos benefícios 
da folha de setembro. O pagamento é de-

positado para os segurados que recebem 
até um salário mínimo e possuem car-
tão com final 1, desconsiderando-se o 
dígito. Quem ganha acima do mínimo 
começa a receber a partir do dia 1º de 
outubro. Os depósitos seguem até o 

dia 7 de outubro. Mais de 28 milhões 
de segurados da Previdência Social re-

ceberão o adiantamento, o que representa 
uma injeção extra de R$ 16 bilhões na economia do país.

Fotos: Divulgação
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Opinião
a/04

Lucas Miguel Gnigler é professor e consultor, 
especializado em Marketing e Gestão 
Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

Vendedor: como você reage quando 
escuta um “não” de um cliente? Em geral, o 
sentimento é de “venda perdida”. Há alguns 
dias, ouvi um comentário interessante sobre 
esse pensamento: como você pode perder 
algo que você nunca teve?

Vamos lá: em primeiro lugar, sugiro que 
você, vendedor, não leve para o lado pessoal 
a recusa de um cliente. Quem sabe não seja 
o momento. Ele pode estar com problemas 
maiores. E tudo que essa pessoa não precisa, 
nesse instante, é a sua insistência, a sua tro-
va, a sua argumentação.

Outra questão bastante comum: será 
que ele precisa do que você vende? Quan-
tas empresas colocam seu ponto de contato 
mais importante (o comercial) nas mãos de 
um falastrão. Ele não se preocupa em fazer 
um breve diagnóstico, ouvindo, perguntan-
do, e entendendo como pode ajudar: ele 
simplesmente fala. Um desrespeito que não 
vende.

Outra pergunta: Quando não vende, será 
que o problema é com você, vendedor, ou 
o problema é o produto? Parece óbvio, mas 
acontece bastante: o produto ou serviço não 
é bom. Ou, vá lá, não tem mercado, não tem 
público em cidades pequenas. Não adianta 
fazer um esforço monumental de vendas, 
baseado em treinamentos e metas. O proble-
ma, nesses casos, não é o comercial.

Mais uma? Nem todos os clientes com-
pram do mesmo jeito. Alguns (a minoria) 
são adotantes iniciais, e se encantam com 
novidades – querem ser os primeiros a ter ou 
testar tal produto. Outros são mais descon-
fiados, e esperam outras pessoas compra-
rem para tomar uma decisão. Nesses casos, 
um “não” costuma significar “não agora”. 
Esse cliente precisa tempo, informação e re-
comendações para fazer negócio com você.

De todas as formas, esse “não” que você 
ouviu deveria marcar o início de uma relação 
de longo prazo.

Sugiro que, quando não fechar a venda, 
anote o e-mail desse cliente. Mas você vai 
precisar de um motivo para pedir o e-mail 
dele. Diga, por exemplo, que é para enviar 
um boletim mensal com informação rele-
vante. Se você vende para outras empresas, 
compartilhe informação sobre o negócio do 
seu cliente. Sobre o mercado. Sobre o públi-
co. Esse potencial cliente vai gostar de rece-
ber essa informativo.

A ideia é mostrar que você é um especia-
lista que se preocupa com os resultados dele. 
E quando ele precisar do que você vende, ele 
vai lembrar de você. O bom vendedor não 
anota pedidos: ele constrói relacionamentos.

Perdi uma venda

Lucas Miguel Gnigler 
www.lucasmiguel.com

Os artigos publicados com assinatura não traduzem a opinião do jornal. Sua publicação obedece ao 
propósito de estimular o debate dos problemas brasileiros e mundiais e de refletir as diversas tendências do 

pensamento contemporâneo. Para colaborar, basta enviar e-mail para editora@jornalolider.com.br.

“A Dilma é simplesmente uma trapalhona”, 
diz Delfim Netto em entrevista ao Estado

Em entrevista ao Estado de S.Paulo no sábado (19), o 
economista e ex-ministro da Fazenda, Delfim Neto, disse que 
a presidente Dilma Rousseff (PT) é “simplesmente uma tra-
palhona”. Segundo ele, foi um erro de Dilma mudar a política 
econômica de um intervencionismo anticíclico para uma 
austeridade típica da teoria ortodoxa sem admitir que houve 
erros no primeiro mandato. “Ela deveria ter ido à televisão, já 
no primeiro momento, e dizer: ‘Errei. Achei que o modelo que 
nós tínhamos ia dar certo e não deu’. Mas, não. Ela mudou sem 
avisar e sem explicar nada para ninguém. Como confiar?”, disse. 

Ele ainda defendeu o ex-ministro da Fazenda, Guido Man-
tega, ao dizer que o atual ministro da pasta, Joaquim Levy, já 
entrou com o terreno preparado para a guinada na política 
econômica, que tinha sido definida de antemão pela presiden-
te. “O Guido não tem culpa nenhuma. E, para falar a verdade, 
nenhum ministro da Fazenda da Dilma tem culpa nenhuma, 
porque o ministro da Fazenda é a Dilma, é ela”, opina.

Ele explicou que o fracasso na economia durante a gestão 
Dilma foi motivado por erros cometidos ao enfrentar a mudan-
ça dos “ventos internacionais” e o fim do superciclo de valori-
zação das commodities puxado pela forte expansão da China. 
“Ela foi confrontada em 2012 com essa mudança e com a ex-
pectativa de que a inflação ia aumentar e o crescimento ia dimi-
nuir e ela alterou tudo. Passou para uma política voluntarista, 
intervencionista, foi pondo a mão numa coisa, noutra, noutra, 
noutra... Aquilo tudo foi minando a confiança do mundo em-
presarial e, de 2012 a 2014, o crescimento vai diminuindo, mur-
chando”.

Delfim disse que, ao contrário de Lula, que é pragmático, 
Dilma tem o problema do engenheiro Leonel Brizola, que se-
gundo ele, está ligado ao intervencionismo e à falta de crença 
no sistema de preços. “Veja essa escolha dela no pré-sal, é in-
teiramente arbitrária. Foi dar para a Petrobras uma tarefa muito 
acima do que ela é capaz. Nada mais infantil no Brasil do que a 

sua esquerda, facilmente manobrável”, disparou o economista.
Ele ainda qualificou o envio do Orçamento ao Congresso 

com um déficit de R$ 30,5 bilhões para 2016 - que para muitos 
analistas foi usado como uma maneira de pressionar o Parla-
mento a aprovar as medidas de ajuste fiscal - como “a maior 
barbeiragem política e econômica da história recente do Brasil”.

Apesar de assumir ter votado em Dilma nas últimas elei-
ções, o ex-ministro disse que o candidato derrotado, Aécio 
Neves (PSDB-MG), entraria com uma concepção melhor de 
mundo, fazendo um ajuste com menos custo, de modo que a 
recuperação da economia teria sido mais rápida. Questionado 
se votaria na presidente em 2018 se ela pudesse ser candidata, 
ele afirmou que não, que a considera honesta, porém “trapa-
lhona”.

Já sobre uma possibilidade de impeachment, ele disse que 
se ficar provado algum desvio de conduta, é uma opção na-
tural, mas nenhuma “passeata cívica de verde amarelo” nem 
“panelaço” teria o poder de decidir se haverá ou não o impedi-
mento. Contudo, ele imagina que em uma eventualidade, o vi-
ce-presidente, Michel Temer (PMDB-SP), seria adequado para 
a presidência. “O Temer tem qualidades, é uma pessoa extra-
ordinária, um ‘gentleman’ e um sujeito ponderado, tem tudo. 
Mas eu refugo essa hipótese enquanto não houver provas, e vou 
te dizer: ele também”, explica.

Por fim, Delfim Netto ainda se disse contra a volta da 
CPMF, que para ele é um imposto do século XX por ser regres-
sivo, inflacionário e prejudicar os mais pobres. Ele acredita que 
uma alternativa boa teria sido aumentar a Cide, que em opo-
sição seria o imposto do século XXI, já que reduz o consumo 
de combustíveis fósseis, diminui a emissão de gás carbônico 
(substância responsável pelo efeito estufa) na atmosfera e be-
neficia o setor sucroalcooleiro.

Fonte: infomoney
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Em épocas de crise econômica, cresce o número de pessoas ina-
dimplentes. Só que estar com o nome sujo por causa das dívidas não 
é fácil. Se a pessoa estiver desempregada, então, a situação fica ainda 
mais complicada. Algumas empresas usam o nome sujo como moti-
vo para rejeitar candidatos a emprego, mesmo que a prática não seja 
permitida.  

“Infelizmente, existem vários casos desse tipo, sendo medidas ex-
tremamente comuns no mercado”, afirma Fabricio Sicchierolli Posoc-
co, do escritório Posocco & Associados Advogados e Consultores. 

Os especialistas consultados pelo UOL afirmam que a rejeição a 
um candidato porque ele está com o nome sujo é uma forma de dis-
criminação. 

“Se o sujeito tem dívidas pendentes, não significa que é mau 
elemento”, afirma o especialista em Direito do Trabalho Djalma Ro-
magnani, da Romagnani Advogados Associados. “Se o candidato está 
endividado e desempregado, terá menos oportunidades financeiras 
para saldar seus débitos”. 

Posocco afirma que há uma exceção. “Em tese, apenas os bancos 
podem fazer esse tipo de restrição, pois existe um dispositivo na CLT 
(Consolidação das Leis do Trabalho) que permite que bancários se-
jam demitidos se tiverem o nome sujo. Mas apenas instituições finan-
ceiras têm esse respaldo”. 

O rejeitado pode ingressar com uma ação judicial, mas precisa de 
provas. A dificuldade nesse caso, porém, é conseguir provar que foi 
esse o motivo da empresa. “Caso contrário, não conseguirá vencer o 
processo judicial”, diz Posocco.

A prova pode ser uma gravação da entrevista ou uma testemunha, 
por exemplo. O problema é que, em geral, as empresas não costumam 
dizer por que rejeitaram o candidato,  principalmente nesses casos.

Concursos públicos podem excluir endividados: 
Se um candidato a emprego não pode ser rejeitado por causa do 

nome sujo, o mesmo não acontece com os concursos públicos. 
“No caso dos concursos públicos, as vagas públicas não são regi-

das pela CLT. Assim, cada órgão tem as próprias regras para a contra-
tação e as pública em um edital, que é a lei do concurso. A legislação 
geral sobre concursos não trata dos critérios de seleção. Por isso, não 
é ilegal exigir que o candidato tenha o nome limpo”, afirma Posocco. 

Se a regra estiver no edital, resta ao candidato entrar na Justiça 
para tentar retirá-la, segundo Carolina Quadros, especialista em Dire-
to do Trabalho do A. Augusto Grellert Advogados.

Fonte: UOL, Fernando Cosenza, diretor da Boa Vista Serviços e 
Vander Nagata, superintendente da Serasa Experian

Estou com o “nome sujo”, 
posso ser rejeitado em 
uma vaga de emprego? 

Fique poR dentRo
por Luciane Mozer

Geral
a/05

A etapa de votação on-line para elei-
ção do Empresário do Ano 2015 e Desta-
ques Empresariais nas categorias Indús-
tria, Comércio e Prestação de Serviços 
encerrou na quarta-feira (23). O evento 
é uma promoção da CDL/Associação 
Empresarial de Maravilha e do Núcleo 
da Mulher Empresária, com apoio da 
Prefeitura de Maravilha e patrocínio do 
Sicoob Credial. 

Entre os dias 10 e 23 de setembro, 
todos os associados puderam votar e ser 
votados, através do site do evento. Após 
esta primeira etapa, os membros da 
Junta Escrutinadora, formada pelo presi-
dente da CDL/Associação Empresarial, 
Jeovany Folle, coordenadora do Núcleo 
da Mulher Empresária, Vandréa Filim-

berti, e pelo assessor jurídico da entida-
de, Julianderson Panegalli, se reuniram 
para verificar o resultado da votação.

A segunda etapa de votação ocorre 
durante a solenidade de premiação, dia 
23 de outubro, no Maravilhas Park Hotel. 
Os associados presentes poderão votar, 
inicialmente, para eleger um Destaque 
Empresarial de cada uma das três cate-
gorias. 

Em um segundo momento, votarão 
para eleger o Empresário do Ano 2015. 
Nesta etapa, todos os finalistas estarão 
concorrendo, com exceção do empre-
sário Ildo Simon, que já foi agraciado em 
2014 e, de acordo com o regulamento, 
não poderá concorrer novamente neste 
ano para o troféu principal. 

A coordenadora do núcleo enfatiza 
os novos moldes da premiação. “A mu-
dança no formato do evento possibilitou 
a mais associados o reconhecimento e 
a homenagem. Isso nos motiva ainda 
mais a preparar com todo carinho a noi-
te da premiação. É uma oportunidade 
ímpar para a classe empresarial se reu-
nir, confraternizar e eleger os empresá-
rios destaque de cada categoria e o Em-
presário do Ano”, comenta. 

Os ingressos para a solenidade de 
premiação, incluindo jantar e baile com 
a banda Sabor do Som, podem ser ad-
quiridos com as nucleadas ou na CDL/
Associação Empresarial, no valor de R$ 
60,00 para associados e R$ 70,00 para 
outros convidados.

Solenidade de premiação, com jantar e baile, ocorre no dia 23 de outubro

Definidos os finalistas do Empresário do 
Ano 2015 e Destaques Empresariais

RECONHECIMENTO 
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Nesta segunda-feira (21) ocorreu 
mais uma sessão ordinária da Câmara 
de Vereadores de Maravilha. Em se-
gundo turno, foram aprovados quatro 
projetos: Projeto de Lei nº 64/2015, 
que autoriza a abrir crédito adicional 
suplementar no valor de R$ 333.800,00 
para reforçar dotações do orçamento 
vigente do município; Projeto de Lei nº 
67/2015, que objetiva autorizar o Poder 
Executivo a doar ao Estado de Santa 
Catarina imóvel no qual está localizada 
a Cadeia Pública de Maravilha, manti-
da pelo governo do Estado; Projeto de 
Lei nº 69/2015, que objetiva alterar o 
artigo 2º da Lei Municipal nº 3.859, de 
19 de maio de 2015, que dispõe sobre 
concessão de uso de bem imóvel per-
tencente ao patrimônio público mu-
nicipal; Projeto de Lei nº 70/2015, que 
objetiva autorizar o Poder Executivo a 
permutar imóveis de sua propriedade. 
Os imóveis são destinados à construção 
de novo quartel para o Corpo de Bom-
beiros do município.

Estiveram na pauta, tramitando 
em primeiro turno, três projetos, que 
foram aprovados. O Projeto de Lei 
Complementar (PLC) nº 8/2015 institui 
o Serviço de Proteção Social Especial 
de Alta Complexidade no regime de 
acolhimento institucional e domiciliar 
em Maravilha; o PLC nº 9/2015 tem o 
objetivo de alterar dispositivos no Es-
tatuto dos Servidores Públicos Munici-
pais, Lei Complementar nº 003, de 19 
de novembro de 2002; o Projeto de Lei 
nº 68/2015 autoriza o Poder Executivo a 
dar baixa do Patrimônio Público Muni-
cipal dos bens descritos.

Sobre o ofício nº 333/2015, do Exe-
cutivo, que encaminha termos aditivos 
aos termos de cessão de uso firmado 
com diversas empresas, o vereador 
Claudir Kuhn pediu vistas até a próxi-
ma sessão.

Deram entrada na Casa duas in-
dicações. A Indicação nº 058/15, de 

autoria do vereador Sergio Bourscheid 
(PPS), solicita que o Executivo estude 
a possibilidade de providenciar o as-
faltamento com colocação de cama-
da betuminosa na Rua 13 de Maio, no 
Bairro União. A Indicação nº 059/15, de 
autoria do vereador Ivo Badia (PMDB), 
sugere que o Poder Executivo estude a 
possibilidade de promover a constru-
ção de calçamento na estrada de aces-
so à Linha Concórdia, a partir do Posto 
Kakareko.

Fez parte da ordem do dia o Reque-
rimento nº 15/2015, de autoria do vere-
ador Carlinho Cenci, que foi deferido 
pelo presidente da Casa, Odair Batis-
tello (PMDB). O requerimento solicita 
que o Executivo, através do Departa-
mento de Engenharia, realize estudos 
para que se torne uma exigência nos 
novos loteamentos a instalação da rede 
de esgoto. O vereador sugere ainda que 
a liberação para instalação da rede de 
esgoto seja dada no mesmo momento 
da expedição do alvará para instalação 
da rede de água.

Além disso, também esteve na pau-
ta ofício de autoria dos vereadores Ivo 
Badia e Sergio Bourscheid, no qual so-
licitam licença parlamentar. O pedido 
dos vereadores foi deferido pelo presi-
dente Batistello.

A Moção nº 08/2015, de autoria do 
vereador Láurio Stieler (PP), foi apre-
sentada ao plenário e será votada na 
próxima sessão. O documento, se apro-
vado, será encaminhado aos deputa-
dos federais integrantes da bancada 
catarinense com o objetivo de solicitar 
o empenho deles para que votem con-
trários à aprovação da Contribuição 
Provisória sobre Movimentação Finan-
ceira (CPMF).

A próxima sessão será na segunda-
feira (28) e terá a presença do defensor 
público Hermes Braga, que falará sobre 
a defensoria pública de Maravilha.

Legislativo
Assuntos e projetos importantes 
fizeram parte da sessão da câmara 

Ascom/Câmara de Vereadores

Oportunidade
Matheus Antunes, de Maravilha, participa da 
12ª edição do Parlamento Jovem Brasileiro

A Câmara dos Deputados rea-
lizou, em Brasília, a 12ª edição do 
Parlamento Jovem Brasileiro (PJB). 
O deputado federal Celso Maldaner 
(PMDB/SC) recebeu no Plenário 
Ulysses Guimarães, na manhã de 
terça-feira (22), dois representantes 
do Oeste catarinense, selecionados 
para participarem da iniciativa: os 
estudantes Alana Karolyne, de São 
Lourenço do Oeste; e Matheus An-
tunes, de Maravilha.

O Parlamento Jovem Brasileiro 
simula uma jornada parlamentar 
em que os jovens participam de 
debates e votações como se fossem 
deputados, conhecendo, com isso, 
o trabalho de um parlamentar fe-
deral. “Trata-se de uma experiên-
cia muito positiva, que possibilita a 
formação política e estimula a par-
ticipação e a cidadania”, explicou 
Maldaner. 

No total, foram selecionados 

Estudantes Alana Karolyne, de São Lourenço do Oeste, e Matheus 
Antunes, de Maravilha, participaram do projeto

78 estudantes do 2º ou 3º ano do 
ensino médio ou do 2º, 3º e 4º ano 
do ensino técnico, na modalidade 
integrada ao ensino médio. Para 
participar os alunos tiveram que 
enviar um projeto de lei de sua au-

toria, com tema livre e de impacto 
nacional, propondo mudanças para 
melhorar a realidade do país. A re-
presentação ocorre de forma pro-
porcional ao eleitorado, do mesmo 
modo que nas eleições oficiais.

 Ascom/Deputado

Relator do projeto na CCJ da Assembleia quer que 
futuras agências de Desenvolvimento Regional 
mantenham funções das atuais estruturas

PMDB adia reforma das SDRs 
por uma semana e busca acordo 
com o governo

VOTAÇÃO

A proposta que rebatiza e diminui 
cargos das secretarias de Desenvolvi-
mento Regional (SDRs) vai continuar 
mais uma semana na Comissão de 
Constituição de Constituição e Justi-
ça (CCJ) da Assembleia Legislativa. A 
apresentação de emendas pelos de-
putados estaduais Valdir Cobalchini 
(PMDB) e Luciane Carminatti (PT) 
fez o relator Mauro de Nadal (PMDB), 
também presidente da comissão, adiar 
a votação. 

Existe consenso entre o governo 
estadual e a bancada do PMDB, prin-
cipal partido aliado, na transformação 
das SDRs em agências de Desenvolvi-
mento Regional (ADRs), o fim da SDR 
Grande Florianópolis e a extinção de 
106 cargos comissionados. O impasse 
trata das funções a serem exercidas 
pelas ADRs. Ao final da reunião, Mau-
ro de Nadal admitiu que pretende uti-
lizar esta semana a mais para negociar 
diretamente com o governo mudanças 
na proposta original. “Vou procurar o 
Nelson Serpa (secretário da Casa Civil) 
para um entendimento”, afirmou. 

A proposta do Centro Adminis-
trativo vincula os órgãos ao gabinete 
do governador e espalha as principais 
atribuições das atuais pastas entre as 
secretarias centrais. Em nove emendas 

Mauro de Nadal restaurou as compe-
tências originais das SDRs de acordo 
com a reforma administrativa implan-
tada em 2007 pelo então governador, 
Luiz Henrique da Silveira (PMDB). 
Além disso, os peemedebistas querem 
recompor 123 funções gratificadas 
(chefias ocupadas por servidores) li-
gadas à educação e permitir que esses 
servidores optem por permanecer nas 
ADRs em vez de serem devolvidos à 
Secretaria da Educação ou à Funda-
ção Catarinense de Educação Especial 
(FCEE), como determina a proposta 
original. O líder do governo, Sílvio Dre-
veck (PP), defendeu a votação e apro-
vação do texto original, sem as emen-
das peeemedebistas. “As emendas 
descaracterizam a intenção do projeto 
original, o que dificulta a implantação 
das medidas”, disse o pepista. 

Na semana passada o deputado 
estadual João Amin (PP) apimentou 
o debate ao apresentar emenda que 
extingue as 36 SDRs e distribui suas 
competências entre as 11 regiões me-
tropolitanas criadas por leis aprovadas 
em 2011 e 2014. Na reunião desta ter-
ça-feira foi a vez da deputada Luciane 
Carminatti apresentar sua versão da 
descentralização administrativa. Pela 
emenda da petista, as pastas seriam 

substituídas por oito governanças - 
Grande Florianópolis, Sul, Planalto 
Serrano, Meio-Oeste, Oeste, Planalto 
Norte, Vale do Itajaí e Planalto Norte. 
A proposta apresenta diretrizes, mas 
não define como seriam estruturados 
os novos órgãos. Ela também criticou o 
esvaziamento de funções na proposta 
original das ADRs. 

“Ao invés de aprofundar a descen-
tralização solucionando seus vícios, o 
projeto revoga o ideal da sociedade ca-
tarinense pela descentralização políti-
ca e democratização do Estado”, disse 
Luciane Carminatti. 

Além da petista, apresentou 
emenda o deputado Valdir Cobalchini. 
O peemedebista apenas ajustava uma 
das emendas do relator que permite 
aos servidores da educação continua-
rem lotados nas ADRs. Na emenda de 
Nadal, o benefício valia apenas para 
os nomeados até 31 de dezembro de 
2014, enquanto Cobalchini estende o 
prazo para incluir quem assumiu as 
funções em 2015. 

As emendas justificaram a decisão 
do relator de adiar em uma semana a 
análise de proposta, apesar da pressão 
de deputados governistas para que o 
tema fosse votado ainda na terça-feira. 
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Parabéns, Sebrae!
O Sebrae lançou, na semana passada, com a presença de prefeitos e representantes de quase trinta 

municípios da região, projetos ligados ao turismo, à agricultura e à economia. Tive a honra de participar 
deste evento promovido pelo Sebrae e com grande apoio da Ameosc, no último dia 16 de setembro. Há 
um projeto de desenvolvimento territorial, visando gerar emprego e renda e fomentar o empreendedo-
rismo; um projeto de leite orgânico, muito bem apresentado pelo supervisor regional, Udo Trennepohl, 
e também através do amigo Udo, a apresentação de um projeto para o incremento do turismo rural. Em 
especial quanto ao turismo rural, nossa região tem imenso potencial, e ações como esta do Sebrae são 
importantíssimas. Representam também um incremento na renda das famílias que subsistem da agricul-
tura e incrementam o retorno para os municípios. Projetos importantíssimos, que foram assinados pelos 
representantes e prefeitos dos municípios que se fizeram representar, abrilhantando ainda mais o evento. 
Quero estender também o comentário aqui desta coluna para as atividades do Sebrae. Para quem pensava 
que o Sebrae tinha suas atividades apenas ligadas ao setor empresarial, foi muito importante conhecer os 
novos nichos de mercado que a instituição atua e, principalmente, sendo nossa região eminentemente 
agrícola, as atividades ligadas à agricultura também têm um grande suporte e assessoria. Além do que, em 
se tratando de bovinocultura de leite, é importante dizer que nossa 
região é muito forte na questão da bacia leiteira, e tudo isso é alvo 
de incremento por parte das ações do Sebrae. Quero aqui para-
benizar pelo evento, pela organização, pela presença de grande 
público e, fundamentalmente, por todo 
este incremento ao desenvolvimento 
regional que está sendo trabalhado 
com muito afinco. Na pessoa do 
Udo, saúdo os demais funcio-
nários, colaboradores e envol-
vidos em todos estes projetos. 

A palhaçada dos 
extintores

Aqui no Brasil temos situações muito interes-
santes. Criam-se as leis primeiro, sem que haja 
preocupação com sua eficácia. Eu já escrevi vá-
rias vezes sobre isso, e não perderei meu tempo 
escrevendo novamente. Mas com os extintores, 
tivemos novamente a velha falta de planejamen-
to. Incompetência pura. Criaram a lei e não se 
preocuparam se haviam extintores para serem 
comercializados. Como a procura era muita e 
a oferta era pouca, muitos acabaram pagando 
um valor superior ao que era habitualmente 
comercializado (não generalizo, pois alguns não 
aumentaram o preço). E agora, quem paga o 
prejuízo dos que adquiriram? Claro que quem 
já pagou, “morreu” com a despesa, como se diz. 
Fez-me lembrar inclusive da famosa época do kit 
de primeiros socorros, que muitos saíram atrás, 
compraram, gastaram, e depois não havia mais 
necessidade. Medida ridícula a dos extintores. É 
preciso, para que o país tenha seriedade, come-
çar justamente pelos legisladores. É fácil escrever 
textos legais, bonitos, leis bem elaboradas, mas 
daí, passar a vigê-las, não é tão fácil. E quanto à 
eficácia da lei, pior ainda. Foi mais um tiro no pé 
em relação a uma lei que agora se altera antes 
mesmo de valer, pois só quem terá de utilizar o 
extintor A-B-C são apenas ônibus, caminhões e 
alguns utilitários. Carros pequenos não precisam 
mais. Pergunto: Quem vai pagar a despesa de 
quem já comprou? Será que preciso respon-
der? Vergonha e incompetência, novamente. 

Brasileiro não usa e 
poucos sabem usar 
o equipamento

Recente pesquisa feita inclusive com segu-
radoras, o Brasil teve dois milhões de sinistros 
atendidos por seguros particulares. Destes, ape-
nas 800 casos foram de incêndio em automóveis. 
Na verdade, a tecnologia de hoje praticamente 
eliminou os incêndios em carros. E destes 800, 
apenas 24 que tiveram este tipo de sinistro utili-

zou o extintor. Talvez não 
precise extintor em veícu-
los, como Estados Unidos 

e Europa? A resposta 
é exatamente “talvez”. 

Mas prefiro não arriscar e ter 
o extintor. Mesmo assim, 
seria prudente que houvesse 
cursos para instruir os con-

dutores a utilizá-los. Quem 
sabe até mesmo nos centros 
de formação de condutores, 
como forma de instruir. Seria 
muito proveitosa tal medida. 

Cuidado com as farsas na internet
Dias atrás assisti no programa Fantástico da Rede Globo acerca de um golpe (mais um) so-

bre produtos adquiridos na internet, com preços baixíssimos. Como milagres não existem, como 
consequência, ou as pessoas não recebiam o produto adquirido ou este vinha avariado. Dias 
atrás também o apresentador Fausto Silva teve seu nome envolvido em uma falsa propagan-
da na internet, onde supostamente teria feito propaganda de um produto para emagrecer. O 
Faustão negou ao vivo a informação. Bem, o alerta que quero fazer é justamente para sites sem 
procedência, com incontáveis reclamações, sem um endereço fixo de trabalho, e assim suces-
sivamente. Estes o cliente/consumidor deve evitar. E valorizar o comércio local é importante, 
pois se o produto tem algum problema, é muito mais fácil também de obter acesso à garantia. 
Via de regra, estes sites, não confiáveis, em caso de reclamação, o cliente sequer consegue ob-
ter alguma resposta plausível e fica a ver navios com um produto estragado ou com problema. 
Em último caso, quando você não encontra o produto que deseja no comércio de sua cidade, 
procure sites conhecidos e confiáveis. E tome cuidado também com produtos “milagrosos” 
que são ofertados na grande rede. Muitos destes produtos sequer tem uma fórmula conheci-
da ou bem explicada, e o cliente acaba comprando gato por lebre.  A internet, em se tratando 
de direitos do consumidor, ainda fica devendo e muito em relação à satisfação de clientes. 
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O Programa Mais Médicos 
é muito mais que médicos. 
Você que sonha em ser médico,
esse é o caminho cheio 
de oportunidades.

Uma Pátria Educadora se faz com mais acesso à educação.

Ministério da
Educação

• Mais 11.400 vagas para medicina até 2017.
• 5.200 vagas já autorizadas 
   e um novo currículo de medicina.
• Expansão de vagas de residência médica 
   em andamento. E, a partir de 2019, 
   cada médico formado terá garantida 
   a sua vaga de residência.

Acesse maismedicos.gov.br e informe-se sobre os novos 
cursos de medicina, vagas de graduação e residência médica.

O Brasil do Mais Médicos é o Brasil que cuida, educa e avança.

PREVENÇÃO

Mobilização contou com entrega de panfletos com dicas e segurança no trânsito 

Atividades de orientação marcam Semana 
do Trânsito em Maravilha 

Parceiros auxiliaram na mobilização no sábado (19) Panfletos com dicas de segurança no trânsito foram distribuídos  

Fotos: Aline da Silva/WH Comunicações

De 18 a 25 de setembro é co-
memorada a Semana Nacional do 
Trânsito. Em todo o Brasil foram 
realizadas diversas atividades, e 
em Maravilha não foi diferente. 

As atividades no município 
foram desenvolvidas pela Polí-
cia Militar e o Departamento de 
Trânsito de Maravilha, no intuito 
de incentivar motoristas, pedes-
tres e ciclistas a repensarem suas 
condutas nas ruas e rodovias. 

No sábado (19) o Departa-
mento de Trânsito realizou mo-
bilização de conscientização. A 
concentração inicial da equipe 
foi na Praça Padre José Bunse e 
em seguida os organizadores se 
dispersaram, distribuindo pan-
fletos com dicas de segurança no 
trânsito.  

Na ocasião a equipe repas-
sou dicas para motoristas, mo-
tociclistas, ciclistas, pedestres e 

crianças, além de cuidados neces-
sários nas rotatórias. A ação con-
tou com a colaboração do Conse-

lho Comunitário de Segurança de 
Maravilha (Conseg) e da Polícia 
Militar. 

Além dessa ação, durante 
a Semana de Trânsito a Polícia 
Militar reforçou ações educati-

vas buscando chamar atenção da 
população para a preservação da 
vida e o respeito no trânsito.
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 
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Representantes da sociedade civil foram escolhidos para 
compor o Conselho Municipal de Política Cultural

1º Fórum Municipal de 
Planejamento debate ações 
da Cultura 

MARAVILHA

Na quinta-feira (24) a Secreta-
ria Municipal de Educação, Cul-
tura e Desporto, por meio do De-
partamento de Cultura, realizou 
o 1º Fórum Municipal de Plane-
jamento da Cultura do município 
de Maravilha. O evento ocorreu 
na Câmara de Vereadores e con-
tou com a participação de líderes 
comunitários, representantes de 
entidades e movimentos sociais, 
representantes do poder público 
municipal e estadual, secretários 
municipais, servidores públicos 
e vereadores.

O Fórum Municipal de Pla-
nejamento da Cultura constitui-
se na instância coordenadora e 
validadora do processo de ela-
boração do diagnóstico do se-
tor cultural do município, bem 
como acompanhamento das de-
mais etapas, visando instituir o 
Plano Municipal de Cultura. Na 
ocasião foi realizada a escolha 
dos representantes da socieda-
de civil para compor o Conselho 
Municipal de Política Cultural, 
garantindo a participação atu-
ante da sociedade neste proces-
so de implantação de políticas 
participativas e continuadas no 
município.

O Plano Municipal de Cultu-
ra de Maravilha, que inicia sua 
construção com o Fórum, é rea-
lizado pela Secretaria Municipal 
de Educação, Cultura e Esporte, 
por meio do Departamento de 
Cultura, em parceria com a As-
sociação dos Municípios do En-
tre Rios (Amerios) e contando 
com o acompanhamento técnico 
da Catavento Produção Cultural, 
que orienta o município na im-
plementação de seu Sistema Mu-

nicipal de Cultura (SMC).
A implementação do SMC no 

município faz parte das metas e 
ações do Plano Nacional de Cul-
tura, que estabelece diretrizes e 
ações de incentivo à cultura. Para 
a gestora de Cultura, Rosi Rei-

chert, o objetivo deste processo é 
organizar a política cultural, va-
lorizando a diversidade presente 
no município e garantir que as 
ações em cultura sejam continu-
adas, independente da mudança 
de governantes.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Lideranças ligadas à cultura participaram do evento 

Representantes de movimentos culturais e comunidade em geral 
participaram do evento 

Integrantes da oficina de violão e flauta doce realizaram apresentação 
durante o evento 

Cabeças cheias
Qual é o segredo da meditação? Esvaziar a mente. Quando a mente 

está vazia estamos no Nirvana, uma espécie de céu aqui na Terra. O 
que nos incomoda na vida está na cabeça, na mente, isto é, nos pensa-
mentos. Sem pensamentos estamos anestesiados, sem dor nem sofri-
mentos. Vou dizer a que venho.

As pessoas que andam por aí, cuidado para não seres uma delas, 
andam tentando esvaziar a mente, buscando esquecer de si mesmas e 
não se dão conta disso. Um exemplo é o celular na palma da mão, faz 
muito tempo que o celular deixou de ser um aparelho para dizermos 
- Alô, estás me ouvindo bem? O celular para a comunicação verbal, 
como qualquer outro tipo de telefone, acabou. Hoje as pessoas o usam 
com os dedos num desvario neurótico. É preciso postar alguma coisa, 
mandar uma foto, dizer “com os dedos” alguma coisa, receber mensa-
gens, enfim. Informações inúteis, vazias, que apenas distraem a mente.

Outra prova da neurose, do medo que as pessoas têm de deixar 
a mente livre, é o fone nos ouvidos. O sujeito, completamente idiota, 
anda de bicicleta na rua e com fones enfiados nos ouvidos. Pode uma 
estupidez dessas? Outro atravessa a rua com o smartphone na palma 
da mão, olhos fixos na telinha, e fones nos ouvidos. Pessoa absurda-
mente doente.

Um estudo de psicólogos americanos nos informa que temos, em 
média, 60 mil pensamentos por dia, 95% deles são os mesmos de on-
tem, de anteontem, da semana passada, do mês passado... Acho mes-
mo que nos repetimos desde à saída do útero materno. Regra geral, 
sem exceção. A exceção talvez pudesse ser um budista fora da casinha...

Desses pensamentos, que repetimos todos os dias, segundo os psi-
cólogos americanos, 80% deles são negativos. Ora, pensamentos nega-
tivos nos levam à ansiedade, à depressão, às loucuras, aos celulares na 
palma da mão e aos fones nos ouvidos.  Escutar a si mesmo é perigoso 
para a maioria, melhor é fugir para os celulares, computadores e fones 
nos ouvidos. E na verdade, o que produz felicidade é uma cabeça areja-
da, sem equipamentos de apoio ou distrações. Mas isso é para poucos, 
bem poucos. Chega de conversa, leitora, estou atrasado, deixe-me ver 
se alguém me mandou alguma mensagem, e a propósito, onde deixei 
os meus fones?...

ZORRA
Não, a zorra total não é na Globo, é num recanto ao lado do Institu-

to Estadual de Educação em Florianópolis... Passo diariamente por ali, 
e o que vejo é de constranger. Santo Deus, é guria com guria, aos beijos, 
abraços incendiados; é guri com guri, é guri com guria, os últimos dias 
de Pompéia... Ah, mas o colégio não pode fazer nada, afinal, é na área 
externa! E daí? Dá sim para passar um corretivo “militar” nesse tipo de 
gente. Que vão fazer sexo explícito em outro lugar, não ali. Sexo explí-
cito, eu disse. Ué, gente! 

PIADA
Não gosto de piadas neste nosso encontro, mas há momentos que... 

Acabei de ler num jornal uma piada. O pai chama o filho pequeno e diz 
a ele: - Filho, está na hora de falarmos sobre sexo! O guri, sério, diz ao 
pai: - Sim, pai, o que o senhor quer saber? Achei ótima a piada, tem a 
cara da “modernidade”, mas há pais que pensam que as guriazinhas e 
os gurizinhos são ingênuos sobre bandalheiras, ah, façam-me o favor!

FALTA DIZER
Para completar a piada aí de cima, não foi de graça que o Ministério 

da Saúde decidiu vacinar menininhas de 9 anos contra o vírus HPV, 
de transmissão sexual e que pode produzir câncer de útero. Olho vivo, 
papais...
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Nem as projeções mais ousadas deram conta de que o dólar subiria tanto em 2015

Por que o dólar sobe tanto?
MOEDA

Nesta semana a cotação do dólar 
chegou a R$ 4,25 e bateu recorde his-
tórico. Mas enquanto uns lamentam, 
outros comemoram. O real mais fraco 
beneficia a indústria que exporta, mas 
também pressiona a inflação com o 
encarecimento dos produtos importa-
dos, reduzindo o poder de compra do 
brasileiro.

Diante do rebaixamento da nota de 
crédito do Brasil e das dificuldades do 
governo em cumprir o ajuste fiscal, nin-
guém aposta em uma baixa da moeda. 
O economista Wolmir Hübner (Reg 
484/SC) foi entrevistado pelo Jornal O 
Líder para esclarecer mais detalhes so-
bre este assunto.

Jornal O Líder: O dólar está fe-
chando em alta, superando todas as 
cotações da história.  Foi o maior va-
lor de fechamento da história do real. 
Na quinta-feira (24) estava cotado 
a R$ 4,25.  Por que este cenário está 
ocorrendo atualmente?

Wolmir Hübner:  A desvalorização 
cambial é a perda de valor da moeda 
nacional em relação a outra moeda, ou, 
até mesmo, ao ouro. Geralmente essa 
desvalorização ocorre como medida 
para corrigir o déficit no balanço de 
pagamentos de um país. Desde 2008 o 
mundo vem vivenciando diversos efei-
tos provenientes da crise econômica 
que atingiu, principalmente os merca-
dos europeu e norte-americano, com 
uma onda de desvalorização cambial. 
Esse processo surgiu como tentativa 
de recuperação econômica, que esta-
va sendo adotada por diversos países, 
uma vez que essa medida atua como 
uma forma de incentivo temporário, já 
que aumenta a oferta da moeda inter-
namente, fazendo com que ela se des-
valorize.

A cotação do dólar varia assim 
como qualquer outro preço de produ-
to comercializado: segue a lei da oferta 
e da procura. Em suma, quando existe 
dólar demais em circulação, o valor 
dele diminui, e vice-versa. Esse modelo 
vale para qualquer mercado interna-
cional e é capaz de influenciar espe-
cialmente aqueles que investem ou 
comercializam em moeda estrangeira. 
Atualmente o governo norte-america-
no sinalizou que o Banco Central Ame-
ricano irá retirar seu estímulo mone-
tário, provocando a valorização desta 
moeda no mundo inteiro. Além disso, 
a economia americana está ficando 
mais forte, o Japão está crescendo e a 
Europa está se recuperando, fazendo 
com que os capitais, que estavam vindo 
para os países emergentes (que é o caso 
do Brasil), começassem a ir para essas 
economias. Dessa maneira, as saídas 
de capital estão ajudando na desvalo-
rização na maioria das moedas desses 
países em desenvolvimento.

Jornal O Líder: Como a alta do dó-
lar afeta a economia brasileira?

Wolmir Hübner: A escalada do 
dólar comercial que cruzou nesta se-
mana, pela primeira vez, desde agos-

to de 2004, a barreira dos R$ 4, pode 
gerar efeitos positivos e negativos na 
economia brasileira. Para a indústria 
nacional pode significar um aumen-
to das exportações – e ajudar o Brasil 
a equilibrar a balança comercial. Se a 
atividade industrial aumentar, gera-se 
mais empregos: produtos importados 
mais caros podem dar força a itens na-
cionais. Porém, as indústrias podem ter 
dificuldades para importar insumos e, 
se tiverem dívida em dólar, vão pagar 
mais caro para saldá-las. Ao mesmo 
tempo, a alta do dólar pode pesar no 
bolso do consumidor, com o aumento 
da pressão inflacionária e o encareci-
mento de viagens ao exterior e alguns 
produtos. Afetados devem ser, sobre-
tudo, itens importados – como carros 
e bebidas – ou que têm insumos com-
prados no exterior. Exemplos são pães e 
biscoitos, já que grande parte da farinha 
de trigo usada no Brasil é importada da 
Argentina e EUA. No atual cenário de 
instabilidade, todos perdem, já que nos-
sos maiores exportadores veem o preço 
de seus produtos caírem em proporções 
maiores que a alta do dólar. 

O mercado financeiro foi tomado 
nesta semana por uma onda de com-
pras, com investidores recorrendo à 
segurança da divisa americana diante 
da escalada da queda de braço entre 
governo e Congresso sobre o ajuste 
fiscal. Em meio às incertezas, é o dólar 
que sente com mais força a aversão ao 
risco. A subida do dólar é influencia-
da por fatores internos e externos. No 
Brasil preocupam, além do impasse 
sobre o ajuste fiscal, a desaceleração 
da economia e a inflação acima da 
meta do governo federal.

Jornal O Líder: Muitas pessoas 
acreditam que o dólar alto não vai 
influenciar o seu dia a dia. desde o 
pequeno agricultor até o grande em-
presário?

Wolmir Hübner: Quando a mo-
eda americana fica mais valorizada, a 
inflação tende a subir. Essa inflação, que 
começa afetando os produtos interna-
cionais importados, acaba também con-
taminando os itens que, teoricamente, 
não são cotados em dólar. Isso acontece 
porque muitos dos produtos são comer-
cializados na moeda americana para 
exportação e, se eles são vendidos lá 
fora por um preço maior, o comerciante 
brasileiro acabará aumentando o preço 
aqui, para não ter desvantagem na ven-
da. Além disso, muitos produtos nacio-
nais utilizam componentes importados. 
Com efeito bola de neve, a alta do câm-
bio tende a empurrar todos os preços 
para cima, estando ou não diretamente 
ligados à exportação. Mesmo a empresa 
que exporta e está lucrando mais, tem os 
custos aumentados pelo mau momento 
da economia interna. Com isso, o ganho 
real fica nulo e o empresário não conse-
gue reduzir o preço do produto. Tanto 
para quem viaja quanto para quem im-
porta, está mais caro consumir produtos 
importados. A conta é simples: o salário 
em reais continua o mesmo, mas o câm-

Divulgação

bio para a moeda americana está au-
mentando o valor em moeda brasileira. 
Assim, está mais caro comprar dólar e 
comprar em dólar. Para o turista, tam-
bém há o preço das passagens aéreas, 
que são quantificadas em moeda ame-
ricana.

Jornal O Líder: Por que o valor do 
dólar está aumentando tanto desde o 
ano passado? Tem alguma coisa a ver 
com a Petrobrás? 

Wolmir Hübner: Uma variável tão 
complexa como o câmbio não pode 
ser explicada por somente um aconte-
cimento, mas é claro que o principal é 
a mudança da percepção internacional 
do Brasil (em todos os aspectos – polí-
ticos, econômicos, sociais). O processo 
de deterioração econômica que o Brasil 
vem sofrendo e a desorganização polí-
tica alteram o fluxo de investimentos e 
negócios no país. E, por causa disso, há 
uma pressão na valorização do dólar e 
desvalorização do real.

Jornal O Líder: O que faz o preço 
do dólar subir ou descer? Quem deci-
de isso?

Wolmir Hübner: A variação das 
moedas ao redor do mundo é uma 
consequência do fluxo internacional de 
negócios. Basicamente uma representa-
ção da oferta (a quantidade de dólares à 
venda) e demanda (quantas pessoas ou 
empresas desejam comprar a moeda) 
das trocas no mercado. O Estado tenta 
influenciar a cotação do câmbio através 
de intervenções do Banco Central. Mas 
no final das contas, quem define são as 
pessoas e empresas de forma voluntária 
através do mercado.

Jornal O Líder: Quem perde com 
a alta do dólar? Quem ganha?

Wolmir Hübner: No lado do con-
sumidor, praticamente tudo é impac-
tado pela variação cambial.  Ou seja, 
é mais uma variável que deteriorará o 
poder de compra do real de forma sis-
temática. No lado da produção, setores 
exportadores se beneficiarão da alta do 
dólar, pois produzem no Brasil (tem os 
custos em reais) e recebem pagamen-
tos em dólares. Já os setores importa-
dores sentirão um impacto negativo, 
pois dependem de insumos (bens de 
capital, por exemplo) importados. 
Como bens de capital (bens ou servi-
ços que produzem outros bens: má-
quinas, equipamentos, ferramentas, 
fábricas) são em geral comprados fora 
do país, o impacto será grande ao pon-
to de diminuir muito os investimentos 

no segmento industrial. 

Jornal O Líder: Nossa moeda é o 
real. Por que o valor do dólar é im-
portante para nós?

Wolmir Hübner: O câmbio afeta, 
direta ou indiretamente, inúmeras va-
riáveis econômicas e produtivas. Como 
o dólar é a moeda internacional atual-
mente, sua cotação tem grande impor-
tância para o Brasil e para brasileiros. 
O câmbio tem grande importância na 
definição e tomada de decisões locais 
como taxas de juros, no custo de opor-
tunidade dos investimentos, preço dos 
bens de capital e diversas outras partes 
da estrutura de produção do país.

Jornal O Líder: Por que o dólar, 
que é a moeda do EUA, é tão impor-
tante no mundo? Por que não é o 
euro? Ou o peso da Argentina?

Wolmir Hübner: Porque os EUA 
são o país mais poderoso do mundo 
economicamente. Para entender o 
porquê disso, é preciso entender um 
pouco da história das finanças interna-
cionais. Antigamente as moedas eram 
parecidas com notas promissórias. Ao 
receber uma nota de, digamos, R$ 5, 
isso queria dizer que o governo devia 
a você cinco moedas de ouro. Esse me-
tal era o padrão universal de valor. Por 
isso, se dizia que a moeda de um país 
tinha um “lastro”. Lastrear uma moeda 
significa utilizar algo para criar um va-
lor intrínseco (interno) ao papel que re-
presenta aquela moeda. Até a Primeira 

Guerra Mundial, o comércio interna-
cional se baseava no padrão-ouro. O 
câmbio era definido em relação a uma 
quantidade específica de ouro. Devi-
do à importância dos Estados Unidos 
no pós-guerra, convencionou-se que 
a nova política seria algo similar à ado-
tada durante o padrão-ouro, mas agora 
com uma taxa de câmbio fixa, baseada 
em uma moeda forte. Ou seja, o dólar 
americano seria lastreado e conversível 
pelo ouro, e as outras moedas seriam 
baseadas no dólar. Após 1971 o lastro 
das moedas passou a ser a confiança na 
gestão do Estado. Por isso, as moedas 
atualmente são chamadas de moedas 
fiduciárias (fidúcia – do latim de “fidere”, 
que significa confiança). A partir daí, o 
Fundo Monetário Internacional (FMI) 
administraria o sistema de pagamentos 
internacional e determinaria as cota-
ções das moedas de outros países fren-
te ao dólar americano. O que a maioria 
das pessoas não sabe  é que desde 1971 
o dólar americano não é mais lastreado 
nem conversível por ouro. Portanto a 
contínua importância do dólar no mun-
do é um reflexo da capacidade produti-
va e monetária dos EUA.

Jornal O Líder: Eu deveria ten-
tar comprar dólares para ficar rico 
quando ele sobe?

Wolmir Hübner: A definição de 
“riqueza” é singular para cada pessoa 
e esta decisão de comprar dólares ou 
não depende totalmente desta refle-
xão e análise. Em geral, a diversifica-
ção é uma característica essencial na 
construção de riqueza. Diversificação 
de objetivos, de ativos, de moedas, de 
jurisdições, são importantes para as 
pessoas que têm como objetivo a saú-
de financeira. Ter uma diversificação 
internacional em uma moeda mais for-
te que o real é interessante, pois ajuda 
na preservação do poder de compra, 
diversifica os meios de pagamento, aju-
da no consumo ao redor do mundo, dá 
acesso a outros tipos de investimentos.
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eConoMia e neGÓCioS por Raquel Basso Hübner

DENIS DIDEROT

Anita Kon, professora de economia da 
Pontifícia Universidade Católica de São 
Paulo, também acha que, a curto prazo, e 
como reação imediata ao rebaixamento do 
rating, o governo brasileiro deve buscar o 
consenso político para realizar o ajuste fis-
cal necessário à eliminação do déficit fiscal 
e conseguir assim um superávit primário 
maior, que permita o pagamento de um 
custo da dívida qeu tenderá a aumentar. 

Para a professora, o ajuste fiscal deve ser 
feito através de medidas de contenção de 
gastos, já que o aumento das receitas por 
meio de impostos pressionaria a alta da in-
flação. Com relação às empresas, Kon diz 
que seu objetivo deveria ser o de conter 
custos, evitar a acumulação de estoques, di-
minuir a margem de seu negócio e melhorar 
a inovação para permitir a retomada da pro-
dução a um custo menor.

D
e acordo com L. Fe-
lipe Monteiro, pro-
fessor de estratégia 
do Insead, na França, 
e membro sênior do 

Instituto Mack para a Gestão da 
Inovação da Escola Wharton, Uni-
versity of Pennsylvania, a pres-

idente do país, Dilma Rousseff, 
deve tomar medidas imediatas e 
propor um novo orçamento que 
se ocupe das principais preocu-
pações em relação à estabilidade 
fiscal. “Falou-se de introduzir no-
vos impostos. Mas, antes disso, é 
preciso colocar sobre a mesa me-

didas críveis que reduzam os gas-
tos. O governo deve responder de 
maneira oportuna, profissional, 
transparente e crível”, diz. De igual 
modo, Monteiro acha crucial que 
o Executivo reavalie os programas 
sociais prometidos e considere a 
possibilidade de fazer cortes. 

O empresário 
m i g u e l - o e s t i n o , 
Volmir Meotti, diretor 
da Federação das 
Indústrias, esteve 
em Munique, na 
Alemanha, conferindo o que há de 
mais moderno e inovador no ramo da 
indústria de pães, na Feira Mundial 
das Indústrias de Panificação. A 

Alemanha consome 
três vezes mais 
pães que o Brasil, 
p r i n c i p a l m e n t e 
devido à variedade 
oferecida aos 

clientes. Por conta disso, tem 
muito a ensinar aos empresários 
brasileiros, principalmente na área 
de inovação.

A intenção de consumo das famílias (ICF), de acordo 
com levantamento da Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC), teve 
queda de 2,4% em setembro deste ano, na comparação 
com o mês anterior. Na comparação com setembro 
do ano passado, a queda chegou a 34,5%, sendo as 
maiores reduções para a compra de bens duráveis 
(-51,8%) e na perspectiva de consumo (-50,4%). 

De 29 de outubro a 26 de novembro a Faculdade 
Senac de São Miguel do Oeste promove o curso 
de degustação de cervejas. Serão 20 horas para 
explorar desde a história, matéria-prima, noções do 
processo de fabricação, estilos e escolas cervejeiras, 
até a harmonização e degustação orientada.

Será realizado neste dia 28, no auditório da 
Uceff Faculdades, em Chapecó, o I Fórum 
de Atualização Contábil e Tributária. O 
evento conta com renomados palestrantes da 
KPMG Brasil, e possui entrada gratuita. 
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CTG Juca Ruivo organizou programação, que contou com diversos jantares

Semana Farroupilha em Maravilha é 
marcada por homenagem e Missa Crioula 

A Semana Farroupilha tam-
bém foi comemorada pelos tra-
dicionalistas maravilhenses. As 
atividades foram desenvolvidas 
pelo Centro de Tradições Gaú-
chas (CTG) Juca Ruivo, para de-
monstrar a presença da cultura 
gaúcha no município.

A programação teve início 
no dia 12 de setembro, quando 
foi realizada mateada, na Praça 
Padre José Bunse, com apresen-
tações culturais das invernadas 
artísticas do CTG Juca Ruivo e 
dos grupos de danças tradiciona-
listas de Cunha Porã, Bom Jesus 
do Oeste e Pinhalzinho.

Nos dias 17 e 18 e no sábado 
(19) foram realizados jantares 
na sede campeira do CTG, com 
apresentações de músicas, dan-
ças e declamações. Além disso, 
todo ano o CTG Juca Ruivo presta 
homenagem a alguém que muito 
prezou e ainda preza pela cultura 
gaúcha no município. Neste ano 
a homenageada foi a tradiciona-
lista Eneci Gruber, que foi quem 
iniciou os trabalhos com a inver-
nada artística da entidade. 

A homenagem foi realizada 
na residência de Eneci, com o 
encontro dos cavaleiros e acen-
dimento da chama crioula. Eneci 
foi a primeira prenda do CTG Juca 
Ruivo, na fundação da entidade 
em 1968. “A Eneci muito ajudou. 
Foi ela quem colocou as inverna-
das artísticas no CTG e durante 
anos cuidou disso. O primeiro 
sarau da prenda jovem do Juca 
Ruivo foi ela quem organizou. Ela 
é uma pessoa que fez muito pelo 
CTG e continua fazendo”, frisa o 
patrão do CTG Juca Ruivo, Gilson 
Pereira. 

Por sua vez, Eneci agradeceu 
a homenagem. “É muito grati-
ficante ser reconhecida por um 
trabalho realizado. Ajudar no 

Durante a semana diversos jantares foram servidos pelo CTG Entrada da Sagrada Família durante a Missa Crioula

Cantos também tiveram acompanhamento de instrumentos gaúchos

Eneci recebeu diversas homenagens do CTG Acendimento da chama crioula foi realizado durante a homenagem

Símbolos gaúchos foram apresentados na Missa Crioula

Fotos: Aline da Silva/WH comunicações 

crescimento do CTG Juca Ruivo 
representa um pouco do amor 
que tenho pelas tradições gaú-
chas. Espero poder continuar 
contribuindo para que o municí-
pio de Maravilha mantenha viva 
essa tradição”, ressalta Eneci. 

Missa crioula 
Para encerrar as atividades da 

programação da Semana Farrou-
pilha em Maravilha, no domingo 
(20), Dia do Gaúcho, o CTG Juca 
Ruivo realizou a tradicional Missa 
Crioula.

Neste ano a celebração foi re-
alizada na igreja da comunidade 
Sagrada Família do Bairro Flores-
ta, que contou com a participação 
de tradicionalistas e da comuni-

dade em geral. 
Durante a celebração foi re-

alizada a entrada da Sagrada Fa-
mília, Nossa Senhora Aparecida, 
bem como de símbolos da tra-
dição gaúcha. A Missa Crioula 
também foi diferenciada pelos 
cantos, que foram apresentados 
com o auxílio de instrumentos 
gauchesco, como gaitas e violões. 
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A inclusão de pessoas com deficiência no mercado de trabalho é essencial, 
principalmente para o desenvolvimento pessoal, social e profissional 

IlAInE ROhDEn

A 
capacidade do ser hu-
mano é surpreendente, 
tanto no desenvolvi-
mento de tecnologias, 
criatividade, comunica-

ção e cuidados, quanto na expres-
são de sentimentos. O crescimento 
e as inovações são percebidos em 
todas as áreas. 

O Art. 5º da Constituição Fede-
ral diz: “Todos são iguais perante a 
lei, sem distinção de qualquer natu-
reza...”. Diante disso, as pessoas por-
tadoras de necessidades especiais 
não poderiam ser consideradas di-
ferentes, pois não são. Apenas pos-
suem algumas limitações e exigem 
atenção diferenciada.

Sendo assim, toda pessoa por-
tadora de alguma deficiência pode 

A inclusão no mercado de trabalho possibilitou o crescimento de Andréia

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

e deve ser incluída em todos os 
setores da sociedade, inclusive no 

mercado de trabalho. Foi pensan-
do desta forma que a maravilhense 

 

Nestes três anos Andréia de-
senvolveu habilidades que até 
então eram desconhecidas por 
ela. Além disso, superou diversas 
dificuldades e enfrentou obstá-
culos considerados impossíveis. 
“Trabalhar em equipe foi minha 
maior dificuldade, pois na escola 
eu não fazia atividades em con-
junto, e quando fazia não era as-
sim. E dentro da empresa é bem 
diferente, pois um tem que aju-
dar o outro, ninguém pode pas-

Andréia Cristina Kretzmann, de 23 
anos, que é portadora de deficiên-
cia psicomotora leve, resolveu dei-
xar de lado a sua limitação e iniciar 
um caminho de profissionalização. 

Há três anos Andréia está traba-
lhando na Aurora de Maravilha. “Eu 
trabalho juntamente com o pessoal 
da Segurança do Trabalho, na área 
de compras de equipamentos de 
proteção individual e coletiva, os 
EPIs”, conta. A capacidade de An-
dréia logo permitiu que ela fosse 
transferida de setor, pois inicial-
mente trabalhava no restaurante. 

A responsabilidade de Andréia 
é na parte de sistema, mas ela au-
xilia na entrega de equipamentos e 
organização do setor, assim como 
todas as pessoas que lá trabalham. 
“Chegou um ponto que eu não con-
seguia mais ficar em casa, não tinha 

renda. Então os meus amigos me 
ajudaram e me indicaram para tra-
balhar aqui. Trabalhar é uma coisa 
boa pra mim”, frisa. 

Para auxiliar no seu crescimen-
to, Andréia está estudando e se for-
ma no fim do ano em tecnólogo em 
Segurança do Trabalho, pela Uno-
par. “Sei que posso mais. Eu tenho 
sonhos, como qualquer outro fun-
cionário aqui da empresa, e quero 
crescer dentro da empresa”, destaca. 

sar por cima de ninguém”, relata. 
Além disso, ela conta que re-

side com sua mãe, que inicial-
mente não queria que Andréia 
começasse a trabalhar. “Pela 
minha mãe eu não estaria traba-
lhando, estaria em casa com ela, 
porque eu sou uma pessoa com 
deficiência e ela não aceitava. 
Agora que eu já estou trabalhan-
do, ela está aceitando”, comenta.

Andreia já pensa no futuro. 
“Depois que eu acabar a facul-

dade, quero adquirir minha casa 
própria, porque eu moro com 
meus pais, mas quero ter meu 
canto. E aqui dentro da empresa, 
se algum dia tiver a oportunidade 
de crescer em outro setor e co-
nhecer outra equipe, estou dis-
posta a aprender o novo”, ressalta.

Além do trabalho, Andréia faz 
parte da equipe de paradespor-
to da Aurora. Ela já participou 
de jogos em São Paulo e em São 
Miguel do Oeste, em diversas 
categorias, como voleibol senta-
do e tênis de mesa. “Me desco-
bri como ser humano, antes eu 
não podia participar de projetos, 
tanto em uma empresa ou na so-
ciedade. Queira ou não queira, 
nós somos muitos discriminados 
pela sociedade, mesmo que hoje 
em dia está mudando bastan-
te, comparado com muitos anos 
atrás”, enfatiza.

“A minha deficiência é bem 
leve comparado com as pesso-
as. Eu trabalho, tenho uma vida 
ativa socialmente, saio quando 
quero sair e tem pessoas de de-
pendem dos pais ou profissionais 
para tudo. Graças a Deus eu não 
preciso, consigo me locomover 
sozinha”, pontua.Diariamente Andréia supera obstáculos e desenvolve habilidades

Apesar de precisar atingir uma cota de colaboradores com 
deficiência, a Aurora Alimentos de Maravilha poderia se aco-
modar e justificar o não preenchimento das vagas, uma vez que 
busca estes profissionais de diversas maneiras, como divulga-
ção em mídias sociais e busca em escolas especiais, e mesmo 
assim nem sempre consegue manter o mínimo de colaborado-
res que atualmente a lei exige. 

Mesmo estando em acordo com a legislação, a empresa vai 
além da obrigação e atua com uma visão mais social. Desta for-
ma, busca inserir pessoas com deficiência na empresa, oportu-
nizando o crescimento profissional, social e pessoal delas. 

Uma das maneiras é o constante contato com as escolas es-
peciais e o próprio recrutamento por meio de seus colaborado-
res. Além disso, agora a empresa está desenvolvendo um curso 
profissionalizante, que visa, de maneira intensiva, repassar co-
nhecimentos suficientes para que as pessoas com deficiência 
possam ser inseridas no mercado de trabalho. 

De acordo com a equipe administrativa da Aurora Alimen-
tos, a capacitação está sendo desenvolvida em conjunto com 
as apaes de Maravilha, Iraceminha e Romelândia e com a Fun-
dação Aury Luiz Bodanese (Falb). Ao todo, serão 13 encontros, 
nos quais serão trabalhados temas como família, documentos, 
contrato de trabalho e direitos e deveres. O grupo é formado 
por aproximadamente 30 pessoas, incluindo alunos, profis-
sionais das apaes e/ou familiares. “Destes, nós já visualizamos 
alguns para trabalhar aqui na empresa, se for de vontade deles. 
Porém nós precisamos ajustar idades, pois vários deles não são 
maiores de idade. Outros já trabalharam e cuidam do seu pró-
prio dinheiro. É uma questão de adaptação”, comenta a equipe.

Conforme a equipe, no fim do curso será realizada forma-
tura com entrega de certificado.  
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Atualmente a Aurora Alimentos de 
Maravilha conta com 1.500 colabora-
dores, destes, 51 são empregados que 
se encaixam como pessoa com defici-
ência, os chamados PCDs. Estas pesso-
as trabalham nos setores de produção, 
manutenção e administrativo. Na Au-
rora de Maravilha estão inseridas pes-
soas com cinco tipos de deficiências, 
sendo auditiva, física, visual, intelectual 
e neuropsicomotora.

De acordo com a equipe adminis-
trativa, a empresa busca divulgar suas 

vagas e recebe os candidatos, fazen-
do uma avaliação dos mesmos, 

buscando a inserção deles na em-
presa em atividades que possam 

contribuir e não somente para 
preencher a cota. “Os candi-

datos devem ter condições 
de atender as necessidades 

da empresa, cumprimento de horários, 
conseguir se locomover nas depen-
dências da empresa, conseguir realizar 
atividades dos setores, entre outras”, 
ressaltam.

O candidato é avaliado pela equi-
pe multidisciplinar, que inclui psicó-
logas, assistente social, enfermeira do 
trabalho, fisioterapeuta, fonoaudióloga 
e médico do trabalho, buscando a me-
lhor atividade para o futuro empregado. 
Esta equipe também realiza o acompa-
nhamento dos profissionais portadores 
de deficiência no desenvolvimento das 
atividades e mensalmente realiza con-
versas com o intuito de sanar as dificul-
dades. “O que nós precisamos é avaliar 
se a pessoa tem condições de trabalhar 
dentro do nosso cenário. Se a pessoa con-
segue trocar de roupa sozinha; consegue 
se locomover, como ela vai vir de casa 

para o trabalho, pois trabalhamos com 
turnos, elas precisam se adaptar ao horá-
rio; se elas conseguem cumprir a jorna-
da, entre outras situações”, explicam.

“Todos os empregados possuem os 
mesmos direitos e deveres. As pessoas 
com deficiência que estão hoje em nos-
so quadro desempenham as atividades 
como qualquer outro empregado, mui-
tas vezes até possuem um desempenho 
superior. Claro que se olha para a limi-
tação, mas pensando na potencialidade 
e no desenvolvimento do empregado”, 
frisa a equipe.

De acordo com a equipe adminis-
trativa, a empresa sente dificuldades 
em contratar pessoas com deficiência. 
“Hoje temos poucas pessoas com de-
ficiência que nos procuram. Muitas 
delas vêm através das apaes, que é uma 
instituição que realmente compreen-

de a importância e necessidade destas 
pessoas estarem inseridas no mercado”, 
destacam. “Muitas vezes a família tem 
receio e protege o familiar com defici-
ência, ou este acaba recebendo algum 
benefício e por isso muitas vezes pre-
fere não buscar oportunidade de traba-
lho. No entanto, a inserção no mercado 
possibilita um crescimento e desenvol-
vimento pessoal muito grande. É visível 
a evolução de nossos PCDs aqui na em-
presa”, justificam.

A equipe frisa que além do salário 
que as pessoas com deficiência recebem, 
e que dá autonomia a elas, também tem 
a questão pessoal. “Algumas famílias tem 
receio que o deficiente vai perder o bene-
fício, mas não vai. Acima disso, em casa 
elas perdem oportunidades da realização, 
amizades, de fazer cursos, palestras, além 
do convívio pessoal”, comentam.

A inclusão de pessoas portadoras de ne-
cessidades especiais também conta com o 
apoio da Apae Marisol de Maravilha. De acor-
do com a coordenadora pedagógica da esco-
la, Liani Anselmini, a preocupação em inserir 
as pessoas com deficiência no mercado de 
trabalho já vem de anos, uma vez que empre-
sas buscam a Apae para indicar alunos para 
ocupar as vagas propriamente direcionadas a 
elas. “Desta forma, nós começamos a nos pre-
ocupar que a escola também precisaria estar 
vendo e possibilitando os conhecimentos bá-
sicos para que isso acontecesse”, frisa. 

Atualmente a Apae Marisol tem duas 
turmas em funcionamento e alguns alunos 
já estão inseridos no mercado de trabalho. 
“Alguns alunos já tiveram a oportunidade de 
trabalhar e hoje contam com o acompanha-
mento dos profissionais da escola, juntamen-
te com as famílias”, destaca.

Ao todo, 12 alunos participam das duas 
turmas, sendo três que estão finalizando o 
curso e nove que iniciaram neste ano. O curso 
preparatório é fornecido pela Federação das 
Apaes de Santa Catarina (Feapaes) e se cha-
ma iniciação para o trabalho. “São várias eta-
pas e o objetivo principal é estar preparando 
as pessoas com deficiência para o mercado 
de trabalho”, esclarece a psicóloga Micheli Co-
elho Bernardi. 

Conforme Micheli, vendo a necessidade 
do mercado de trabalho, a Apae Marisol resol-

veu investir na formação dos alunos, fazendo 
assim com que ex-alunos voltassem para se 
profissionalizar, e assim os profissionais da 
Apae Marisol selecionaram alguns discentes 
que já iam na escola e outras pessoas de fora, 
que não iam na Apae antes, mas que tinham 
uma deficiência e que estavam em casa por 
dificuldades de conseguir um trabalho. “Algu-
mas empresas têm requisitos que não encai-
xam nestas pessoas, por isso eles estão vindo 
aqui para serem preparados e futuramente 
serem inclusos no mercado de trabalho”, sa-
lienta.

De acordo com a coordenadora pedagó-
gica, o curso tem duração de sete anos, mas 
devido ao rápido aprendizado dos alunos e 
a inclusão deles no mercado de trabalho, a 
primeira turma, de pré-qualificação, será en-
cerrada neste ano. “Há muitos anos nós até 
iniciamos uma turma, mas não teve continui-
dade. Depois voltamos a conversar e agora 
estamos finalizando a primeira”, destaca.

A psicóloga explica que no primeiro ano 
do curso é feita uma avaliação de cada aluno 
para saber quais são suas aptidões. No se-
gundo ano os profissionais criam atividades 
baseadas nas aptidões de cada aluno, para 
desenvolver melhor as habilidades e traba-
lhar as dificuldades. Já no terceiro ano são re-
alizadas visitas às empresas, para que haja um 
conhecimento de ambas as partes, e assim os 
alunos conhecem na prática a atividade de 

cada função.
A idade mínima para participar do curso 

é 14 anos, justificada pela liberação de adoles-
centes nesta idade para trabalhar como jovem 
aprendiz e por fim podendo ser contratado 
definitivamente pela empresa. “Nós acredi-
tamos que os alunos têm potencial para estar 
no mercado de trabalho, mas eles estão pre-
cisando de alguém que faça essa ponte com 
as empresas, para que eles possam chegar lá”, 
comenta Liani, destacando que diversas em-
presas também procuram a escola em busca 
de profissionais. 

Os profissionais que trabalham com as 
duas turmas do curso são: terapeuta ocupa-
cional, psicólogas e pedagogas. Para elas, o 
maior problema da inclusão dos alunos está 
nos critérios adotados pelas empresas para 
preencher as vagas. “Algumas empresas tra-
zem as fichas com vários critérios, mas às 
vezes fica difícil incluir uma pessoa com de-
ficiência, porque nem todas conseguem ler e 
escrever ou possuem as habilidades que eles 
precisam”, comenta Micheli, que argumenta 
que alguns cargos não precisariam de tantos 
critérios, o que acaba limitando o preenchi-
mento. “Se é pessoa com deficiência, é por-
que tem uma limitação”, pontua.

Além do curso disponibilizado na Apae, 
os alunos estão participando de curso pro-
fissionalizante na Aurora Alimentos de Ma-
ravilha. 

Duas turmas profissionalizantes estão em andamento na 
Apae Marisol

Quanto aos alunos que estão tra-
balhando, a terapeuta ocupacional 
da Apae, Márcia Dalcin, explica que 
os profissionais da escola fazem um 
acompanhamento, como no caso da 
ex-aluna Cleusa Frandoloso. “Nós fi-
zemos visitas no local de trabalho para 
ver se está tudo certo, se tem alguma 
dificuldade. Também sugerimos algu-
mas adaptações, se necessário, para 
facilitar o trabalho”, enfatiza.

Cleusa tem 24 anos e está traba-
lhando há quase um ano no Laticínios 
Bela Vista – Piracanjuba, sendo que 
este é seu primeiro emprego. Mesmo 
com deficiência intelectual leve, Cleu-
sa não se acomodou e buscou conheci-
mento para entrar no mercado de tra-
balho. “Foi graças à psicóloga da Apae, 
a Micheli, que me ajudou”, lembra. Em 
2010 Cleusa já havia feito a inscrição 
para trabalhar, mas não foi seleciona-
da. No ano passado, quando surgiu a 
vaga, a equipe da Apae novamente fez 
a inscrição dela, oportunidade em que 
foi chamada. 

Cleusa está trabalhando há quase 
um ano Familiares apoiam a inclusão de Cleusa no mercado de trabalho

De acordo com a sua mãe, Anita, 
antes de começar a trabalhar em uma 
empresa Cleusa auxiliava nos afazeres 
domésticos, o que contribuiu para o 
seu conhecimento e desenvolvimento. 
“Eu acho bom ela trabalhar. Em casa 
ela ficava sem fazer nada, sem ocupar 
a mente”, comenta. Cleusa reside com a 
mãe, com o padrasto, Erlindo Posselt, e 
com a avó Cacilda Müller. 

O trabalho que Cleusa desenvolve 

na empresa é no setor de lavanderia. 
“Meu trabalho é entregar o uniforme 
para os funcionários. Também ajudo 
a lavar, secar e passar”, conta, frisando 
que naquele setor somente ela e mais 
uma mulher trabalham. O horário de 
trabalho dela é das 7h às 15h40. Os fa-
miliares a levam e buscam no trabalho. 

Cleusa concluiu o ensino médio, 
mas por enquanto não pensa em fa-
zer uma faculdade, apenas em realizar 

cursos para se aperfeiçoar. “Eu gosto de 
trabalhar, me faz bem. Eu ganho meu 
próprio dinheiro. Penso em um dia 
comprar uma casa”.

Cleusa ressalta que todas as pes-
soas com deficiência devem buscar 
conhecimento e se possível começar 
a trabalhar. “Somos pessoas normais, 
iguais às outras, podemos trabalhar. 
Tem gente que não vai trabalhar por ser 
vadio, mas deveria ir”, comenta.
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coluna semanal da cDl/Associação Empresarial de Maravilha

Aniversariantes: 
27-09 Darci Simon (Nova Era Construtora); Roberto Carlos Tu-

meleiro (Postos Máximo); Tiago Ludwig (Mercado Altas Horas); 28-
09 Essio Luiz Buffon (Transportes e Mecânica Buffon); Nilton Luiz 
Federizzi (Ótica e Relojoaria Maravilha); 29-09 Cleusa Maria Arendt 
(Staudt Confecções); Eldo Norberto Nerling (END Instalações); Eve-
line Hohensee (Casa Bom Preço); Neri João Hanauer (Mecânica Mer-
volscania); Valmir Sartori (JJ Equipamentos); 30-09 Claudia Adriana 
Lang Vendrame (Baixinhos & Cia); Leonardo Buchmann (Agência D); 
Lori Hohensee (Casa do Bom Negócio); Rafael Veleda Martins (Casa 
Forte); 01-10 Taiania Presotto (PS do Brasil); 02-10 Armindo Abel Za-
nin (Maravilhas Park Hotel).

26-09 Reunião regional do Núcleo dos Profissionais Contábeis, sá-
bado, às 10h, em Mondaí.

27 a 29-09 Congresso Empresarial da Facisc e 2º Fórum CACB Mil, 
domingo a terça-feira, em Florianópolis.

CDL/Associação Empresarial de Maravi-
lha | Av. Maravilha, 203 – Centro

3664 0414 | www.aemaravilha.com.br

Jovens interessados em estagiar 
no ramo de agricultura e pecuária 
na Alemanha, pelo período de um 
ano, podem realizar a inscrição. O 
estágio é um programa desenvolvido 
pela DEULA-Brasil/Ijuí, uma entida-
de filantrópica vinculada através de 
convênio com a DEULE-Nienburg 
GmbH - Deutsche Lehranstalt für 
Agrartechnik - da Alemanha. As ins-

crições estão abertas de até o dia 31 
outubro de 2015, na sede da DEULA 
em Ijuí/RS, na Rua Albino Brendler, 
864, pelo contato (55)3332-9950 ou 
(55) 3332-2929.

Os requisitos básicos para o(a) 
candidato(a) participar do progra-
ma de aperfeiçoamento profissional 
são: falar alemão, ter idade de 18 a 28 
anos e ter conhecimento nas áreas 

de agricultura e pecuária. O teste de 
seleção será realizado em dezembro 
de 2015, em data a ser informada pe-
los organizadores.

Mais informações poderão ser 
obtidas pelo blog: www.deulabrasil.
blogspot.com.br, e-mail: deulabra-
sil@gmail.com, ou com o represen-
tante da DEULA em Maravilha, pro-
fessor Altair Reinehr.

Oportunidade 
Jovens poderão estagiar na Alemanha

De 14 a 19 de setembro a Uno-
par polo de Maravilha promoveu 
a Semana do Ensino Responsável. 
Diversas atividades foram desen-
volvidas pela universidade, entre 
elas, os acadêmicos aplicaram os 
projetos em Maravilha e municí-
pios da região.

Para encerrar as atividades a 
ação principal foi realizada em 
Maravilha no sábado (19), na Pra-
ça Padre José Bunse. Na ocasião 
foram realizadas atividades recre-
ativas e pedagógicas, arrecadação 

de alimentos não perecíveis, dis-
tribuição de flores e informações 
sobre as áreas de tecnologia e eco-
nomia. 

De acordo com a direção da 
universidade, diversos alunos es-
tiveram mobilizados para mostrar 
seus projetos e ações sociais de-
senvolvidos por meio de diversas 
atividades, como palestras, cam-
panhas educacionais, atendimen-
tos gratuitos, atividades recrea-
tivas, arrecadação de alimentos, 
roupas, entre outras.

Responsabilidade 
semana do Ensino 
Responsável é promovida 
pela Unopar Maravilha

Ação de sábado (19) foi desenvolvida na Praça Padre José Bunse 

Aline da Silva/WH Comunicações

Ex-governadora distrital e atual assessora de clubes com 
dificuldades no Distrito Múltiplo LD realizou palestra 
durante o encontro 

LEO Clube Maravilha sedia 
XVII Seminário de 
Desenvolvimento de Liderança

SERVIR

Aproximadamente 150 jovens 
ligados ao movimento LEOístico fo-
ram recebidos em Maravilha no do-
mingo (20). Na ocasião o LEO Clube 
Maravilha sediou o XVII Seminário 
de Desenvolvimento de Liderança 
(Sedel) da Região A do Distrito LD-
8. O evento foi realizado na Escola 
de Educação Básica João XXIII.

O evento foi acompanhado por 
lideranças municipais e por líderes 
do movimento LEOístico, como o 
coordenador da Região A, Tiago 
Junior Klein, presidente do Dis-
trito LEO LD-8, Henrique Fabris, 
casal governador do Distrito LD-8 
de Clube de Lions, Roberto Itamar 
Farias e Sameli Rosseto, presidente 
do LEO Clube Ômega de Maravi-
lha, Taiâna Presotto, e da vice-pre-
sidente do Distrito LEO LD-8, Lua-
na Uberti.

Após a abertura oficial, foram 
realizadas oficinas específicas para 
membros da diretoria dos clubes. 
Em seguida a ex-governadora dis-

Seminário foi acompanhado por aproximadamente 150 jovens ligados ao 
LEOísmo 

trital e atual assessora de clubes 
com dificuldades no Distrito Múl-
tiplo LD, Fátima Simionato Santos, 
ministrou palestra sobre o tema 
“Servir com inovação: Lidere com o 
coração”.

Ainda durante o encontro os 
participantes foram divididos em 
grupos para a realização de oficinas 
com temas pautados pelo gabinete 

distrital. Também foi disponibiliza-
do um espaço para a apresentação 
de campanhas de destaque desen-
volvidas pelos clubes da região. 

Para encerrar, os jovens realiza-
ram uma confraternização com as 
cestas de alimentos que cada clu-
be levou, sendo que a cesta mais 
enfeitada e com maior número de 
itens foi premiada.

Lideranças do movimento e de Maravilha participaram do seminário 

Fotos: Aline da Silva/WH comunicações

http://www.aemaravilha.com.br
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por Deny Alfano

Política 
PMDB de Iraceminha empossa 
nova diretoria 

No dia 19 de setembro foi reali-
zada, na Associação dos Servidores 
Municipais (Aspumi) de Iracemi-
nha, assembleia do PMDB para 
eleição da nova diretoria municipal 
e distribuídos os nomes para com-
por o diretório.

A diretoria e diretório ficaram 
assim compostos: presidente - 
Nilo José de Marco; vice-presiden-
te - Antôninho Vedelado; segundo 
vice-presidente - Rosane Althaus; 
secretário-geral - Joacir Bertoldo; 
secretário-adjunto - Deivid Boff; te-
soureiro - Avelino da Costa; primei-
ra -vogal - Margarida Bohn; segun-
do-vogal - Sergio Stum; primeiro 
-suplente - Eldo Drescher; segundo 
suplente - Nelci Gomez; terceiro- 
suplente - Leo Hendges; quarta-su-
plente - Carmem De Marco; titular 
conselho fiscal - Zeferino Zanluchi; 

Presidente do PMDB de 
Iraceminha, Nilo José de Marco

 Isabel Müller/O Líder

titular conselho fiscal - Jairo José de 
Marco; titular conselho fiscal - Rubi 
Nyland; suplente conselho fiscal 
- Germando Trombeta; suplente 

conselho fiscal - Evandro Rauber; 
suplente conselho fiscal - Genir  
Dalmagro; líder de bancada - vere-
ador Luis Carlos Zanella; delegado 
- Jean Carlos Nyland; vice-delegado 
- Deonir Zanella.

Conforme o presidente em-
possado, Nilo José de Marco, este 
é um diretório democrático onde 
foi contemplada a grande maioria 
das comunidades. “O PMDB é um 
partido de lideranças e demons-
trou na convenção a sua força, ten-
do a maior convenção já realizada 
de sua história”, destacou. Ele afir-
mou que o PMDB terá candidato 
à majoritária e deixou aberto para 
que cada líder busque seu espaço. 
Salientou que o PMDB está aber-
to a conversas com integrantes de 
outras siglas partidárias.

Todos os que olham para o mundo como uma casa glo-
bal, além do próprio pomar, com certeza, estarão nesses dias 
atônitos perante as contínuas crônicas e imagens chocantes 
de migrantes abarrotadas nas fronteiras europeias e rejei-
tados com violência entre arame farpado e indiferença.

Sobre esse fenômeno já escutei, na região, inúme-
ras opiniões: a maioria baseadas sobre leituras superfi-
ciais ou utópicas ou emoções, como o medo ou a culpa. 

Mas, o X da questão vai muito além disso, enquanto, de fato, 
está sendo a fenda que vislumbra e formaliza a crise da constituição 
europeia e o fracasso do seu projeto. O ponto central do que partir 
para entender a questão é que fundamentalmente a União Europeia. 
Mais do que um acordo comercial (Shengen), é substancialmente 
um Estado de Direito fundado sobre uma convergência comum de 
princípios, direitos e deveres. E, perante os milhares de prófugos 
em fuga das guerras, a política comum está se fragmentando por 
posições nacionalistas subversivas. O que está acontecendo é que 
os países do Leste da Europa estão unidos em dizer não em cumprir 
as quotas migrantes estabelecidas por Bruxelas, por uma razão: 
para evitar o precedente de consagrar permanentemente a imigra-
ção como uma questão europeia e não como um grão nacional.

Os fluxos de migrantes na Hungria, por exemplo, assim 
como em Lampedusa, mostra claramente as insuficiências 
seja do atual sistema europeu de gestão do fenômeno, seja da 
utopia dos governos nacionais de ter a capacidade de resol-
ver autonomamente. O ponto é que é obvio como “o prófugo” 
não é apenas um problema para o país de destino, mas tam-
bém para toda a Europa e, especialmente, porque a maioria 
aponta ir para onde há trabalho, tem famílias, ou no Norte.

A Comissão Europeia tem tentado nos últimos meses pro-
por um sistema obrigatório de quotas para a atribuição de 
migrantes. Um número muito baixo; certamente não apto a re-
solver o problema, mas, que força os governos nacionais para 
compartilhar a responsabilidade desta tragédia humana.

O fracasso é que hoje os governos da Europa Oriental são com-
pactados para dizer não à política comum e manter a sua soberania 
em matéria de imigração: ou seja, defendem o próprio pertencer a 
Europa quando se trata de receber os milhões de euros dos fundos 
estruturais e de coesão, usados por países como a Polônia, a Hungria 
e a Romênia, mas, não quando se trata de compartilhar as dificul-
dades de países como Itália e Grécia, que sempre abrigam milhares 
de desesperados e países como a Alemanha e o Reino Unido que 
oferecem asilo político a centenas de milhares de refugiados.

Bom, populistas e nacionalistas não estão perdendo a oportu-
nidade de protestar contra a Europa por causa da falta de solidarie-
dade demonstrada, sendo que, por ignorância ou malícia, muitos 
governos nacionais, dentro dos limites de poderes que lhes são 
conferidos por lei, estão fugindo de uma solução compartilhada. 

Este buraco político-legal a respeito das responsabilidades 
de convergências está colocando toda a Europa em um beco sem 
saída que não só não vai levar a um resultado tangível, mas, que 
também está manifestando o risco mais grave de implodir todo o 
projeto de integração europeia. Se chegarmos ao ponto que serão 
os países nas fronteiras, como Itália e Hungria, a gerenciar sozinhos 
as políticas de migração, por escolha ou porque não podem con-
tar sobre os outros países unidos, chegaremos ao ponto que não 
veremos somente morrer muitas pessoas, mas, também manteremos 
a Europa e, consequentemente, o Euro, com todas as repercussões 
que isso gerará nos países em desenvolvimento, cujas moeda e 
crédito estão ligadas ao dólar e ao euro: Brasil incluído. Vista assim 
a questão migração não parece um problema dos outros, não é? 

O suicídio da Europa – 
migrantes e moedas

AgroBella atingiu, em menos de um mês de campanha, a 
venda de 342 mil quilos de suplemento mineral

AgroBella realiza campanha 
e consolida-se como grande 
produtora de sais minerais

MAIS PRODUÇÃO, MAIS LUCRO

Pensando em expandir a marca 
e atendendo ao Planejamento Estra-
tégico, a AgroBella, empresa com fá-
bricas no Rio Grande do Sul e Santa 
Catarina, reconhecida como uma 
das maiores do agronegócio, decide 
ingressar no ramo de sais minerais 
lançando a Linha Nutribel. Com o 
objetivo de oferecer produtos de qua-
lidade e excelência, apostou em mui-
to trabalho e tecnologia e investiu em 
uma planta especifica para a produ-
ção. As ações de inserção do produto 
no mercado vão desde a aquisição de 
novas embalagens e treinamentos de 
profissionais até a montagem de uma 
fábrica completa para a produção. 

Por meio de uma ação interna 
envolvendo as mais de 300 agropecu-
árias que atende, a AgroBella atingiu, 
em menos de um mês de campanha, 
a venda de 342 mil quilos de suple-
mento mineral, alcançando a marca 
de 17.132 sacos. A aceitação no mer-
cado reflete o alto padrão de quali-
dade e tecnologia exigido pelo con-
sumidor, que a cada dia busca maior 
retorno com a inserção deste tipo de 
produto na dieta dos animais.

O diretor comercial Renato Spon-
chiado acredita que a campanha foi 
bem sucedida e superou as expec-
tativas. “Podemos considerar essa 
campanha um grande sucesso, já que 

a marca Nutribel é nova e os clientes 
e revendedores ainda não possuíam 
conhecimento do produto. Acredito 
que o sucesso se deve à credibilidade 
da nossa marca, da forte rede de re-

vender, representantes que transmi-
tem seriedade e segurança, fazendo o 
cliente adquirir o produto sem medo”, 
afirma.

AgroBella, reconhecida com uma das maiores do agronegócio, hoje se 
destaca no ramo de sais minerais lançando a Linha Nutribel

Fotos: Divulgação
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Desde o princípio, o ser humano 
vive envolto pela paz de Deus

Desde o princípio, vivemos no mundo pacífico de Deus. É como 
se, à nossa volta, resplandecessem os claros raios do sol. Mas, mesmo 
vivendo no mundo da luz, se estivermos com os olhos cerrados, não 
enxergaremos a luz que brilha em torno de nós. A chave para solucio-
nar o problema está em abrir a “janela da mente”.

Livro: Mensagens de Luz

Reuniões da Seicho-NO-IE
Terças-feiras às 20 horas 

Quintas-feiras às 15 horas
Encontro da Mulher Feliz

Na Associação Local de Maravilha/SC
Rua 27 de Julho, nº 2081

Encontro contou com palestras relacionadas à prevenção 
do câncer e ao trabalho voluntário 

RFCC tem representação no III 
Encontro Estadual em Blumenau

VOLUNTARIADO 

A presidente da Rede Feminina de 
Combate ao Câncer (RFCC) de Maravi-
lha, Heli Adela Kerkhoff, esteve no dia 
9 de setembro participando do III En-
contro Estadual, em Blumenau.

Na oportunidade esteve presente a 
presidente nacional da Rede Feminina, 
Aglaê Nazario de Oliveira, bem como a 
presidente estadual, Marinez de Mat-
tos, juntamente com a presidente da 
Rede Feminina de Blumenau, Tatiana 
Regina Lenzi Alvise, além de represen-
tantes de todas as redes femininas do 
Estado.

De acordo com a presidente da 
RFCC de Maravilha, o encontro foi 
muito proveitoso, houve várias pales-
tras relacionadas à prevenção do cân-
cer, assim como abordado sobre a im-
portância do trabalho voluntário. Heli 
repassou às colaboradoras do municí-
pio tudo o que foi tratado no encontro.

A RFCC de Maravilha aproveita 
para convidar as voluntárias e o públi-
co em geral para participar da Cami-
nhada Rosa que será realizada no dia 3 
de outubro, às 9h, com saída em frente 
à sede, seguindo a Avenida Araucária, 
Avenida Sul Brasil e finalizando na pra-
ça da Igreja Matriz Católica.

Fotos: Divulgação

Presidente da RFCC de Maravilha esteve com as lideranças das redes 
femininas nacional e estadual  

RFCC de Maravilha realiza Caminhada Rosa, no dia 3 de outubro, às 9h

Os contribuintes que não migra-
rem para o novo sistema de emissão 
de documento fiscal até 1º de outu-
bro ficarão impedidos de tirar Nota 
Fiscal Eletrônica (NF-e). O ambiente 
antigo será desativado e, portanto, não 
poderá ser utilizado para quaisquer 
serviços. Para fazer a alteração, é ne-
cessária apenas a mudança do ende-
reço da rede para a versão atualizada, 
um procedimento que exige em torno 
de 10 minutos do responsável pela 

manutenção do aplicativo emissor.
“O fisco de Santa Catarina já fez 

vários avisos e ainda assim observa-
mos que 47% dos contribuintes con-
tinuam emitindo suas notas fiscais 
eletrônicas no ambiente antigo”, ob-
serva Carlos Roberto Molim, diretor 
de Administração Tributária da Se-
cretaria de Estado da Fazenda.

O novo ambiente de emissão, ofi-
cial desde abril deste ano, traz vanta-
gens para o contribuinte. Instalado 

em dois locais distintos, que perma-
necem ativos simultaneamente, o 
sistema tem altíssima disponibilida-
de e é capaz de suportar problemas 
técnicos sem trazer prejuízos às ope-
rações das empresas. Além disso, tem 
melhor desempenho e maior capaci-
dade de processamento nos serviços 
vinculados a autorização de NF-e.

o que o contribuinte deve fazer?
Para não correr o risco de ficar 

sem emitir documentos fiscais a 
partir da desativação do ambiente 
antigo, as empresas precisam atu-
alizar seus sistemas emissores de 
documentos fiscais:

- Empresas que utilizam os 
emissores gratuitos disponibiliza-
dos pelo fisco devem garantir que 
estão utilizando a última versão 
dos aplicativos emissores em to-
dos os pontos de emissão da em-
presa.

- Empresas que utilizam siste-
ma próprio de emissão devem tro-
car em seus sistemas os endereços 
de internet (URL dos Web Servi-
ces) pelos quais a aplicação emis-
sora se comunica com o ambiente 
autorizador da Receita Estadual.

A lista dos novos endereços 
(URL) está publicada nos seguin-
tes links: Portal NF-e de SC www.
nfe.sef.sc.gov.br e Portal Nacional 
NF-e www.nfe.fazenda.gov.br. 

Documento fiscal
Contribuintes ficarão impedidos de emitir nota fiscal eletrônica se não migrarem 
para novo sistema até 1º de outubro

O prefeito em exercício, San-
dro Donati, torna público o pro-
cesso seletivo destinado a con-
tratação em caráter temporário 
para preenchimento de vagas no 
quadro geral e as que vagarem ou 
as que forem criadas no decorrer 
do período letivo ou durante a 
validade do processo seletivo.

As vagas são para: médico 
saúde da família; técnico em 
saúde bucal; professor de dança; 
orientador social – costureiro; 
educador social; agente de ma-

nutenção e conservação; agente 
comunitário de saúde; auxiliar 
de serviços gerais. 

As inscrições estão abertas no 
período de 24 de setembro a 12 
de outubro de 2015, devendo ser 
efetuada através do site www.
maravilha.sc.gov.br, inscrições 
online.

A prova escrita será aplicada 
para todos os cargos no dia 18 de 
outubro, nas dependências do 
Centro Educacional Mundo In-
fantil (Caic).

Maravilha

Prefeitura abre 
processo seletivo 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO - ASSEMBLEIA 
GERAL EXTRAORDINÁRIA

O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias e Coo-
perativas de Carnes e Derivados, Laticínios, Trigo, Rações Balanceadas, 
Panificação, Confeitaria e Fumo de Maravilha, Estado de Santa Catarina 
– SINTRICADEM, no uso de suas atribuições, convoca todos os traba-
lhadores associados e não associados a este Sindicato, para participa-
rem da Assembleia Geral Extraordinária que será realizada no dia 01 de 
outubro de 2015, às 14:30 horas em primeira convocação e com quórum 
qualificado, ou às 15:00 horas em segunda convocação e com qualquer 
número de presentes,  na Área de lazer da empresa Laticínios Bela Vista 
Ltda., sito à BR 282 – KM 604,3, na cidade de Maravilha\SC, para delibe-
rarem sobre as seguintes: ORDEM DO DIA: - 1º  - Discussão e votação 
sobre o Acordo de Flexibilização da Jornada de Trabalho, que será rea-
lizada a votação por voto secreto de cada trabalhador. Maravilha, 26 de 
setembro de 2015. Eudes Luis Gudiel – Presidente.
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Desde o dia 8 de setembro 
de 2015 está em vigor, no 
município de Maravilha, 
a Lei 3.888/2015, sancio-

nada pela prefeita, Rosimar Mal-
daner. O Projeto de Lei Legislativo 
nº 06/2015, de autoria do vereador 
Eder Moraes (PMDB), deu origem 
à lei, que dispõe sobre a criação de 
programa de controle e prevenção 
ao mosquito da dengue.

Conforme explica o vereador, 
com a lei disciplina-se a adoção de 
medidas preventivas, paliativas e 
corretivas para evitar a proliferação 
do mosquito da dengue, ao mes-
mo tempo em que dá autonomia e 
forças para atuação dos fiscais do 
município agir em torno de uma 
legislação local e de sua aplicação. 
“Vários são os municípios que estão 
apresentando diversos projetos de 
lei com esta finalidade, com o obje-
tivo de prevenir grandes surtos e/ou 
até mesmo epidemias de casos de 
dengue”, explica Moraes.

De acordo com as agentes de 
combate a endemias, Vanessa Stein 
e Clediane Daros, a lei trará muitos 
benefícios. “A lei vem auxiliar em 
um controle mais efetivo das re-
giões que possuem risco de desen-
volvimento do mosquito da dengue, 
assim como o da febre chikungunya 
e o da febre zika, possibilitando 
aos órgãos competentes ter maior 
autonomia para punir os locais 
inadequados e seus respectivos res-
ponsáveis. Continuará sendo de res-
ponsabilidade dos proprietários dos 
imóveis, estabelecimentos públicos 
ou privados a adoção de medidas de 
controle para evitar a proliferação 

de larvas do mosquito Aedes aegyp-
ti e Aedes albopictus”, salientam as 
agentes.

MudAnçAS
Com a aprovação da lei surgem 

algumas mudanças importantes e 
que a população deve ficar atenta. 
“Estabelecimentos que não estive-
rem em conformidade com os itens 
de manejo e cuidados básicos que 
evitam o acúmulo de água deta-
lhados serão punidos com pena de 
multa. As multas são classificadas 
como leves (quando detectada a 
existência de locais que ofereçam 
risco de proliferação dos vetores ou 
quando não atendidas as orienta-
ções realizadas pelos agentes de fis-
calização); médias (quando há his-
tórico de um a três focos); graves (de 
quatro a seis focos); e gravíssimas 
(de sete ou mais focos)”, pontuam as 
profissionais.

A competência para a fiscaliza-
ção das disposições da lei e para a 
aplicação das penalidades nela pre-
vista caberá à Secretaria Municipal 
de Saúde, por meio do serviço de Vi-
gilância Sanitária. “Se após a visita 
dos agentes de combate a endemias 
ser verificada a presença de situa-
ções de risco de desenvolvimento 
do mosquito e relatado ao proprie-
tário as mudanças e adequações ne-
cessárias, assim como a entrega do 
termo de responsabilidade, e o ci-
dadão não realizar o que foi pedido, 
sem justificativa, caberá então aos 
órgãos de vigilância competentes a 
aplicação de advertências e, na sua 
reincidência, aplicam-se as multas, 
conforme sua gravidade”, reforçam 

as agentes. 
Para multas leves são aplicadas 

duas unidades fiscais do Municí-
pio (UFMs); multas médias, cinco 
UFMs; graves, 10 UFMs; e gravíssi-
mas, 15 UFMs. O valor atual da UFM 
é de R$ 93,33. Os valores oriundos 
das multas serão destinados, inte-
gralmente, ao Fundo Municipal de 
Saúde. “Previamente, para a apli-
cação das multas estabelecidas na 
lei em questão, o infrator será no-
tificado para regularizar a situação 
num prazo de três dias, após estan-
do sujeito à imposição dessas pena-
lidades. O infrator terá prazo de 30 
dias para efetuar o pagamento, sob 
pena de inscrição em dívida ativa”, 
afirmam.

O período de maior incidência 
do mosquito da dengue é durante o 
verão, devido ao alto índice pluvio-
métrico, com grande concentração 
de água acumulada e temperatura 
ótima para o desenvolvimento dos 
vetores. “Houve, em Maravilha, 
aproximadamente 14 casos sus-
peitos, sendo que nenhum foi con-
firmado. Neste ano já foram en-
contrados 51 focos”, esclarecem as 
profissionais.

Para colaborar, a população 
pode auxiliar com cuidados básicos 
em suas residências: evitar reci-
pientes que acumulem água; limpar 
e vedar caixa d’água, calhas, lajes, 
marquises; remover os pratos dos 
vasos de plantas ou colocar areia; 
manter as plantas aquáticas com 
areia umedecida; construir cober-
tura em depósitos (ferros-velhos, 
materiais de construção), entre ou-
tros cuidados. 

::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Agentes verificam armadilhas a cada 15 dias 
em busca de possíveis larvas do mosquito

Armadilhas são montadas para encontrar focos 
do mosquito

Agentes de combate a endemias, Vanessa 
Stein e Clediane Daros
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Variedades
V/02

Delegado regional de Polícia Civil, Daniel Régis, e o advogado criminalista, Miguel Lubi, 
falaram sobre o assunto no programa Direito e Justiça

 WH Comunicações

programa Direito e Jus-
tiça da última semana 
colocou em discussão 

a questão do porte de 
drogas para consumo 

próprio. Para contribuir no deba-
te, o delegado regional de Polícia 
Civil, Daniel Régis, e o advogado 
criminalista, Miguel Lubi, fala-
ram sobre o assunto. 

Em agosto deste ano, o minis-
tro Gilmar Mendes, do Supremo 
Tribunal Federal (STF), votou 
pela inconstitucionalidade do 
artigo 28 da Lei de Drogas (Lei 
11.343/2006), que define como 
crime o porte de drogas para uso 
pessoal. Desde 2006, o artigo 28 
da Lei Antidrogas prevê penas 
brandas, como prestação de ser-
viços à comunidade e medidas 
educativas, a quem “adquirir, 
guardar, tiver em depósito, trans-
portar ou trouxer consigo, para 
consumo pessoal, drogas sem 
autorização ou em desacordo 
com determinação legal ou regu-
lamentar”.

Conforme explica o delega-
do, esta análise está sendo feita 
pelo STF porque a Defensoria 
Pública levou ao órgão uma tese 
dizendo que o porte dos entor-
pecentes para consumo próprio 
não deve ser considerado crime. 

“E dois ministros dos 11 votaram 
favoráveis a esta tese. O porte de 
drogas para consumo no Brasil é 
considerado crime e está previsto 
no artigo 28 da Lei de Drogas”, ex-
plica Daniel Régis.

Lubi ressalta que, no Brasil, a 
lei anterior a de 2006 penalizava 
com detenção o uso de entorpe-
centes. “Já com a Lei de Drogas, 
houve uma despenalização. O 
artigo 28, inciso primeiro, prevê 
uma advertência sobre os efei-
tos das drogas. Hoje, advertir um 
usuário sobre os efeitos das dro-
gas é mesma coisa que furtar um 
doce de uma criança, pois, todo 
mundo sabe que a droga é nociva. 
Esta seria uma penalização, além 
das outras. Atualmente, se discu-
te a descriminalização do uso de 
substâncias entorpecentes. Até 
então, é crime, mas, não tem pra-
ticamente efeito, porém, ainda é 
melhor do que a descriminaliza-
ção”, pontua.

No entendimento do minis-
tro, a criminalização estigmatiza 
o usuário e compromete medidas 
de prevenção e redução de danos. 
Destacou também que se trata de 
uma punição desproporcional do 
usuário, ineficaz no combate às 
drogas, além de infligir o direito 
constitucional à personalidade.

O ministro ainda estabele-
ceu que, nos casos de flagrante 
por tráfico de drogas, a fim de 
dar validade à prisão preventiva, 
será necessária a apresentação 
imediata do autor à presença do 
juiz. Essa medida seria necessá-
ria a fim de evitar que usuários 
sejam presos preventivamente 
por tráfico sem provas suficien-
tes, atribuindo ao juiz a função de 
analisar as circunstâncias do ato 
e avaliar a configuração da hipó-
tese de uso ou de tráfico.

Para o relator Gilmar Men-
des, cabe ao Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ) articular estraté-
gias preventivas e de recuperação 
de usuários com os serviços de 
prevenção. O CNJ também deve, 
em seis meses, regulamentar, a 
apresentação imediata do preso 
em flagrante por tráfico ao juiz, e 
apresentar relatórios semestrais 
com providências tomadas e re-
sultados obtidos.

Conforme acrescenta o dele-
gado, há duas decisões possíveis. 
“O que pode acontecer é que os 
advogados e defensores públicos 
podem tentar, tanto em estância 
de primeiro ou segundo grau, 
reverter decisões condenatórias 
com base no artigo 28. Eu enten-
do que exige muita discussão. 
Além disso, a atual Lei de Drogas 
diz que há uma despenalização. 
Então, ele não pode ser recolhido 
ao cárcere, mas, pode ser contido, 
preso e levado à delegacia”, escla-
rece Daniel Régis.

Hoje, se um cidadão for pego 
com droga, é lavrado contra ele 
um termo circunstanciado, em 
que tem a oportunidade de firmar 
aquele documento e aceitar se 
apresentar no Ministério Público 
e no Judiciário, e receber as pe-
nas alternativas previstas na Lei 
de Drogas. “O indivíduo vai pagar 
uma multa e a prestação de servi-
ço. O grande cerne da questão é, o 
STF está dizendo que pode haver 

o porte de drogas para consumo, 
mas, quem vai fornecer para o su-
jeito? É o traficante que vai forne-
cer. E tráfico é igual à violência”, 
analisa o delegado. 

Lubi comenta que 27% dos 
presos em nível nacional, é a 
respeito de drogas. “3% a 5% dos 
brasileiros são usuários de maco-
nha. Hoje, o STF quer resolver o 
problema carcerário com uma lei 
que não sabemos se vai aumen-
tar, porque, a partir do momento 
que liberar o usuário de poder 
comprar livremente a maconha, 
vai ter mais oferta de maconha. E 
tem muita gente escondida. Ago-
ra, se tiver escancarado, é outra 
história”, reflete.

Um exemplo importante foi o 
que ocorreu com Maravilha. “40 
foram presos por envolvimento 
em tese com o tráfico de entorpe-
centes. Isso é mais que o efetivo 
da Polícia Militar e Polícia Civil 
juntas. Tem mais traficante aqui 
do que policiais. O usuário é a 
causa do problema e o trafican-
te a consequência, porque é ele 
quem fornece para a causa”, refor-
ça Daniel Régis.

Fica, então, a visão, tanto do 
delegado quanto do advogado, 
sobre o usuário e o traficante de 
drogas: “O usuário é um provável 
futuro traficante, pois ele começa 
como usuário, e, quando se dá 
por conta, está comercializando 
em grande escala. Em minha opi-
nião, existem dois futuros – ou é 
cadeia ou é caixão, porque conhe-
ço poucos traficantes de cabelos 
brancos. Eles perdem grande par-
te da vida presos ou morrem em 
confronto com a PM ou entre os 
próprios traficantes”, diz o dele-
gado Régis Daniel. “Nesta vida, 
eu desconheço um traficante que 
diga: eu estou bem. Aqueles que 
são presos perdem a família. Eu 
não vejo um traficante que diga 
eu consegui me sair bem dessa”, 
finaliza.

27% 
dos presos em nível nacional 

é a respeito de drogas.  

3% a  5%
dos brasileiros são usuários de 

maconha. 
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Variedades
V/03

Especializa em artigos para pre-
sentes, decoração e utilitários para 
o lar, a Loja Mimô iniciou em abril 
de 2015 o planejamento e criação 
da marca, lançando em 24 de maio 
deste ano os primeiros produtos 
para venda. Todos os artigos são 
pensados pelas sócias Angela Maria 
Koehler e Cristiane Koehler Sjlen-
der, desenhados pela designer An-
gela e produzidos artesanalmente, 
contando com as parcerias desen-
volvidas. De acordo com as sócias, o 
nome Mimô partiu do sonho e von-
tade de criar, inventar e “mimar”, 
pois acreditam que qualquer pre-
sentinho, lembrancinha, artigo ou 
utilitário para decorar o lar podem 
ter a sua cara ou a cara de quem vai 
receber o mimo. 

Mas o grande diferencial da 
Mimô são as vendas exclusivas pela 
internet. Por ser uma opção em 
grande crescimento e com muitas 
oportunidades a serem exploradas, 
resolveram direcionar as vendas 
através de meios virtuais. Para as 
sócias, o baixo custo de investimen-

to influenciou. “Nas redes sociais e 
outros meios virtuais a divulgação 
dos produtos pode ter um grande 
alcance em curto espaço de tem-
po, e a facilidade para o cliente, que 
pode comprar seus produtos na co-
modidade de sua casa, tornam as 
vendas em lojas virtuais uma opção 
com grandes chances de sucesso”, 
afirmam. 

A Mimô ainda não é uma em-
presa constituída. Conforme Angela 
e Cristiane, estão buscando a regu-
larização para ampliar o negócio e 
conseguir mais parcerias. Elas veem 
a regularização dos pequenos em-
preendimentos como uma ótima 
opção, pois os trâmites são simples, 
eficazes e viáveis. “Achamos essen-
cial esse passo que as pequenas 
empresas podem dar. Por que quem 
pensa em crescer, é inevitável que 
faça esse processo. Além de a em-
presa ter benefícios com tributos, 
taxas, compras e vendas em conjun-
to, sem contar nas possibilidades de 
crescer como empreendedor”, des-
tacam.

Angela e Cristiane 
iniciaram as vendas em 
maio deste ano

Loja Mimô conta com uma página virtual para a venda dos produtos

Artigos artesanais são 
pensados e criadas 
pelas sócias

Com os avanços e as facilidades 
tecnológicas aliadas à mudança 
no perfil dos usuários, as vendas 

virtuais estão alavancando resultados 
significativos na economia do país, 
consumidores atraídos por diversas 
vantagens, sejam elas na diversidade, 
comodidade, facilidade de pagamen-
tos, preços diferenciados e segurança 
jurídica, trazido pelo código de defesa 
do consumidor, fazem com que cada 
vez mais adeptos optem pelo mercado 
da internet, evidenciando um nicho de 
mercado para os empreendedores.

A contadora Viviane Krein destaca 
que neste âmbito os interessados em 
abrir uma loja virtual precisam estar 
cientes que esta atividade exige regras 
semelhantes à abertura de uma loja físi-
ca, que vai desde um plano de negócios 
definindo estratégias, principalmente 
de marketing e divulgação, que é ponto 
fundamental para o sucesso do empre-
endimento. “Além disso, é necessário o 
registro desta organização nos órgãos 
competentes a partir de então com a 
criação do CNPJ, que é obrigatório, a ins-
crição estadual - se for o caso - e a regula-
rização da inscrição municipal, pois tra-
ta-se de uma atividade comercial como 

qualquer outra, diferenciado-se apenas 
por ser no meio virtual”, esclarece.

COMO REGULARIZAR?   
De acordo com a contadora, os 

empreendedores podem optar pelos 
diversos regimes que a tributação ofe-
rece. Poderá constituir um MEI (micro 
empreendedor individual), no qual os 
custos mensais são fixos de, no máxi-
mo, R$ 45,40, destinados ao Instituto 
Nacional do Seguro Social (INSS) - cabe 
ressaltar que o micro empreendedor 
fica assegurado aos benefícios da pre-
vidência social - e Imposto sobre Circu-
lação de Mercadorias e Serviços (ICMS) 
ou Imposto Sobre Serviços de Qualquer 
Natureza (ISS), independente do valor 
faturado, no entanto limitando a um fa-
turamento de até R$ 5 mil mensais. 

Viviane diz que se este tipo de em-
presa não supre a necessidade do em-
presário, o mesmo poderá optar por 
constituir uma empresa optante do 
simples nacional, em que os impostos 
variam de 4% a 11,61%, para as ativi-
dades de comércio, de acordo com o 
faturamento mensal, no qual neste re-
gime limita-se à venda anual de até R$ 
3.600.000,00. Ou ainda optar pelo lucro 

presumido, que trata do recolhimento 
dos tributos separadamente, dessa for-
ma a empresa irá desembolsar 0,65% 
e 3% de Programa de Integração Social 
(PIS) e Contribuição para Financia-
mento da Seguridade Social (Cofins), 
respectivamente, o ICMS é pelo siste-
ma não cumulativo, em que ocorre a 
compensação pelas entradas de mer-
cadorias, em contrapartida o débito 
pelas saídas e também 15% de Imposto 
de Renda Pessoa Jurídica (IRPJ) e 9% 
de Contribuição Social sobre o Lucro 
Líquido (CSLL), em que a base de cál-
culo obedece percentuais de presunção 
sobre faturamento, conforme legislação 
vigente, para o comércio é 8% quando 
tratar-se do IRPJ e 12% da CSLL. 

“Cabe ressaltar que o empresário 
tem mais uma possibilidade, o paga-
mento dessa carga tributária pelo sis-
tema não cumulativo ou lucro real em 
que ocorre as compensações no ICMS, 
PIS e Cofins, e quando trata-se do IRPJ 
e CSLL os percentuais são os mesmos 
que no lucro presumido, porém sobre 
o efetivo lucro que a empresa gerou. 
Saliento que dependendo da atividade 
a legislação traz pontos específicos no 
que tange a tributação. Dentre todas as 

possibilidades, a importância do em-
preendedor avaliar com o seu contador 
a melhor opção para ter um resultado 
positivo com produtos competitivos”, 
afirma a contadora.

Após o empreendedor analisar as 
ferramentas de gestão, planejar suas 
estratégias, avaliar as oportunidades e 
ameaças do mercado, precisará definir 
o nome para esta empresa, o capital 
total a ser investido, a natureza jurídica, 
que traz como a empresa será constitu-
ída, se por meio de sociedade ou de for-
ma individual, ou ainda uma Empresa 
Individual de Responsabilidade Limi-
tada (Eireli), além de documentações 
específicas necessárias para tramitar 
por todos os órgãos competentes para 
o registro. Enfatizando também que 
mesmo sendo uma loja virtual, deverá 
ter um endereço, que poderá ser o resi-
dencial do empresário. 

“O registro ocorre na Junta Comer-
cial do Estado de Santa Catarina, que 
possui o sistema integrado com a Re-
ceita Federal e Estadual, portanto, no 
momento da liberação por parte deste 
órgão, já se cria o número do CNPJ e Ins-
crição Estadual, e por último na prefeitu-
ra do município, no setor de tributação. 
O fato de não regularizar pode acarretar 
em problemas posteriores. Começamos 
pela emissão da nota fiscal, sendo que a 
falta dela caracteriza-se como sonega-
ção fiscal devido à omissão de receita, 
que poderá trazer diversas consequ-
ências perante aos órgãos fiscalizado-

res, outro ponto a ser destacado é que 
a nota fiscal dá maior credibilidade e 
confiança ao cliente”, aponta.

Viviane enfatiza que a movimenta-
ção financeira será totalmente vinculada 
às instituições bancárias devido às ven-
das serem efetuadas pelo cartão ou bo-
leto, portanto, se esta conta for de pessoa 
física, corre-se o risco da malha fina junto 
à Receita Federal. Além disso, o CNPJ tra-
rá maiores facilidades com fornecedores 
e linhas de crédito específicas.

“Dessa forma, é importante enfati-
zar que os riscos, atrelados à informa-
lidade, não compensam diante do ce-
nário econômico, pois as fiscalizações 
se intensificam e cada vez mais são exi-
gidas novas obrigações acessórias atre-
ladas com o intuito de evitar fraudes e 
sonegação fiscal”, finaliza a contadora.

 Isabel Müller/O Líder

Contadora Viviane Krein
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ERROS PRIMÁRIOS
- Não respeitar o próximo;
- Não saber se dirigir ao cliente;
- Utilizar gírias na comunicação com o cliente;
- Escrever errado;
- Atender ao telefone como se estivesse em casa;
- Fazer fofoca;
- Mau humor;
- Utilizar o telefone e a internet com frequência para resolver 
assuntos pessoais;
- Aparência inadequada.

DICAS IMPORTANTES 
- Respeite o próximo;
- Não faça fofocas. Um profissional de verdade tem mais o 
que fazer;
- Evite o envio de e-mails pessoais. Você pode achar “normal”, 
mas se há trabalho a fazer, não perca tempo com isso;
- Sorria! Ninguém gosta de pessoas que só sabem res-
mungar e reclamar;
- Excesso de intimidade, em hipótese alguma. Ao rece-
ber o cliente, é de bom tom se levantar da cadeira para 
cumprimentá-lo, assim como acompanhá-lo até a porta 
quando ele for embora; 
-Ao telefone, é importante falar baixo, a postura mais in-
dicada é se concentrar na conversa. Evite comer, digitar 
ou assinar documentos enquanto estiver falando; 
- Ouça mais as pessoas e exercite sua comunicação;
- Leia e participe de congressos e cursos, escreva, nave-

gue na internet em busca de reciclagem profissional;
- A comunicação está diretamente relacionada a sua ima-
gem, erros de concordância verbal, gírias e piadinhas na 
hora errada podem prejudicar a sua imagem e da empre-
sa;
- Exercite as palavrinhas mágicas “obrigado”, “desculpe” e 
“por favor”. São expressões simples, mas essenciais para 
uma vida melhor;
- Esmalte descascado nunca! É melhor estar sem esmalte 
e com as unhas limpas;
- Cuidado com bijuterias exageradas e decotes sensuais;
- Cabelos: mantenha-os limpos e de acordo com a apre-
sentação que requer a função;
- Exagerar no perfume ou esquecer o desodorante não faz 
parte da etiqueta profissional;
- Cuide-se para não ficar com um odor desagradável nas 
axilas e nos pés;
- Cuidado com o mau hálito, tenha um cuidado especial 
com a sua saúde bucal;
- Invista na sua imagem, existem pessoas que marcam 
sua existência pela aparência;
- Seja agradável, simpático, divertido, flexível, atencioso 
e paciente. Essas características são essenciais para os 
profissionais do atendimento;
- Se preocupe com o bem-estar dos seus clientes, será um 
lindo começo para a realização de um excelente atendi-
mento;
- O mercado necessita de profissionais positivos, que se com-
prometem, que têm opinião e vontade de aprender.

Simone Hübner

V/04

Um Toque de Requinte

Cada vez mais o mercado tem exigido e oferecido capacitação na área 
de postura social e etiqueta profissional. Saber se portar da melhor 
maneira possível em todas as situações, com o objetivo de ser agradável 
e não provocar constrangimentos. A etiqueta se baseia em um conjunto 
de regras que visam um relacionamento harmonioso.
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Galeria
V/05

Mande sua homenagem para o e-mail revisao@jornalolider.com.br (não nos responsabilizamos pelos dados inseridos nas publicações)

SIMONE

A vida é um presente que 
devemos cuidar a cada 
instante para que tenhamos 
êxito em nossas propostas, 
promessas e que creiamos 
nas oportunidades de 
ser feliz! Parabéns pelo 
aniversário que será 
comemorado na quarta-
feira (30)! São os votos do 
grupo WH Comunicações. 

GABRIELA FERNANDA MüLLER

Na terça-feira (29) você comemora 
mais um ano de vida. Lhe desejamos 
muitas felicidades neste dia especial. 
Parabéns, que todos os seus sonhos 
se tornem realidade e que Deus 
ilumine seus passo sempre. Com amor, 
familiares e amigos!

SALETE

Salete. Para esse 
dia especial do 

seu aniversário, 
comemorado nesta 
segunda-feira (28), 
desejamos um mar 

de coisas boas e que 
os anos seguintes 

sejam coloridos com 
a paz e a sabedoria. 

Felicidades! 

RAFAEL

Rafael, que o brilho de tua vida busque no céu a essência da luz 
da vitória para espalhar em teu caminho otimismo, esperança, 
compreensão, coragem e que tenha determinação para continuar a 
vencer. Parabéns pelo aniversário comemorado ontem (25).

ANDERSON

Quando temos um sonho, a vida faz mais 
sentido, ganhamos motivação para alcançar 
nossos objetivos. Nós acompanhamos a sua 
jornada e sabemos que em muitos momentos 
não foi fácil, mas você encarou com coragem e 
determinação, pois sabia que esse dia chegaria 
e a recompensa seria maior, hoje estamos muito 
orgulhosos de você que merecidamente venceu. 
De toda sua família. Parabéns pela formatura, 
você merece toda a felicidade e sucesso! 

MuRILO 

Hoje o garotinho Murilo Veiga 
Machado de Souza, completa 
quatro aninhos de vida. Para mim 
um verdadeiro presente de Deus! 
Feliz aniversário, muita saúde e 
felicidade! É o que deseja o papai 
Moacir.

Fotos: Divulgação
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Em Destaque
V/06

Carreira: Iniciamos nossas atividades nes-
se mercado de trabalho já durante o período da 
faculdade, através de estágios remunerados em 
escritórios de arquitetura aqui de nossa cidade, o 
que nos possibilitou um melhor aproveitamen-
to dos conhecimentos adquiridos no curso, pois 
tivemos a possibilidade de colocá-los em prática 
e aprimorá-los. Foi no último ano de faculdade 
que mantivemos um contato permanente, onde 
passamos a estudar na mesma turma, pois até en-
tão frequentávamos turnos diferentes. Através de 
muitas conversas, foi-se amadurecendo uma nova 
ideia, a de dar um passo adiante, de buscar um 

novo caminho para o futuro. Desta forma, consoli-
damos uma sociedade, abrimos nosso próprio es-
critório após a formatura. Então, no dia 23 de maio 
de 2014, iniciamos nosso trabalho como arquitetas 
sócias-proprietárias da Duo Arquitetura. Durante 
este primeiro ano conquistamos clientes, amigos e 
novas parcerias, as quais contribuíram para novos 
aprendizados e para nosso crescimento pessoal e 
profissional.

Para o futuro: Continuar buscando novos co-
nhecimentos, de modo que possamos aprimorar 
nossas relações com o cliente, para bem atendê-lo 

e realizar seus anseios, assim contribuindo para 
alcançarmos nossos objetivos e a realização pro-
fissional.

O que espera para o futuro da cidade: Do 
ponto de vista profissional esperamos para o fu-
turo da cidade a elaboração e a efetivação de 
um Plano Diretor, que venha nortear adequa-
damente o desenvolvimento de todas as áreas 
do munícipio, regrando as diversas atividades 
e edificações estabelecidas e as que iniciarão. 
Da mesma forma, a melhoria da mobilidade 
urbana, que é fundamental para a inclusão de 

todos os cidadãos, garantindo a diminuição de 
problemas de fluxo e locomoção, tanto de auto-
móveis como de pedestres. Esperamos também 
a evolução dos sistemas de saneamento básico, 
que é direito de todos, para que todas as residên-
cias possam ter abastecimento de água e energia 
com qualidade, além do esgotamento sanitário 
que está agora se iniciando. É imprescindível 
que a infraestrutura de uma cidade esteja acom-
panhando seu crescimento, só assim teremos 
uma cidade desenvolvida, com inclusão social e 
que ofereça uma qualidade de vida melhor para 
seus habitantes.

Luciana 
Grando

Patricia 
Bedin

Idade: 25 anos 

Hobbies: Curtir a vida com a família e os bons amigos, e viajar. 

Música: Amor pra Recomeçar (Frejat)

Filme: Como se fosse a primeira vez

Livro: A escolha (Nicholas Sparks)

Esporte: Musculação/caminhadas 

Profissão: Desde a adolescência desenvolvi o interesse e a admiração pela profissão através 
do contato com alguns profissionais da área. 

Formação: Arquitetura e Urbanismo pela Universidade do Oeste de Santa Catarina (Unoesc) 
de São Miguel do Oeste, 2009-2014.

Idade: 24 anos

Hobbies: A convivência e o encontro com a família e amigos, curtir espaços ao ar livre em 
contato com a natureza.

Música: Paradise (Coldplay)

Filme: O livro de Eli

Livro: A última grande lição (Mitch Albom)

Esporte: Futebol

Formação: Arquitetura e Urbanismo pela Universidade do Oeste de Santa Catarina (Uno-
esc) de São Miguel do Oeste, 2009-2014.

Profissão: Não tive contato anteriormente com profissionais desta área, no entanto, den-
tre algumas possibilidades escolhi a profissão por admirar este belo trabalho capaz de trans-
formar os sonhos das pessoas em realidade. 

Fotos: Isabel Müller/O Líder
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Rosiane Poletto Estela Serpa E-mail: revisao@jornalolider.com.br
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Área Vip
No último sábado 
(19), mais 
uma turma de 
Administração da 
unoesc, campus 
de Maravilha, 
formou-se. 
Parabéns a todos 
os formandos. 
É uma grande 
felicidade ver 
as pessoas que 
se esforçam 
de verdade 
receberem 
a merecida 
recompensa. 
Chegou ao fim 
mais uma etapa, 
e que esta vitória 
seja o início de 
muitas outras 
conquistas.

Fotos: Pontual Formaturas e Eventos
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Terceira Pessoa
O filme conta três histórias de amor diferentes: Mi-
chael (Liam Neeson) é um escritor veterano, que aca-
ba de romper com a esposa (Kim Basinger) e viaja a 
Paris, buscando novas histórias. Ele encontra na as-
pirante a escritora Anna (Olivia Wilde) uma amante e 
uma inspiração, devido ao passado sombrio da garota. 
O empresário Scott (Adrien Brody) está passeando por 
Roma, quando conhece a misteriosa cigana Monica 
(Moran Atias) e simpatiza com sua perigosa busca 
para reencontrar a filha pequena. Julia (Mila Kunis) é 
uma jovem mãe, traumatizada após perder a guarda 
do filho para o ex-marido famoso (James Franco), e 
conta com a ajuda da advogada Theresa (Maria Bello) 
nesta batalha judicial.

Os Filhos da Guerra
Em 1941, época em que o terceiro Reich inicia sua campanha contra a Rússia. 
Os irmãos Wilhelm (Volker Bruch) e Friedhelm (Tom Schilling), a enfermeira 
Charlotte (Miriam Stein), o judeu Viktor (Ludwig Trepte) e a cantora Greta 
(Katharina Schüttler) se despedem em um restaurante na Alemanha, 
prometendo se reencontrar depois que a guerra terminar. Para esses jovens, 
o conflito representa uma grande aventura a qual poderá engrandecer o país 
aos olhos do mundo. A história acompanha a vida de cinco amigos que têm 
suas vidas alteradas quando tem início o conflito. Considerado o Band of 
Brothers, da Alemanha, o roteirista Stefan Kolditz adaptou a história do pai 
do produtor Nico Hofmann. Apoiando-se em diários de guerra escritos pelo 
pai de Nico, bem como em depoimentos de pessoas que viveram na mesma 
época, o roteiro levou seis anos para ficar pronto, sendo revisado por três 
historiadores.

CINEMA EM CASA

Variedades
V/08

Susane Zanin Moda & Estilo

Dizer que me formei em 
Design de Moda é ter que, 
frequentemente, ouvir a 
pergunta: “Mas você gosta 

daqueles desfiles loucos que não 
daria pra usar nenhuma peça?”.

Sim! Adoro, amo, sou apaixo-
nada por esse tipo de desfile! Se 
eu pudesse, participaria! Mas se 
não dá pra usar nada daquilo, por 
quê? Porque graças àquele tipo de 
desfile a moda é considerada por 
muitos como uma forma artística. 

Na grande maioria das vezes os 
estilistas não criam aquelas pe-
ças com a intenção de ver pessoas 
usando-as nas ruas. Não trata-se de 
uma coleção comercial, mas sim de 
uma coleção conceitual, cuja inten-
ção é demonstrar, acima de tudo, o 
conceito que serviu de inspiração 
ao designer. O que está em evidên-
cia é a ideia e não a roupa em si. 

O estilista inglês Alexander 
McQueen foi mestre nos desfiles con-

ceituais. Ele disse em uma entrevista 
“Você pode não gostar do que eu 
faço, mas ao menos o que eu faço leva 
você a pensar”. Levar a pensar é uma 
das principais características da arte. 

Entre os brasileiros, é impossí-
vel falar de desfile conceitual sem 
lembrar de Jum Nakao. Em seu 
desfile “A Costura do Invisível” o 
estilista confeccionou roupas feitas 
apenas de papel, que ao final foram 
todas rasgadas pelas modelos. As 
pessoas no público foram às lágri-
mas enquanto tentavam garantir os 
restos de papel como lembrança. A 
intenção do designer era protestar 
pelo caráter descartável das roupas 
em uma sociedade capitalista. 

Depois de saber desse lado da 
moda não tão conhecido pelos 
consumidores aposto que você vai 
sonhar em levar uma peça concei-
tual pra casa, não é? Ok, ok, não 
precisa levar pra casa. Mas vale 
a pena conferir alguns vídeos!

Moda 
conceitualX Moda 

comercial

Fotos: Divulgação
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Livros
Você conhece a Kéfera? Pois deveria! Com 
22 anos, Kéfera Buchmann reúne quase 
doze milhões de seguidores nas suas 
mídias sociais (YouTube, Facebook, Twitter 
e Instagram). Só o seu canal no YouTube, 
“5inco minutos” (procura aí na internet), 
tem cinco milhões de assinantes e é o quarto 
mais visto do Brasil. Tá achando pouco? 
Ela ainda recebe diariamente centenas de 
mensagens de fãs do Brasil todo e é parada na rua a todo momento. Se o 
YouTube é de fato a nova televisão, como acha muita gente, hoje Kéfera é 
o equivalente aos antigos astros globais. Tão conhecida e amada quanto 
eles. Neste livro, que tem literalmente a sua cara, Kéfera parte de sua 
vida para falar de relacionamentos, bullying, moda e gafes e conta uma 
série de histórias divertidas com as quais é impossível não se identificar.

Neste novo livro, Rita Lobo apresenta 
60 receitas e todas as dicas, técnicas 
culinárias e truques de economia 
doméstica da temporada de básicos 
do programa Cozinha Prática, do 
GNT. Um curso de culinária em 13 
capítulos muito bem explicados e il-
ustrados. Conhece alguém que ainda 
foge do fogão? Essa pessoa é você? 
Este livro pode mudar a sua vida.

Na voz de Christian, e através de seus pensamentos, reflexões e sonhos, E. L. James 
oferece uma nova perspectiva da história de amor que dominou milhares de leitores 
ao redor do mundo. Christian Grey controla tudo e todos a seu redor: seu mundo é 
organizado, disciplinado e terrivelmente vazio - até o dia em que Anastasia Steele 
surge em seu escritório, uma armadilha de pernas torneadas e longos cabelos castan-
hos. Christian tenta esquecê-la, mas em vez disso acaba envolvido num turbilhão de 
emoções que não compreende e às quais não consegue resistir. Diferentemente de 
qualquer mulher que ele já conheceu, a tímida e quieta Ana parece enxergar através 
de Christian - além do empresário extremamente bem-sucedido, de estilo de vida 
sofisticado, até o homem de coração frio e ferido. Será que, com Ana, Christian con-
seguirá dissipar os horrores de sua infância que o assombram todas as noites? Ou seus 
desejos sexuais obscuros, sua compulsão por controle e a profunda aversão que sente 
por si mesmo vão afastar a garota e destruir a frágil esperança que ela lhe oferece?

Variedades
V/09

Henrique HübnerGames

É um jogo de vídeo de cor-
rida, desenvolvido pela Turn 10 
Studios e publicado pela Micro-
soft Studios para o Xbox One. 
Primeiro revelado durante o Sa-
lão Internacional do Automóvel 
da América do Norte em Detroit, 
Michigan, em 12 de janeiro de 
2015, o jogo é o sexto episódio da 
série Forza Motorsport. O jogo foi 

lançado mundialmente em 15 de 
setembro de 2015.

Forza Motorsport 6 inclui 
mais de 450 carros, mais que o 
dobro do número de carros dis-
poníveis no lançamento de Forza 
Motorsport 5. Enquanto muitos 
carros carry-over de 360 versões 
anteriores do Xbox de Forza Mo-
torsport, os próprios modelos 

foram reconstruídos especifica-
mente para Xbox One e incluem 
cockpits de trabalho e calibres, 
interiores e exteriores, e suporte 
para o modo Forzavista do jogo. 
Além disso, todos os carros no 
lançamento estariam disponíveis 
sem o uso de tokens, adquiridos 
através microtransactions, como 
foi o caso em Forza Motorsport 5.

Maçã dá fome?

Ingerir líquido durante 
as refeições engorda?

Repolho causa gases?

VERDADE. Por ser ácida, a maçã 
está constantemente produzindo 
suco gástrico no estômago, o que faz 
você sentir fome momentos depois de 
ingerir uma. A melhor dica para 
você se sentir satisfeito depois 
de ingerir uma maçã – seja 
ela verde ou vermelha -, 
é comer uma barrinha 
de cereais ou algum tipo 
de fibra, que te deixará 
saciado por mais tempo.

MItO. Não 
é que ingerir 
líquidos durante 
as refeições en-
gorda, mas além 
de causar azia, 
o seu estômago 
dilata, fazendo 
com que você 
coma mais. O 
indicado é to-
mar um copo de 
água meia hora 
antes ou depois 
de uma refeição.

VERDADE. Assim como o 
brócolis, couve e couve-flor, o 
repolho é um alimento que 
causa gases. Eles atrapa-
lham na digestão por 
conta de aminoácidos 
que produzem óxido de 
enxofre no intes-
tino, liberando 
aquele 
cheiro 
ruim.
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26/09
Festa com escolha da 
rainha e princesas da 

terceira idade – Salão Paro-
quial Católico – Administração 
Municipal e Assistência Social
Formatura unopar – 
Parque de Exposição 
Tomatão - Unopar

27/09 
8º Festival de bandas 
de fanfarras – Praça da 

Matriz – Administração Munici-
pal e Departamento de Cultura
Festa Primavera Alta 
– Comunidade Evangéli-
ca – Salão Comunidade
Festa do Padroeiro São Miguel 
Arcanjo – Salão Com. Milani 
Cohab – Comunidade Milani

MêS DE OUTUBRO 
03/10
Jantar-dançante Com. 
Católica novo Bair-

ro – Salão Paroquial Católico 
– Comunidade Católica

04/10
Festa da Padroeira San-

ta terezinha – Salão do Bairro 
União – Comunidade Católica 
Festa de idosos – Linha Tope 
da Serra- Grupo de Idosos

11/10
5º Evento cultural – Salão 

Bairro União – Associação 
16 de julho e dança Sênior  

12/10
Festa da Padroeira 

nossa Senhora Aparecia-
da – Salão Com. Primavera 
Alta – Comunidade 
Festividades dia das Criança 
s - Praça Padre Jose Bunse – JCI, 
Núcleo Jovem Empreendedor, 
Fundação Auri Bodanese, Pref. 
Municipal, Sec. Educação, Dep. 
de Cultura e Dep. de Esportes

Gl
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Lívia enfrenta Melissa e a 
expulsa de seu quarto. Gema 
elogia Felipe para Emília. 
Felipe conta a Zilda que 
demitiu Pedro. Anita revela a 
Roberto que está grávida e é 
destratada pelo rapaz. Melissa 
fica apreensiva com a busca de 
Felipe pelo diário de Berenice. 
Alex esconde o diário de sua 
mãe. Zilda tenta descobrir com 
Raul o motivo que o afastou do 
trabalho. Neném se apavora 
ao ver Bento com José nos 
braços. Massimo não aceita 
que Roberto e Bianca se casem 
logo. Lívia vai ao encontro de 
Emília.

Romero disfarça seu desconfor-
to em relação à Atena na frente 
de Djanira. Claudine acalma os 
ânimos de seus amantes, mas 
se incomoda ao perceber que 
Feliciano se importa com Nora. 
Tóia decide aceitar a decisão de 
Juliano de se afastar de Rome-
ro. Rui vende seu apartamento e 
Tina se desespera ao ver que irá 
morar no Morro da Macaca. 
Merlô seduz Alisson quando 
Ninfa sai de casa.

Patrícia avisa a Benjamin que 

Alceste está com Maria. Mar-

got pede ajuda a Grego. Sabão 

vê Alceste com Maria e avisa a 

Dom Pepino. Soraya desmaia 

ao saber que Maria está com 

Alceste. Mari se oferece para 

convencer Alceste a entregar 

Maria. Natasha, Lilica e Tadeu 

encontram Maria. Um corpo 

aparece no terreno usado como 

depósito de lixo.

Lívia diz a Emília que Vitória 
não tem muito tempo de vida e 
que ficará ao lado da condessa. 
Bernardo comenta que gostaria 
de conhecer a senhora de quem 
Lívia trata. Lívia conta a Gema 
que Pedro foi despedido. Bento 
confidencia a Dorotéia que vai 
voltar a procurar Bernardo. 
Alex falar para Felipe e Melis-
sa que Severa sabe tocar piano. 
Vitória garante a Padre Luís 
que jamais perdoará Emília. 
Pedro arma para que Raul seja 
agredido. Lívia revela a Padre 
Luís que Bernardo está na casa 
de Gema.

Romero convence Juliano a 
participar do evento de lança-
mento de sua escola de lutas 
como último ato da parceria 
entre os dois. Djanira afirma 
a Adisabeba que Romero é 
uma nova pessoa. Juca vê 
quando Zé Maria conversa 
com Adisabeba e avisa a 
Dante. Tina se desespera com 
sua nova vida no Morro da 
Macaca. Merlô demite Ninfa 
e Alisson. Luana vende sandu-
íches na praia. Merlô avisa 
a Adisabeba, Juliano, Tóia e 
Zé Maria que Dante chegou 
à boate. Romero encontra Zé 
Maria.

Benjamin comenta com 
Mari sobre a votação que 
acontecerá na Pilartex. 
Juju aceita dinheiro de Dom 
Pepino. Sabão entrega a 
pulseira de Rosicler e o 
brinco que Soraya havia 
perdido. Grego diz a Ximena 
que comprou uma pequena 
porcentagem das ações 
da Pilartex, usando um 
parceiro. Cícero interrompe 
a reunião da Pilartex para 
esperar o novo e misterioso 
membro do conselho. Acom-
panhado de Margot, um 
novo acionista da empresa 
se apresenta.

Padre Luís afirma a Lívia que 
Bernardo tem o direito de se 
encontrar com sua mãe. Raul 
consegue se livrar de seus 
agressores e planeja deixar 
Campobello. Melissa sonda os 
segredos de Severa. Vitória 
sugere a Melissa que Lívia 
se torne preceptora de Alex. 
Rosa prepara o piquenique de 
Melissa. Roberto seduz Anita. 
Walmir alerta Carola sobre 
Pedro. Gema implora para que 
Raul fique ao seu lado. Bernar-
do vai até o casarão sem que 
ninguém perceba.

Dante diz a Abner que conse-
guiu um mandado para revistar 
a boate. Tina deixa a festa, e 
Rui decide dançar com Indira. 
Romero despista Dante e Zé 
Maria consegue sair do morro. 
Dante discute com Belisa, que 
acaba curtindo a noite com 
Cesário. Juca se desentende 
com Domingas. Atena conhece 
Tóia e descobre que a menina 
não sabe que Djanira é mãe de 
Romero. Luana beija Cesário e 
Dalila comemora. Aconselhada 
por Romero, Tóia fala com 
Indira sobre Zé Maria. 

Margot avisa aos acionistas 
que Sereno é candidato a 
uma vaga como membro 
do Conselho Executivo da 
Pilartex. Ximena flagra Raul 
mexendo em documentos de 
Grego. Jurandir se oferece 
para pagar as compras de Eva 
e o vendedor descobre que 
suas notas são falsas. Sereno, 
Gabo e Dom Pepino são eleitos 
membros do Conselho da 
Pilartex. Dom Pepino e Gabo 
planejam se livrar de Grego. 
Ximena observa Soraya saindo 
do quarto de Gabo. Jurandir é 
preso por falsificação de moeda 
e desacata o delegado.

Emília se desespera e Raul a 
acompanha na procura por 
Bernardo. Roberto afirma 
para todos que não ama 
Bianca e Melissa aprova sua 
intenção de manipular Anita. 
Zilda vê Bernardo nos jardins 
e desmaia. Walmir acolhe 
Bernardo. Felipe tenta ajudar 
Bernardo, mas Raul resgata o 
filho da condessa antes que ele 
entre no casarão. Gema conta 
a Emília que Felipe falou com 
Bernardo. Vitória interroga 
Felipe sobre o homem com 
quem esteve. Vitória confi-
dencia a Lívia que seu filho 
Bernardo está vivo.

Bola aceita o convite de 
Romero para entrar na facção 
e incriminar Juliano. Orlando 
vai à casa de Gibson e Nelita 
se incomoda. Ninfa e Alisson 
descobrem que Merlô ficou 
com as duas em segredo. 
Romero orienta Dante a armar 
um flagra contra Juliano em 
um evento de sua escola de 
lutas. Bola coloca um pacote 
na mochila de Juliano. Romero 
resiste às investidas de Atena.

Jurandir lidera um protesto 
contra a comida servida na 
cadeia. Mari e Danda vão à 
delegacia visitar Jurandir e 
acabam sendo detidas por de-
sacato à escrivã. Clarice liberta 
Jurandir, Mari e Danda da pri-
são. Tomás alerta Fradique da 
reclamação de alguns pacientes 
sobre uma doença relacionada 
ao tratamento de lixo. Patrícia 
conta a Lindomar que foi 
convidada a lecionar fora do 
país e que não pode aceitar seu 
pedido de casamento. Margot 
flagra Grego punindo Sereno.

Vitória conta toda a história 
de Bernardo e Emília para 
Lívia e afirma que assim que 
encontrar seu filho o enviará 
novamente para o sanatório. 
Neném proíbe Pérsio de falar 
de seu amor por Bianca para 
Botelho. Emília e Bernardo 
pedem abrigo no convento 
de Padre Luís. Roberto e 
Dorotéia armam para ganhar a 
confiança de Anita. Pedro tenta 
seduzir Carola. Afonso desco-
bre que Anita está grávida de 
Roberto.

Juliano é levado pela polícia e 
Dante comemora com Romero. 
Abner desconfia do compor-
tamento de Bola. Adisabeba 
acusa Romero por armar 
contra Juliano, e Djanira e Tóia 
o defendem. Feliciano promete 
deixar seu apartamento para 
Vavá, desde que o filho mude 
seu comportamento. Juliano e 
Zé Maria afirmam para Tóia 
que Romero está por trás da 
prisão do lutador. Orlando 
insiste em ficar com Nelita.

Margot olha para Grego com 
reprovação. Margot ameaça 
terminar seu namoro com 
Grego. Tomás e Fradique 
constatam que há lixo tóxico 
em Paraisópolis. Jávai avisa a 
Dom Pepino que Mari e Ben-
jamin querem desativar o lixão 
clandestino. Dom Pepino dá 
dinheiro para Danda comprar 
uma casa para Eva. Sabão 
instala escutas no apartamento 
de Izabelita, com a ajuda de 
Janice. Grego procura Dom 
Pepino para tirar satisfações 
sobre o despejo de lixo tóxico 
em Paraisópolis.

Botelho examina Bernardo 
sem saber de quem se trata. 
Rita beija Pérsio. Bento avisa 
a Pedro que precisa pagar aos 
homens que agrediram Raul. 
Lívia lamenta com Ariel a im-
possibilidade de seu amor por 
Felipe. Roberto beija Bianca, 
que desmaia de felicidade. 
Bento observa o piquenique nas 
terras de Felipe. Emília teme 
a reação de Vitória quando 
souber que Lívia é sua neta. 
Zilda sente falta de Afonso. 
Alex monta Estrela sem que 
Severa perceba e acaba se 
acidentando.

Romero consegue a liberação 
de Juliano, que se surpreende 
com a revelação de Bola. Zé 
Maria enfrenta Romero e acu-
sa Djanira, Tóia e Juliano de 
terem se rendido a um bandido. 
Adisabeba esconde Zé Maria 
e Romero os observa. Orlando 
convence Nelita a lhe dar a 
chave de sua casa. Romero 
indica a Dante a localização de 
Zé Maria. Atena insiste para 
que Romero a deixe participar 
de seus planos. Cesário pede 
Luana em namoro, mas Dalila 
e Breno envergonham a filha.

Dom Pepino ameaça a família 
de Grego. Eva fica com raiva 
de Jurandir ao saber que 
o marido fez uma ligação 
clandestina de luz em sua 
casa. Expedito tenta religar a 
luz da casa de Eva e acaba se 
acidentando. O curto-circuito 
causa falta de luz em diversos 
pontos da comunidade. Expe-
dito não resiste aos ferimentos 
do acidente. Durante o velório, 
o espírito de Expedito assusta 
as pessoas e diz a Dom Pepino 
que haverá uma batalha.
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SEGuNDA TERçA QuARTA QuINTA SExTA

Programe-se

Receita

Ingredientes
Torta
1 lata de leite condensado
2 colheres de amido de milho
500 ml de leite
4 ovos
1 lata de creme de leite

Calda
3 colheres de chocolate em pó
100 ml de leite
Decoração a gosto

Modo de preparo
Bata no liquidificador o leite 

condensado, o amido de milho, o 
leite e as gemas. Depois, coloque em uma panela e 
leve ao fogo até formar um creme, mexendo sem-
pre, deixe esfriar.

Bata quatro claras em neve, misture o creme de 
leite com as claras, depois misture com o creme e 
bata numa batedeira por 5 minutos. Coloque numa 
forma de pudim com a calda e leve ao congelador, 

depois desenforme e decore a gosto.

Calda:
Misture o chocolate com o leite e leve ao fogo, 

mexendo sempre, até formar uma calda, depois es-
palhe no fundo de uma forma de pudim.

Bom apetite!

toRtA dE 
SoRvEtE

Variedades
V/10

SáBADO
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 27

QB
TATUADORES

CORNEASLEME
AGLDHAG
JUDICIALU
EODORAAR

ESTRATEGICA
EEDAISON
SITETEPÇ
PARNAVALHA

AEREAÇAI
CAMERASDD

SIRMONITOR
AJOOVAI

VISIVELALEC
SUPERVISORA

Artistas
que

desenham
a pele

"Do (?) ao
Pontal", su-
cesso de
Tim Maia

Membra-
nas trans-
parentes
dos olhos

Sensação
causada

pela
gastrite

(?) Souza,
ex-ginasta
brasileira

Rio que
nasce nos

Alpes
suíços

Editores
(abrev.)

Que não
dizem algo 
claramen-
te (fem.)

Google, 
Facebook
ou Yahoo

Imperador 
à época do
incêndio
em Roma

Filho, em
inglês

Formação
para se
dançar
tango

Aparelhos
que fazem
segurança

noturna

Interjeição
amazônica
de alegria
e zombaria

Título
nobre

inglês de
Elton John

Parte da
alface com 
propriedade
calmante

Receptor
de TV em
circuito
fechado

Como este-
ve o come-
ta Lovejoy
em 1/2015

Veículo off
road com
tração nas

4 rodas

Parte
do peixe
usada no

caviar

Formato
do palito
de dentes

(?) Baldwin,
ator de
"Pearl

Harbor"

Profissio-
nal à frente
de um se-
tor (fem.)

Cheiro
Constru-
ção da
aranha

Fruto roxo
calórico
1/5 do
lustro

De + aí
(Gram.)

Coisa, para
o mineiro

É melhor que a
quantidade (dito)

(?) à baiana: creme
de fubá com miúdos

Marca da queima-
dura de  2a grau
(?) na manga:

a "arma secreta"

Instrumen-
to de corte
de cabelo
Eliminar

Que se
realiza no
tribunal

Gestão (?)
de empre-
sas: dimi-
nui o risco
de falência

Lado con-
servador

da política
Parcela

Protegem os
astronautas nas
diferentes fases

da missão

5a vogal
Conec-
tado;

engatado

Maior ave
do cerrado
brasileiro

Garantia de oferta de água
para abastecimento
humano e atividades

produtivas

3/erê — sir — son. 4/jipe. 7/monitor. 8/acoplado. 16/segurança hídrica.

BÊBADO E CRIANÇAS 
NO CEMITÉRIO

Duas crianças foram comer figo no 
pé dentro do cemitério. Sem querer, dei-
xaram cair dois figos fora do cemitério. 
Depois, começaram a dividir os figos que 
pegaram:

-Um pra mim, um para você, um pra 

mim, um pra você. E assim por diante.
Um bêbado passou no local e disse:
-Tá Deus e o diabo contando os 

mortos no cemitério. Tenho que falar 
para a polícia.

Chegando lá, falou para o policial:
-Tá Deus e o diabo contando os 

mortos no cemitério.
O policial disse:

-Você ta bêbado, não acredito.
Aí ele disse:
-Vamos lá ver então.
Chegando lá, ouviram as vozes:
-Um pra mim, um pra você...
Aí eles viram que era verdade. De-

pois, as crianças falaram:
-Agora vamos pegar os dois que es-

tão lá fora.

CURTAS

O que o galo disse sobre o 
pintainho?

Este meu filho tem cada piada!

Como acaba um jogo de fute-
bol entre patos?

Empatado.

Qual é a pior parte do sonho 
e também a melhor parte de um 
pesadelo?

Quando a gente acorda.

O que é que o Brasil produz, 
e nenhum outro país sabe fa-
zer?

Brasileiros.

PiaDas

HORÓSCOPO 

Áries
O sol vai reforçar a união e o com-

panheirismo com sua cara-metade. 
Aproveite para esclarecer mal-enten-
didos. Fale do futuro e dos seus sonhos. 
Você terá mais garra e disposição no 
trabalho. Mostre atitude e lute pelo que 
quer. Boa semana para batalhar por 
uma promoção. 

Touro 
Programas diferentes farão bem ao 

romance. Marte deve esquentar a pai-
xão e os desejos a partir de quinta, favo-
recendo além da vida a dois, a conquis-
ta e a paquera. Boa fase para cursos e 
viagens a trabalho. Seu empenho, que 
não será pouco, será recompensado. 
Controle bem os gastos. Cuidar da casa 
e da família será um prazer. 

Gêmeos
Sair da rotina, passear, curtir seu 

amor em outros ares pode animar a 
vida a dois. Divirtam-se juntos. Seja 
carinhosa e explore sua sensualidade. 
O par e o paquera vão cair de amores 
por você. Drible mudanças e impre-
vistos no trabalho com jogo de cintu-
ra. Aprenda coisas novas para crescer. 
Boas oportunidades para ganhar di-
nheiro. 

Câncer
A união ficará mais sólida. Abra-se 

com seu amado, fale dos seus senti-
mentos e do que não está te satisfa-
zendo na relação. Clima quente na 
intimidade. Mas controle o ciúme, ok? 
Trabalho em equipe será produtivo. 
Mostre empenho e seriedade. Se está 
pensando em um aumento, pode ne-
gociar agora. 

Leão
O céu traz mais romantismo e sen-

sualidade na vida a dois. Apoiem os 
projetos um do outro e assim, vão cres-
cer juntos. Conversas serão mais escla-
recedoras nesta semana. No trabalho, 
terá que se empenhar mais. Una-se aos 
colegas e divida suas experiências. Fará 
bons acordos. Não gaste por impulso, 
planeje. 

Virgem
Aguarde boas surpresas e bom 

entrosamento com quem ama. Seu 
poder de sedução será irresistível e vai 
favorecer não só a vida com seu amor 
como também vai dar um gás na pa-
quera. A Lua traz sorte e criatividade. 
Empenhe-se no trabalho e vai colher 
bons resultados. Pode pintar uma gra-
na extra, mas não gaste à toa. 

Libra
Vênus vai reforçar o carinho e o 

companheirismo a dois. Apesar dis-
so, a dica dos astros é para controlar a 
impaciência. Explore seu charme na 
hora de conquistar quem deseja. No 
trabalho, cuide das suas obrigações e 
não comente nada sigiloso. Use sua 
criatividade. Boa semana para apostar 
na loteria e sorteios. 

Escorpião
Estimule o diálogo e compartilhe 

seus sonhos e projetos com quem ama. 
Planeje com a pessoa amada o futuro 
da relação. No trabalho, sua comunica-
ção estará tinindo. Troque ideias, fale e 
defenda seus projetos. Pode recuperar 
uma grana que emprestou. Você vai 
interagir mais com os parentes e pode 
descobrir alguns segredos. 

Sagitário
Controle o ciúme e drible tensões 

na vida a dois. Se for conversar sobre 
isso, se contenha e não deixe a conver-
sa virar briga. Para deixar o astral mais 
leve, programas românticos serão 
bem-vindos. Evite atritos com chefes. 
Saiba ouvir. Faça cursos e aprenda o 
que puder. Hora de batalhar por uma 
promoção. A Lua pode deixar você um 
tanto possessiva. 

Capricórnio
Lua e Vênus vão estimular os de-

sejos e a sedução, favorecendo a con-
quista. A pessoa amada pode precisar 
de segurança: mostre seu carinho. 
Converse e faça planos com seu bem. 
Foque em suas metas e mostre do 
que é capaz no trabalho. Fique atenta 
aos prazos. Pode conquistar um au-
mento. Não seja tão exigente com a 
família. 

Aquário
Vênus vai reforçar o carinho e o 

romantismo com a pessoa amada. 
Não esconda nada do parceiro, pois 
se fizer isso, o clima pode azedar. Pai-
xão e desejos vão esquentar a dois e 
também na paquera. Trabalhe com 
empenho e discrição. Boa semana 
para explore seus pontos fortes. Con-
trole melhor seus gastos. 

Peixes
A Lua vai reforçar o companhei-

rismo com sua cara-metade. Abra-se 
com quem ama e não deixe nada mal 
resolvido. Os desejos estarão à flor 
da pele. Aproveite para sair da rotina 
com seu amor. Estimule a coopera-
ção e o trabalho em equipe. Só não 
confie demais em quem não conhe-
ce. Pode ganhar um aumento. Fuja 
de assuntos polêmicos e releve o que 
puder para manter a harmonia. Evite 
se magoar por bobagens.
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COMEMORAÇÃO 

A festa deste 
ano contou 
com celebração 
ecumênica e 
almoço, que foi 
servido para 
aproximadamente 
1.100 pessoas

Escola Nossa Senhora da Salete realiza festa 
em honra à padroeira  

Para comemorar o Dia de Nos-
sa Senhora da Salete, padroeira da 
Escola de Educação Básica Nossa 
Senhora da Salete de Maravilha, a 
escola promoveu no último fim de 
semana uma programação espe-
cial.

Inicialmente no Dia de Nos-
sa Senhora da Salete foi realizada 
celebração eucarística ecumênica, 
na noite de sábado (19), na Igreja 
São José Operário. Conforme a di-
reção da escola, a celebração foi 
diferenciada para todos os alunos, 
familiares e profissionais poderem 
participar, reunindo diversas reli-
giões e credos religiosos. Durante 
a celebração a equipe da direção 
leu uma mensagem em nome da 
escola. Além disso, uma benção 

Alunos levaram imagem de Nossa Senhora da Salete até o altar Celeste e Elza Gazzoni receberam benção pelos 60 anos de casados

Equipe da escola também auxiliou na celebração Almoço foi servido para aproximadamente 1.100 pessoas 

Cardápio do almoço foi diferenciado, com porco recheado Celebração foi realizada na Igreja São José Operário

Fotos: Aline da Silva/WH comunicações

foi dada pelo padre Flávio Heck ao 
casal Celeste e Elza Gazzoni, que 

comemora 60 anos de casados. Ga-
zzoni foi o primeiro presidente da 

APP da Escola Salete. 
No domingo (20) a escola pro-

moveu a tradicional festa em hon-
ra à padroeira. O almoço foi servi-
do para aproximadamente 1.100 
pessoas, no Salão Paroquial Cató-
lico. O cardápio foi à base de porco 
recheado, carne de gado e frango, 
macarrão, mandioca, cuca, pão 
e saladas. “Neste ano reduzimos 
um pouco o número de fichas para 
que todas as pessoas pudessem ser 
mais bem atendidas”, ressalta a di-
retora-geral, Lucirlene Pertuzatti 
de Lemes. 

De acordo com Lucirlene, os 
valores arrecadados com a festa 
serão investidos na manutenção 
da escola. “Queremos agradecer a 
todas as pessoas que participaram 
do almoço, em especial aos profes-
sores, pais e alunos que auxiliaram 
na organização e realização”, frisa. 
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A Escola de Educação Básica 
João XXIII está disponibilizando 
para seus alunos o curso prepa-
ratório para o Enem, de Língua 
Portuguesa (gramática) e redação. 
A ideia surgiu da professora, Julia-
na Centenaro, formada em Língua 
Espanhola, Língua Portuguesa e 
suas respectivas literaturas, que a 
pedido de alguns alunos e, tam-
bém, observando suas dificulda-
des resolveu formar um grupo de 
estudos com as 3ª séries do ensino 
médio. “As aulas ocorrem todas as 
segundas e terças-feiras, no perío-
do noturno, das 19h às 21h. Prepa-
rei apostilas dinâmicas e simplifi-
cadas com conteúdos gramaticais 
e regras que os ajudarão no mo-
mento em que escreverem suas 
redações. Além disso, procurei 
atividades de diversos vestibula-
res, que, com certeza, possibilitará 
aos estudantes uma melhor clare-
za sobre os conteúdos”, salienta a 
docente. 

Uma das alunas também apon-
ta a importância do curso. “Achei 
útil, pois é difícil estudar sozinha, 
sem acompanhamento de um pro-
fissional da área. A professora é 
muito bem preparada e dinâmica, 
sempre buscando uma maneira 
de explicar o conteúdo de forma 
descontraída/divertida e sempre 
disposta a sanar nossas dúvidas. 
É sempre bom rever o que já estu-

damos com outros professores. Foi 
uma excelente iniciativa por parte 
dela, que por sinal disponibilizou 
o curso gratuitamente. Isso só nos 
motivou ainda mais e nos fez acre-
ditar que nossos sonhos são possí-
veis de serem realizados”, diz Ana 
Paula Käfer, 17 anos.

Além dela a Assistente Técni-
ca Pedagógica (ATP), Claci Lúcia 
Schmidt, acrescenta que o curso 
preparatório para o Enem é uma 
oportunidade de rever, tirar dúvi-
das sem compromisso de acertar, 
fazer uma oportunidade do erro 
um momento de aprender, de 
aperfeiçoar mais seus conheci-
mentos e fazer a prova com mais 
confiança. “Não existe mágica 
para tirar boas notas, mas, sim, 
uma preparação psicológica e de 
aprendizagem. Alunos com bons 
resultados deixam orgulhosos e 
satisfeitos a si mesmos, aos seus 
familiares e, em especial, a sua es-
cola”.

 Já a equipe da direção avalia 
o curso como positivo e descreve 
que no ano de 2014 a escola foi 
a primeira colocada, no Enem, 
diante de todas as unidades esco-
lares que fazem parte da regional 
de Maravilha, ficando em 14º lu-
gar no Estado de Santa Catarina. 
Assim, diante dessa preocupação 
com os discentes, procuramos ter 
um resultado fantástico nesse ano. 

Cumprindo agenda no Oes-
te catarinense, o governador Rai-
mundo Colombo esteve reunido 
na quinta-feira (24), com prefeitos 
e lideranças de municípios de Ti-
grinhos e Bom Jesus do Oeste per-
tencentes à Secretaria de Desenvol-
vimento Regional de Maravilha. As 
reuniões fazem parte do roteiro de 
visitas que o governador vem reali-
zando pelo Estado.

Colombo lembrou que com Ti-
grinhos e Bom Jesus do Oeste tota-
liza 285 municípios visitados. Em 
entrevista, Colombo disse que está 
inaugurando várias obras e fazendo 
uma série de reuniões para poder 
acelerar o desenvolvimento, prote-
ger o emprego, não deixar as em-
presas ter mais dificuldades do que 
já tem. “Para o governo do Estado é 
muito importante esses encontros 
com as lideranças do município. 
Nossa intenção é ajudar as prefei-
turas apoiando cada município nas 
diversas áreas fazendo com que o 
município cresça e avance cada vez 
mais. Vamos somar forças e buscar 
atender as solicitações de cada um 
dos municípios”, ressaltou.

O secretário de Desenvolvi-
mento Regional de Maravilha, Valci 
Dal Maso, disse que o objetivo do 
encontro foi explanar para o gover-
nador os trabalhos, os projetos e a 
situação do município. “Colombo 
conversou com prefeitos e lideran-
ças locais para conhecer as neces-
sidades dos municípios e também 
fazer um balanço das ações do Es-
tado na região”, pontua Dal Maso, 
que lembra que com a visita em Ti-
grinhos e Bom Jesus do Oeste o go-
vernador fecha o roteiro de visitas 
nos municípios da Regional.

Entre os investimentos nos dois 
municípios está o Fundo de Apoio 
aos Municípios (Fundam). Para o 
município de Tigrinhos foram re-
passados R$ 1,2 milhão que se des-

Colombo esteve em Tigrinhos e Bom Jesus do Oeste

Governador visita municípios 
da SDR de Maravilha e se reúne 
com prefeitos e lideranças

CUMPRINDO AGENDA 

tinaram para a aquisição de um tra-
tor de esteira, um rolo compactador 
e uma retroescavadeira. O municí-
pio de Bom Jesus do Oeste recebeu 
mais de R$ 1 milhão em recursos. 
Deste valor R$ 503,2 mil serão utili-
zados na pavimentação com pedras 
irregulares em diversas ruas do mu-
nicípio e aquisição de um trator e 
um rolo compactador, no valor to-
tal de R$ 520,6 mil.

Questionado sobre a nova sede 

do quartel do Corpo de Bombeiros 
em Maravilha, Colombo afirmou 
que vai liberar o complemento que 
falta. “Eu recebi os dados e da mi-
nha parte eu vou aprovar. Tem um 
dinheiro que é do Funrebom, exis-
te uma emenda parlamentar do 
deputado Celso Maldaner e falta o 
complemento que eu vou liberar 
para que a gente possa iniciar e 
realizar essa obra”, afirmou o gover-
nador.

Fotos: Cleiton Ferrasso/WH Comunicações

Lideranças de Tigrinhos acompanharam a visita do governador  

Governador recebeu solicitação para investimentos na infraestrutura de 
Bom Jesus do Oeste 

Educação 
curso preparatório para 
o Enem é desenvolvido 
pela EEB João XXIII 

Divulgação

Grupo de estudos são com as 3ª séries do ensino médio e aulas ocorrem 
todas as segundas e terças-feiras, no período noturno
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ROMELâNDIA 

Setor de Obras da prefeitura faz a retirada da terra que desabou cerca de três metros 

Canalização antiga rompe e causa 
transtornos no município  

Em Romelândia, um caso está 
assustando os moradores locais. 
O que era um pequeno buraco 
virou uma cratera. Nesta semana 
uma moradora do município en-
trou em contato com o jornal O 
Líder para falar da preocupação 
da população diante do proble-
ma. Conforme ela, faz cerca de 
três meses que abriu um buraco, 
em consequência das chuvas, no 
pátio de uma residência. Na oca-
sião a prefeitura fechou o buraco 
com terra. Ela diz que em anos 
anteriores, outros buracos já ha-
viam aberto naquele local, pois 
embaixo passa a canalização de 
um riacho e a providência da 
prefeitura foi sempre a mesma, 
fechar com terra. Mas na noite 
do dia 21 de setembro o canalão 
que passa pela Rua Barão do Rio 
Branco desabou e acabou com-

prometendo partes de algumas 
residências.

Na quarta-feira (23) outra 
parte do canalão desabou, “ele 
passa por toda a cidade e está 
rachado, estamos numa situação 
bem crítica. Esse canalão foi fei-
to há mais de 30 anos. No local 
passava um rio. A estrutura dele 
é bem frágil para manter a cidade 
que foi construída em cima”, diz 
uma moradora local.

De acordo com o setor de 
Obras da prefeitura, máquinas 
estão fazendo a retirada da ter-
ra que desmoronou cerca de três 
metros. Explicam que se chover 
a água não tem como escoar 
pelo canalão, que ficou trancan-
do com a terra e o risco é de ala-
gamento. 

As pessoas que residem nas 
proximidades onde o canalão 

desabou saíram de suas casas 
por segurança. “Esperamos que 
essa situação se resolva, que ve-
nha um especialista e estude o 
que pode ser feito. A prefeitura 
está agindo com os recursos que 
tem para que não aconteça algo 
pior. Acreditamos que na situa-
ção que está, todo o canalão es-
teja comprometido e se não for 
feito nada poderá atingir outras 
pessoas”, afirma.

O coordenador Regional da 
Defesa Civil, Rogério Golin, ex-
plica que a canalização do córre-
go no Centro da cidade, foi feita 
há muitos anos e em cima dessa 
canalização tem três metros de 
terra. “A canalização começou 
a romper, por isso ocorreram os 
desabamentos. Enquanto Defe-
sa Civil, fui até o local e repassei 
algumas orientações”, afirma.

Fotos: Divulgação

Desmoronamento foi de cerca de 
três metros

Córrego antigo acabou rachando e 
ocasionando o desmoronamento  
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PROGRAMA de 

INVESTIMENTO em

LOGÍSTICA. 
O Brasil vai seguir avançando.

198,4 BILHÕES
DE REAIS EM INVESTIMENTOS
PROJETADOS.

Uma infraestrutura de transportes integrada e 

moderna vai trazer mais agilidade na distribuição 

da produção brasileira, mais competitividade 

nas exportações e mais qualidade nos serviços 

prestados à população. Além de gerar 

emprego e renda para os brasileiros 

e impulsionar o crescimento do país.

É assim que o Brasil 

 vai seguir avançando.

 R$ 8,5   
     bilhões

para 4 
aeroportos

AEROPORTOS

 R$ 66,1  
     bilhões

para 7 mil km 
de estradas

RODOVIAS

 R$ 37,4   
     bilhões

para portos  
e terminais
privativos

PORTOS

 R$ 86,4   
     bilhões

para 7,5 mil km 
de ferrovias

FERROVIAS
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Geral
a/23

Festividade está marcada para os dias 16 e 17 de outubro, 
no Salão Paroquial e Tomatão, respectivamente 

Barril de Chopp e ingressos 
já podem ser adquiridos 

OkTOBERFEST IN MARAVILHA 

Os preparativos para a sétima 
edição da Oktoberfest In Maravi-
lha estão sendo organizados pelo 
Centro Cultural 25 de Julho. O 
evento está marcado para os dias 
16 e 17 de outubro. 

No dia 16, sexta-feira, será 
realizado um jantar-dançante no 
Salão Paroquial Católico, com 
pratos típicos. As fichas para o 
jantar estão sendo comercializa-
das a R$ 25,00 por pessoa, sendo 
que às 21h haverá apresentação 
do Grupo de Dança Volkstanz-
gruppe Wunderbar, e em seguida, 
abertura oficial com baile, que 
será animado pela Banda Stillus. 

A programação do dia 17, 
sábado, inicia com carreata às 
17h30, pelas principais ruas e ave-
nidas de Maravilha. Às 21h serão 
realizadas apresentações de dan-

ças no Parque de Exposições Car-
los Alberto Begrow, popular Toma-
tão, onde em seguida também será 
o baile, com duração de oito horas e 
animação da Banda Festão e da Or-
questra Metais em Brasa. Para o baile 
de sábado o ingresso antecipado está 
sendo comercializado a R$ 15,00 e na 
hora terá o custo de R$ 20,00. 

Nesta semana os organizado-
res disponibilizaram para venda 
os barris de chopp e os ingressos. 
Neste ano, terá a disposição chopp 
da Malta, Kaiser e da Brahma. Um 
barril de 30 litros da Malta tem o 
custo de R$ 370,00 e de 50 litros R$ 
520,00. Da Kaiser o barril de 30 li-
tros custa R$ 420,00 e de 50 litros 
R$ 670,00. Já o de 30 litros da Brah-
ma custa R$ 470,00 e de 50 litros 
R$ 750,00.

De acordo com os organizado-

res os barris podem ser adquiridos 
com o Mario nos telefones (49) 
3664 0588 e 9119 2523; com o Da-
rio no 9927 8285; com o Vilmar no 
8814 8116; no Manorov Bebidas e 
no Centro Cultural 25 de Julho no 
telefone 3664 1776.

Os ingressos podem ser adqui-
ridos no Iguatemi Alimentos, Res-
taurante Sol de Verão, Auto Posto 
Diamante I e II, Padaria Clarice, 
Centro Cultural 25 de Julho, Posto 
Kakareko, Real Alimentos e Mano-
rov Bebidas. 

Os organizadores destacam 
que não será permitida a entrada 
de menores de 18 anos, a não ser 
acompanhados pelos pais, com 
documento devidamente com-
provando ou com um responsável 
com autorização registrada em 
cartório. 

O Sicoob Credial iniciou nesta 
semana a distribuição da cartilha 
“Turminha do Sicoobizinho”.  Con-
forme o presidente da cooperativa 
de crédito, Hermes Barbieri, a carti-
lha foi criada para se tornar uma fer-
ramenta de comunicação, educação 
e interação entre alunos, professores 
e pais, nas escolas que integram a 
área de atuação do Sicoob Credial. 
Barbieri destaca que a proposta tam-
bém cumpre com o 5º e 7º princípio 
cooperativo e com o propósito de 
abordar a educação cooperativista, 
manter contato, construir uma cul-
tura de cooperação na comunidade 
e perenizar a cooperativa perante a 
comunidade regional. 

Conforme o diretor executivo do 
Sicoob Credial, Márcio Luiz Schmitt, 
a cartilha, de cunho socioeducativo, 
também visa trabalhar a cultura da 
cooperação com temas contempo-
râneos que tratam de valores coope-
rativistas no ambiente escolar, bem 
como divulgar os serviços ofereci-
dos pela cooperativa de crédito para 
os municípios onde atua. “Como a 
cartilha une palavra e imagem, ele 
contempla tanto alunos que já leem 
fluentemente quanto os que estão 
iniciando, pois conseguem deduzir 
o significado da história observando 
os desenhos. A curiosidade em saber 

o que está escrito dentro dos balões 
cria o gosto pela leitura e, assim, des-
sa forma a cartilha pode ter grande 
eficácia nas aulas de alfabetização”, 
explica Schmitt.

 
Objetivo
A gerente comercial do Sicoob, 

que está coordenando o projeto, 
Shirley Kempa, explica que a cartilha 
pretende atingir educadores e alu-
nos – crianças da faixa etária de seis 
a dez anos, e seus familiares. “O Si-
coobizinho será distribuído gratui-
tamente nas escolas dos nove mu-
nicípios onde a cooperativa atua: 
Cunha Porã, São Carlos, Cunhataí, 
Maravilha, Iraceminha, Santa Tere-
zinha do Progresso, Flor do Sertão, 
São Miguel da Boa Vista e Tigrinhos. 
Ao todo serão distribuídas seis mil 
revistas nas escolas”, informa.

O Centro Educacional Muni-
cipal Professora Herminda Ivanir 
Ferraz foi a primeira escola a rece-
ber a cartilha, na terça-feira (22). A 
escola, de São Miguel da Boa Vista, 
conta com aproximadamente 120 
alunos de seis a dez anos. A entrega 
da cartilha foi realizada pelo gerente 
da Agência do Sicoob Credial, Van-
derlei Bonaldo, a Gerente Comercial 
Shirley Kempa e a colaboradora Ali-
ne Maria Maders.

Cartilha
sicoob credial inicia distribuição 
da “turminha do sicoobizinho”

Crianças já começaram a estudar a cartilha

Sicoob Credial/divulgação 

Aproveitando o momento de li-
cença parlamentar da Câmara de 
Vereadores de Maravilha, o vereador 
Eder Moraes, manteve contato com 
as Câmaras da região do Entre-Rios, 
repassando informações sobre os 
trabalhos da Frente Parlamentar de 
Segurança Pública.

No dia 21 de setembro esteve em 
Campo Erê, afim de acompanhar os 
trabalhos do legislativo, que tinha em 
pauta a Moção 012/2015, de apoio a 
Frente Parlamentar de Segurança Pú-
blica.

Moraes agradece a sensibilidade 
e apoio de todo o Poder Legislativo de 
Campo Erê, em nome do presidente 

Ademar Alberton, por incluir na pau-
ta de votação essa matéria, que teve 
aprovação unânime de todos os edis.

Moraes também solidarizou-
se com o povo campoerense pelos 
acontecidos no dia 7 de setembro, 
uma forte chuva de granizo que 
atingiu a cidade, danificando resi-
dências, comércio, prédios públicos 
e também a agricultura, contabili-
zando cerca de R$ 3,2 milhões em 
estragos causados pelo fenômeno. 
Dentre as medidas tomadas, a As-
sociação Empresarial de Campo Erê 
abriu uma conta específica para ar-
recadação financeira destinada aos 
atingidos.

Frente Parlamentar de 
Segurança Pública
Eder Moraes acompanha sessão 
do legislativo de campo Erê 
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Tigrinhos
M/01

Desenvolvimento
Oficinas de revisão dos Planos 
Municipais de saneamento Básico 
e Plano Diretor dão continuidade 
às ações

Na semana que passou foram rea-
lizadas em Tigrinhos, no auditório da 
prefeitura, as primeiras oficinas de re-
visão dos Planos Municipais de Sanea-
mento Básico e Plano Diretor.

Na ocasião houve explanação pela 
empresa contratada Líder Engenharia e 
Gestão de Cidades sobre temas especí-
ficos de cada plano, com o objetivo de 
coletar informações e dados para ela-
boração do diagnóstico do município.

O comitê executivo da revisão dos 
planos agradece os conselheiros mu-
nicipais, vereadores, demais lideranças 

municipais, representante da Agência 
Reguladora Intermunicipal de Sane-
amento (Aris) e população de forma 
geral que contribuíram para o desen-
volvimento dos trabalhos.

O prefeito, Rudimar Guth, ressalta a 
importância da participação popular, e 
assim reforça o convite para todos par-
ticiparem das oficinas e audiências no 
decorrer deste ano, as quais definirão 
metas e ações para o desenvolvimento 
ordenado e sustentável do município 
nos próximos anos, tanto na área urba-
na quanto na área rural.

Elisangela Rossatto/Ascom

Comitê executivo da revisão dos planos, lideranças municipais e 
população em geral participaram das primeiras oficinas de debate

No dia 18 de setembro o De-
partamento de Assistência Social 
de Tigrinhos entregou gratuita-
mente um óculos de grau ao mu-
nícipe Arlindo Gnadt. Esta é uma 
parceria entre a administração 
municipal e a Fundação Nova 
Vida de Florianópolis.

A Fundação, paralelamente às 
ações do poder público, tem bus-
cado chegar aos mais vulneráveis, 
em parceria com entidades que 
partilham do mesmo ideal. Desta 
forma, sendo um parceiro social 
dos cidadãos catarinenses.

No dia 19 de setembro foi reali-
zada a terceira rodada do Campeo-
nato Municipal de Futsal. Os resul-
tados foram os seguintes: Categoria 
de base -  Microvip 6 X 2 Fluminen-
se; Tandercats 7 X 5 Caveira Atômi-
ca. Categoria livre - Laranja Mecâni-
ca 3 X 4 Barcelona FC; O resto que 

sobrou 6 X 2 AFC; a equipe Comer-
cial Johner perdeu por WO para a 
equipe do Parapicuibes; Trindade 0 
X 3 Instaladora e Metalúrgica Para-
ná; Boca Juniors 4 X 3 Tigres.

A próxima rodada será hoje (26), 
com os seguintes jogos: Categoria 
veterano - 18h30: Lavacar Ponto 

Bom x Independente da Trindade. 
Categoria feminino - 19h30: Tche-
aremanga x Time da quarta-feira. 
Categoria livre - 20h15: Ouro Ver-
de x Os amigos; 21h: Os coitados x 
Manchester United; 21h50: Laranja 
Mecânica x Boca Juniors; 22h40: 
Trindade x Parapicuibes.

Ação foi através do Departamento Social e Fundação Nova Vida

Munícipe recebe óculos 

Municipal de futsal segue hoje com quarta rodada

DOAÇÃO 

Esporte 

Arlindo Gnadt foi beneficiado com um óculos de grau

Elisangela Rossatto
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Modelo
M/02

O Conselho Municipal de Assis-
tência Social realizou na última sema-
na reunião. O encontro foi nas depen-
dências do Centro de Referência e em 
Assistência Social (Cras).

Conforme a diretora de Assistên-
cia Social, Marizete Floss, a reunião 
teve por objetivo analisar todas as 
crianças e adolescentes que frequen-
tam o Serviço de Convivência e For-
talecimento de Vínculos e selecionar 
o público prioritário, já que todos os 
usuários precisam estar cadastrados 
no Sistema de Informação do Serviço 
de Convivência (Sisc), sendo que no 
mínimo 50% das pessoas atendidas 
precisam ser público prioritário.

O Serviço de Convivência é um 
serviço da Assistência Social, por isso 
cabe ao Conselho Municipal de Assis-
tência Social analisar, juntamente com 
a equipe técnica do Cras e a coordena-
ção do Serviço de Convivência, quem 
são estas pessoas. 

Atualmente 115 crianças e adoles-
centes participam do Serviço de Con-
vivência e Fortalecimento de Vínculos 
para crianças e adolescentes – Culti-
var, que funciona na sede e no Bairro 
Palmeiras. 

Na reunião também foram discu-
tidos assuntos como atraso no repasse 
dos recursos financeiros do governo 
federal e estadual.

O governo de Modelo, junta-
mente com o Departamento de 
Cultura, Grupo Cavalo e Viola e 
o CTG Modelo da Tradição pro-
moveu, de 17 a 20 de setembro, o 
Acampamento Farroupilha 2015, 
evento tradicionalista em come-
moração à Semana Farroupilha. 
O evento foi realizado no Parque 
da Fepar, na sede dos motoristas.

A abertura oficial foi rea-
lizada no último dia (17), em 
seguida houve janta, com apre-
sentação da Escola de Educa-
ção Básica Dom Helder Câmara 
e na sequência foi realizada a 
tertúlia.

No dia (18) e no sábado (19) 
foi realizado café campeiro, ex-
posição tradicionalista com pas-
seio a cavalo para as crianças, 
jantar, tertúlia e apresentações 
artísticas de danças.

No domingo (20), Dia do 
Gaúcho, foi realizada a Missa 
Crioula e em seguida cavalgada 
até a comunidade de Linha Sa-
lete, onde participaram da Festa 
em Honra a Nossa Senhora da 
Salete.

O prefeito, Ricardo Maldaner, 
parabeniza os organizadores por 
retomarem este Acampamento 
Farroupilha que é uma tradição 
gaúcha.

O encontro quinzenal do Serviço 
de Convivência e Fortalecimento de 
vínculos para Idosos – Viver Melhor, do 
Bairro Palmeiras, foi realizado na últi-
ma semana.  

No encontro a psicóloga do Cen-
tro de Referência e Assistência Social 
(Cras) e coordenadora dos grupos de 
idosos, Patricia Machado, realizou a úl-
tima etapa da dinâmica Colcha de Re-
talhos. Segundo Patricia, esta atividade 
teve por objetivo promover o resgate de 
lembranças vividas, valorizar as memó-
rias dos participantes, proporcionar um 

momento de socialização entre os mes-
mos, estimular o respeito, a diversida-
de, trabalhar atividades que desenvol-
vam valores e autoestima e convivência 
em grupo.

A atividade da dinâmica foi realiza-
da em cinco encontros, sendo que teve 
início no mês de abril e seu término em 
setembro. A atividade foi avaliada pelos 
participantes como positiva, pois foi 
um momento dos idosos resgatarem 
suas vivências, histórias antigas e com-
partilhar com os demais integrantes do 
grupo.

Programação 
contou 
com janta, 
apresentações, 
tertúlia, passeios 
a cavalo, Missa 
Crioula e festa

Acampamento 
Farroupilha é 
realizado em Modelo

TRADIÇÃO

Fotos: Ascom prefeitura

Chama crioula foi acesa durante a abertura 

Passeios a cavalo foram proporcionados

Diversas apresentações artísticas foram realizadas 

Prioridade 

Socialização 

conselho Municipal de 
Assistência social se reúne 

colcha de Retalhos é concluída no 
Viver Melhor do Bairro Palmeiras

Programação especial
Dia do Idoso será comemorado 
em Modelo

No dia 01 de outubro será reali-
zada em Modelo uma programação 
especial em comemoração ao Dia do 
Idoso. A programação para o dia é a 
seguinte: 09h30 recepção dos ido-
sos no salão multiuso; 10h abertura; 
10h45 encenação da musica da Casa 
da Vovó; 11h lançamento da Campa-
nha Todo Cuidado é Pouco, Preven-

ção de Acidentes Domésticos com 
Idosos; e 12h será servido o almoço.

Já na parte da tarde será realiza-
da a escolha da rainha dos Grupos 
de Idosos. Ao todo quatro candidatas 
concorrem ao título, sendo elas: As-
téria Schirmann Heller, Maria Hohn 
Kessler, Melinda Verde e Carmela 
Cecon Senger. 
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Bom Jesus do Oeste
M/03

SOLICITAÇõES 

Lideranças municipais se reuniram com o secretário e também realizaram a inauguração de um 
kit de transposição 

Secretário da Defesa Civil de Santa 
Catarina visita município 

O secretário de Estado da De-
fesa Civil, Milton Hobus, visitou 
Bom Jesus do Oeste na última 
semana. Na ocasião, ele esteve 
reunido com o prefeito, Airton 
Antônio Reinehr; secretário de 
Desenvolvimento Regional de 
Maravilha, Valci Dal Maso; vice
-prefeito, Elton da Silva; secretário 
de Administração e coordenador 
municipal da Defesa Civil, Walter 
Naujorks; coordenador regional 
da Defesa Civil, Rogério Golin; e 
demais autoridades.

O prefeito agradeceu a pre-
sença do secretário e destacou a 
importância da visita. “Hobus é 
um secretário que está sempre 
presente na região nos momentos 
que os municípios necessitam de 
apoio”, lembra. 

O prefeito aproveitou a vinda 
do secretário e entregou pessoal-
mente um relatório dos estragos 
no município, principalmente no 
interior, com as chuvas do mês de 
julho e fez a solicitação de mais 
um kit de transposição. “Estamos 
muito gratos pela visita do secre-
tário e vemos como é importante 
que ele venha aqui e ouça as nos-
sas reivindicações e leve junto 
para Defesa Civil do Estado o que 
precisamos, para que possamos 
resolver alguns problemas”, des-
taca. 

O secretário da Defesa Civil 
prontamente aceitou o pedido do 
município e já autorizou mais um 
kit de transposição para Bom Jesus 
do Oeste, que será construído no 
Lajeado das Flores. No local hoje 
existe um pontilhão em condi-
ções precárias e que não suporta 

a vazão das águas em períodos de 
chuvas intensas, transbordando e 
causando transtornos para a po-
pulação que trafega pelo local e 
serve de ligação com comunida-
des do interior e ao município de 
Tigrinhos. 

Após a reunião as lideranças 
se deslocaram para a comunidade 
da Linha Rainha da Serra, onde foi 
feita a inauguração de um kit de 
transposição de obstáculos, insta-
lado no Rio Barra Suja. O ato tam-
bém foi acompanhado por mora-
dores da localidade.

O investimento da Defesa Civil 
na construção da nova estrutura 
de 5m x 7m foi de R$ 34.099,00, 
sendo que o município recons-
truiu com recursos próprios as ca-
beceiras da ponte para dar maior 
segurança e trafegabilidade aos 
usuários.

Fotos: Prefeitura/divulgação

Kit de transposição foi inaugurado na Linha Rainha da Serra

Durante a reunião prefeito entregou solicitação de mais um kit de 
transposição
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Cunha Porã
M/04

Almoço
nação tricolor e consulado 
do Grêmio de cunha Porã 
promove 2º costelaço

No sábado (19) na Ascup de 
Cunha Porã, foi realizado o 2º Cos-
telaço Tricolor. O evento é organi-
zado pela Nação Tricolor e Consu-
lado do Grêmio de Cunha Porã. 

De acordo com a cônsul do 
Grêmio, Márcia Weber, 302 almo-
ços foram servidos e assados 12 
costelões. Participaram associa-
ções e consulados do Grêmio de 
Pinhalzinho, Saudades, Coronel 
Freitas, Cunhataí, São João do Oes-

te e Mondaí.
A programação contou com jo-

gos amistosos pela parte da manhã 
entre a Nação Tricolor x Mondaí, e 
Saudades x Pinhalzinho.

Na oportunidade foi entregue 
uma camisa oficial do Grêmio, au-
tografada, para a juíza de Direito da 
Comarca de Cunha Porã, Giovana 
Maria Caron Bosio, representando 
naquele ato a ONG Cão Paixão de 
Cunha Porã. 

Fotos: Divulgação

Cerca de 12 costelões foram assados para o almoço

Associações da região que participaram do evento receberam uma 
flâmula da Nação Tricolor

Representante da ONG Cão Paixão recebeu uma camisa oficial do 
Grêmio, autografada

Solmar Hübner (PSD) solicitou a vinda de um delegado 
efetivo, liberação de recursos para ponte e calçamento, 
entre outros pedidos 

Presidente do Legislativo faz 
pedidos a lideranças da capital 

VIAGEM 

O presidente da Câmara 
de Vereadores, Solmar Hübner 
(PSD), atendendo convocação 
da União dos Vereadores de 
Santa Catarina (Uvesc), da qual 
faz parte da diretoria, estava em 
Florianópolis na última semana 
e na oportunidade visitou o ga-
binete do presidente da Assem-
bleia Legislativa de Santa Catari-
na (Alesc), Gelson Merisio, onde 
manteve em contato com o asses-
sor Eldimar Jagnow. 

O vereador também este-
ve com o chefe da Polícia Civil 
do Estado, delegado Artur Nitz, 
onde solicitou a vinda de um de-
legado efetivo para Cunha Porã. 
Outra visita foi no gabinete do 
secretário da Defesa Civil, Milton 
Hobbus, solicitando com urgên-
cia a liberação dos recursos para 
a recuperação da ponte da Linha 
São Domingos. 

No gabinete do deputado es-
tadual Mauricio Eskudlark (PSD) 

Hübner e o vereador de Dionísio Cerqueira estiveram com o chefe da 
Polícia Civil do Estado, delegado Artur Nitz

Divulgação

o vereador entregou projeto soli-
citando recursos para calçamen-
tos nas ruas Guilherme Jahnel, 
Sul e final da Fernando Ferrari, 
no Bairro Augusto Kempfer, além 
de recursos para aquisição de um 

caminhão valetadeira para a agên-
cia da Companhia Catarinense de 
Água e Saneamento (Casan) do 
município. O momento foi acom-
panhado pelo vereador de Dionísio 
Cerqueira Norberto Hart (PSD).

O Conselho Municipal de Di-
reitos da Criança e do Adolescente 
(CMCDA) de Cunha Porã promove, 
no dia 4 de outubro, a eleição do 
Conselho Tutelar. A ação será re-
alizada na Escola Núcleo Número 
Um, das 9h às 17h, e todos os elei-
tores do município podem votar, 
desde que compareçam munidos 
de documento de identificação 
com foto e título eleitoral.

Neste ano 17 candidatos con-

correm às cinco vagas do Conselho 
Tutelar, sendo que os cinco primei-
ros tomam posse a partir de janei-
ro de 2016 para vigência de quatro 
anos de mandato. Os demais can-
didatos assumem como suplentes, 
conforme classificação.

De acordo com os membros 
do CMDCA, a lista dos candida-
tos com inscrição deferida pode 
ser obtida no site da prefeitura: 
www.cunhapora.sc.gov.br, no link 

Conselhos Municipais – Conselho 
Municipal de Direitos. “No dia da 
eleição, para que o voto seja válido, 
os eleitores deverão preencher a 
cédula com o nome ou número do 
candidato, que estarão disponíveis 
na cabine de votação”, explicam. 
Todos os eleitores do município de 
Cunha Porã estão convocados para 
exercer mais um ato de cidadania e 
escolher os representantes para o 
Conselho Tutelar. 

Escolha  
Conselho Tutelar terá eleições no 
dia 4 de outubro 

Metas fiscais
Município promove audiência pública 
na próxima terça-feira

O governo de Cunha Porã pro-
move, no próximo dia 29 de se-
tembro, às 9h, no salão nobre da 
prefeitura, audiência pública para 
demonstração e avaliação do cum-
primento das metas fiscais do se-
gundo quadrimestre (maio a agos-

to) do exercício de 2015 à Comissão 
de Finanças e Orçamento da Câma-
ra de Vereadores. 

Na oportunidade também será 
debatida a Lei de Diretrizes Orça-
mentárias (LDO) e Lei Orçamen-
tária Anual (LOA) para o exercício 

2016. A audiência pública é direcio-
nada aos representantes das entida-
des civis organizadas e a população 
em geral. Todos estão convocados a 
participar e saber mais sobre ações 
e investimentos do governo de 
Cunha Porã.
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Na manhã de segunda-feira (21) foi 
assinada e entregue a ordem de serviço 
para as obras de cercamento do parque 
infantil, localizado na Praça da Bandei-
ra. A assinatura contou com a presen-
ça do prefeito em exercício de Cunha 
Porã, Douglas Gollmann, servidores 
públicos, vereadores e representante 
da empresa vencedora da licitação, Ni-
now Materiais de Construção. O valor 
investido será de R$ 30.321,00, oriun-
dos da alienação de bens. 

De acordo com Gollmann, há al-
guns anos a Praça não recebe investi-
mentos, e essa revitalização no parque 
infantil se faz necessária a fim de garan-
tir uma estrutura mais adequada para 
as crianças. “Esta era uma das metas da 
nossa gestão e estamos satisfeitos em 
poder dar início à obra”, disse o prefei-
to em exercício, salientando que este 

Valor investido será de R$ 30.321,00 oriundos da 
alienação de bens

Administração entrega 
ordem de serviço para 
melhorias no parque infantil

OBRAS

foi um dos temas dialogados com Jairo 
Ebeling antes da troca de comando.

O prefeito em exercício desta-
ca que em contraponto à realidade 
atual do país, que vem passando por 
uma crise econômica, no município 
de Cunha Porã, embora tenham sido 
tomadas medidas preventivas, a situ-
ação está controlada. “Mesmo com a 

crise, o nosso município está seguin-
do seu ritmo de trabalho, iniciando 
a execução de novas obras e inaugu-
rando outras. Todos esses fatores são 
atribuídos às prioridades que nossa 
gestão tem elencado, e que tem como 
principal o cuidado das pessoas, é 
a nossa maior conquista”, enaltece 
Gollmann.

Viviane Seben/Ascom Prefeitura 

Ação contou com representantes do Executivo, Legislativo e empresa 
vencedora da licitação

Festas de outubro

Conscientização 

Kerbfest da terceira 
Idade será dia 17

campanha de coleta de 
pneus é prorrogada até 
dia 2 de outubro

O Kerbfest da Terceira Idade 
será realizado no dia 17 de outu-
bro, e para isso os preparativos 
da programação estão em ritmo 
acelerado, tendo a coordenação 
da Secretaria de Assistência So-
cial, com apoio do governo mu-
nicipal, Comunidade Evangélica 
de Confissão Luterana no Brasil, 
comunidade de Cunha Porã e 
Associação Cultural e Esportiva 
Cunha-porense. 

A programação deste ano, 
que chega a 3ª edição, será rea-
lizada no Pavilhão Evangélico, e 
terá início às 9h, com recepção 
dos grupos; 10h desfile de reis e 
rainhas; 11h desfile com escolha 
do Fritz e Frida 2015 e ao meio-
dia almoço. No período da tarde 
os atrativos iniciam às 13h30, 
com apresentações do grupo de 
danças folclóricas; 13h30 matinê 
com a Banda Alvorecer e 18h en-
cerramento do 3º Kerbfest. 

De acordo com a secretária 
de Assistência Social, Irma Kes-
seler, as expectativas para mais 
esta edição da festa são grandes, 
pois o principal objetivo é pro-
mover a alegria, o lazer e a inte-

gração entre os idosos. “É bom 
lembrar que os idosos acima de 
50 anos que não pertencem aos 
grupos também podem partici-
par, e devem adquirir suas fichas 
antecipadamente para o almoço 
com os integrantes da Comuni-
dade Evangélica. Para aqueles 
que integram os grupos, as fichas 
devem ser obtidas com os mem-
bros das diretorias. No dia todos 
devem levar pratos e talheres”, 
explica Irma.

A gestora destaca que a rea-
lização do Kerbfest da 3ª Idade 
desde seu início teve como in-
tenção proporcionar uma festa 
estendida também a esse públi-
co, que aprecia a cultura alemã. 
“Os próprios idosos comentam 
que antes a festa era somente 
direcionada ao público jovem. 
Então aliamos o tradicional en-
contrão dos idosos ao Kerbfest, 
a fim de atender também a esta 
classe, que aproveita o dia para 
bons diálogos e muita descontra-
ção”, ressalta Irma, convidando a 
todos os idosos para que no dia 
da festa compareçam tipicamen-
te trajados. 

Foi prorrogada até o dia 2 de ou-
tubro, no município de Cunha Porã, 
a Campanha de Coleta de Pneus. A 
ação é desenvolvida pelas secreta-
rias de Saúde e Obras e Infraestru-
tura, e tem como principal objetivo 
retirar da natureza os pneus que 
estão em desuso e que acumulam 
lixo e água, ocasionando criação de 
vetores e proliferação de doenças.

A entrega dos pneus deve ser 
feita no galpão de máquinas da pre-
feitura, localizado na Rua Hércules 
Comparin, nas proximidades da 
Ascup, das 7h às 13h, de segunda a 
sexta-feira. Além disso, os pneus de-
vem estar secos e sem barro, já que 
é uma exigência do Eco Ponto de 
Chapecó, local de destinação final 
deste material.

Agricultura familiar
Administração firma convênio com 
a Aspac

O governo de Cunha Porã firmou 
convênio com a Associação dos Peque-
nos Agricultores de Cunha Porã (Aspac). 
A ação ocorreu na manhã de quarta-feira 
(23) e contou com a presença do prefeito 
em exercício, Douglas Gollmann, presi-
dente da entidade, Anivaldo Winckel, e a 
secretária de Assistência Social, Irma Kes-
seler.

O convênio visa o repasse financeiro 
de R$ 6.800, que tem por objetivo a organi-
zação e promoção da agricultura familiar, 
especialmente na mobilização dos agri-
cultores e auxílio para execução do pro-
grama Compra Direta Local da Agricultura 
Familiar (CDLAF) no município. Repasse financeiro tem por objetivo contribuir para atividades da entidade

Viviane Seben/Ascom Prefeitura
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A administração Municipal de 
Maravilha, por meio do Departa-
mento de Cultura realiza amanhã 
(27) o 8º Festival de Bandas e Fan-
farras. O evento terá início às 15h, 
tendo como local a Rua Duque de 
Caxias, espaço em frente à Praça Pa-
dre José Bunse.

De acordo com a diretora de 
Cultura, Rosi Inácia Reichert, o fes-
tival é apenas demonstrativo, do 
qual participam a fanfarra do Cen-
tro Educacional Vereador Raymun-
do Veit; a fanfarra “Arte Musical” do 

Centro Educacional Mundo Infantil 
(Caic); fanfarra do Centro Educa-
cional Monteiro Lobato; fanfarra 
da Escola de Educação Básica João 
XXIII; fanfarra da Escola de Educa-
ção Básica Nossa Senhora da Salete; 
Banda Marcial Cidade das Crianças; 
e fanfarra da Escola de Educação 
Básica Osvaldo Ferreira de Mello de 
Tigrinhos.

As fanfarras e bandas terão até 
15 minutos para a sua apresentação 
e todas receberão um troféu de par-
ticipação.

Tradicional 

Andamento 

8º Festival de Bandas e Fanfarras 
será amanhã 

Obras da prefeitura são acompanhadas 
pelo prefeito em exercício 

Ganhadoras representarão a beleza da terceira idade em 
eventos do município

Escolha da soberana da 
terceira idade é hoje 

VALORIZAÇÃO 

Hoje (26) será realizada a esco-
lha da soberana da terceira idade de 
Maravilha. O evento será realizado 
no Salão Paroquial, com início às 
13h30. A promoção é da adminis-
tração municipal, através da Se-
cretaria de Assistência Social, por 
meio da coordenação dos grupos 
de idosos.

De acordo com a coordenadora 
dos grupos de idosos de Maravi-
lha, Leonice Castanha, participam 
20 grupos de idosos do município, 
sendo que cada grupo tem sua can-
didata. “Devem participar do even-
to cerca de 1.028 pessoas, sendo 
que a promoção é fechada, somen-
te para integrantes dos grupos de 
idosos. Após o desfile será servido 
lanche e na sequência ocorre a ma-
tinê”, afirma.

Serão escolhidas a rainha, pri-
meira e segunda-princesa e miss 
simpatia. Os quesitos avaliados são: 
traços da terceira idade, simpatia e 
carisma, desenvoltura, e personali-
dade na terceira idade. As ganhado-
ras representarão a beleza da tercei-
ra idade em eventos do município.

Reunião
No dia 21 de setembro, os pre-

sidentes dos grupos de idosos do 
município estiveram reunidos 
para definir detalhes dos eventos 
a serem realizados que envolvem 
a terceira idade. Segundo Leonice, 
vários assuntos foram discutidos, 
entre eles, a festa da terceira idade 

Vinte candidatas concorrem ao título de rainha, primeira e segunda- 
princesa e miss simpatia  

Participaram da reunião todos os presidente dos grupos de idosos do 
município

Fotos: Divulgação

com a escolha da soberana e tam-
bém sobre os jogos municipais que 
serão realizados em novembro. 

Ainda de acordo com a coordena-
dora, houve participação de todos 
os presidentes.

Durante a semana o prefeito em 
exercício, Sandro Donati, acompa-
nhou o andamento das obras de sane-
amento básico que estão em execução 
no município. Atualmente a obra está 
sendo realizada em diversas ruas do 
Novo Bairro com a implantação da 
rede coletora de esgoto. 

O esgotamento sanitário de Ma-
ravilha será executado, nesta primeira 
etapa, em 20% do município. Donati 
destacou a importância da obra e tam-
bém a forma de execução que deverá 
causar o mínimo de impacto para a 
comunidade. “As valas estão sendo 
abertas e fechadas praticamente no 
mesmo dia o que evita maiores trans-
tornos já que uma obra dessa natureza 

é bastante delicada e tira um pouco a 
mobilidade das ruas”, observou. “Os 
transtornos serão recompensados 
com maior qualidade de vida e saúde 
para a população”, disse.

O prefeito também esteve no lo-
cal onde está sendo executada a obra 
da nova sede do Centro de Referên-
cia em Assistência Social (Cras), na 
Rua Portugal, centro de Maravilha. A 
empresa vencedora da licitação está 
no local trabalhando na fundação 
da nova estrutura que terá 435,39 
metros de área construída divididos 
em 12 salas, depósitos, copa, sala 
de reuniões, banheiros, recepção e 
salas de oficinas. O prazo de conclu-
são é de 180 dias.

Fotos: Patrícia Bertollo/Ascom

Obras de saneamento atualmente está sendo executada em diversas ruas 
do Novo Bairro

Donati acompanhou as obras de execução da nova sede do Cras

Melhoria
Ponte da Rua Nereu Ramos será fechada 
para reforma emergencial

A partir de segunda-feira (28) a 
ponte localizada na Rua Nereu Ramos 
será interditada para reforma na es-
trutura que, de acordo com o setor de 
engenharia da prefeitura de Maravilha, 
está comprometida. A reforma será fei-
ta nas cabeceiras com concreto usinado 
e deverá ser concluída em dez dias.

 “A reforma é muito importante 
para garantir a segurança dos que tra-
fegam no local”, destaca o engenheiro 
Jorge Dummer.  De acordo com ele, 
no último mês o setor de engenharia 
realizou várias visitas técnicas ao local, 
conversou com moradores da rua e fez 
o monitoramento da situação.  “Neste 
período também providenciamos o 
projeto da reforma estrutural e viabili-
zamos o projeto e o trâmite legal para 
contratação da empresa que vai execu-

tar a obra”.
Para que a reforma seja realizada, 

o departamento de Trânsito organizou 
um roteiro de desvios para os veículos 
leves e pesados. O diretor do setor Val-
demir Andretta, ressaltou que placas 
de sinalização estarão em todos os 
pontos de desvio e que o departamen-
to vai acompanhar a obra e o tráfego 
diariamente até que seja liberado no-
vamente.

Veículos, principalmente os pe-
sados que seguem em direção ao 
Paraná terão passagem pela Rua José 
de Anchieta, passando nos fundos 
do Clube Harmonia e saindo pela Li-
nha 51. A Secretaria de Transportes e 
Obras e da Agricultura fizeram visto-
ria na estrada de chão além de repa-
ros para receber o tráfego que será 

realizado pelo local.
Veículos pesados e leves que tra-

fegam no sentido centro para os bair-
ros União e Bela Vista terão passagem 
pela Avenida 27 de Julho, passando 
pela Rua Marcílio Dias (lateral do gi-
násio municipal de esportes) e Aveni-
da Euclides da Cunha.

Já os veículos pesados que trafe-
gam no sentido de Tigrinhos e Bom 
Jesus do Oeste em direção a Maravilha 
e saídas, o trânsito será feito pela Ave-
nida Euclides da Cunha até a esquina 
com a Rua Marcílio Dias (ao lado do 
ginásio municipal), seguem pela Ave-
nida 27 de Julho e terão sentido obriga-
tório para a direita pela Avenida Arau-
cária passando em frente à Delegacia 
de Polícia e entrarão na Rua José de 
Anchieta para seguir o roteiro normal. 
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Pensando em desenvolver ações 
preventivas junto às crianças e ado-
lescentes no município, por meio de 
um calendário previamente elaborado 
no início do ano junto ao Conselho 
Municipal de Direitos da Criança e do 
Adolescente, o Conselho Tutelar junta-
mente com a Escola de Educação Bási-
ca Jorge Lacerda realizou na quarta-fei-
ra (23) um encontro com alunos do 8º 
ano para discutir assuntos relacionados 
ao combate e à violência e exploração 
sexual infanto juvenil, data comemo-
rada no dia 24 de setembro em Santa 
Catarina.

A temática do assunto, que focou a 
exploração sexual por meio da prostitui-
ção, teve início em sala de aula dentro da 
disciplina de ciências, ministrada pela 
professora Marlene Zanotto. A partir daí 
os alunos elaboraram um roteiro de per-
guntas com dúvidas acerca da temática 
para ser esclarecida junto ao Conselho 
Tutelar.

Conforme os organizadores a ação 
buscou levar conhecimento para os 
alunos sobre o assunto e formas de 
combate à exploração sexual. “A te-
mática é um tabu para muitas pessoas, 
buscamos através de uma conversa 

A Secretaria de Agricultura de 
Flor do Sertão, em parceria com a 
Epagri, realizou na última semana 
uma palestra direcionada aos pro-
dutores de leite do município. Par-
ticiparam do encontro aproxima-
damente 45 pessoas, que buscaram 
conhecimento teórico e informação 
acerca da produção de leite utili-
zando pastagem perene. 

A palestra, que foi ministra-
da pelo pesquisador da Epagri de 
Concórdia, coordenador da pecu-
ária leiteira do Estado e engenhei-
ro agrônomo Carlos Otávio Mader 
Fernandes, focou na diminuição do 
custo da produção de leite para os 
produtores, por meio da diminui-
ção do uso de silagem e substituição 
pela pastagem perene.

Conforme a engenheira agrôno-
ma flor-sertanense Francieli Brusco, 
atualmente grande parte da confec-
ção de silagem dos produtores é fei-

ta por meio da gestão pública e, pela 
sua crescente, tem gerado grandes 
custos para os cofres públicos bem 
como para os produtores, exigin-
do grande investimento financeiro 
encarecendo a produção leiteira. 
Francieli destaca que a produção 
de leite obtida por meio da silagem 
é inferior à obtida com a pastagem 
perene, sendo esta mais uma van-
tagem da migração para um novo 
sistema. “O que nós queremos é que 
o produtor de leite obtenha o maior 
lucro possível, para isso é preciso 
diminuir os gastos com a produção. 
A pastagem perene é uma alterna-
tiva viável tanto para os produtores 
quanto para a administração que 
subsidia a confecção de silagem. 
Com um novo sistema seria possí-
vel o desenvolvimento da produção 
com melhora da qualidade de vida 
obtida através de um maior lucro”, 
complementa.

Uma parceria entre a Secretaria 
de Saúde de Flor do Sertão e o Centro 
de Referência da Assistência Social 
(Cras) levou a organização de um ci-
nema no município, trabalhando a 
questão da dependência alcoólica.

O cinema foi exibido nos três 
turnos, sendo que durante o dia foi 
direcionado para os alunos da Esco-
la de Educação Básica Jorge Lacerda 
com idade acima de 12 anos e à noite, 
além dos alunos, também foi aberto à 
comunidade.

Conforme os organizadores da 
ação a ideia de exibir um filme esta-
va enquadrada dentro dos encontros 
do programa Autoajuda (AA), o qual 
conta com apoio a munícipes que 
mantêm o desejo de parar de consu-
mir bebidas alcoólicas expressando 
essa vontade coletivamente e pres-

tando apoio mútuo, onde que os pró-
prios participantes sugeriram estar 
exibindo o filme aberto ao público, 
surgindo a ideia de um cinema.

De acordo com os envolvidos a 
necessidade de trabalhar a temática 
com adolescentes vem ao encontro 
de dados de que cada vez mais cedo 
jovens consomem bebidas alcoólicas, 
o que futuramente pode levar a uma 
dependência. “A ideia é conscienti-
zar a população em geral, incluindo 
os jovens de que a dependência ao 
consumo alcoólico é uma realidade 
e suas consequências são avassalado-
ras na sociedade e no contexto fami-
liar”, destacam.

O cinema contou com a partici-
pação de dezenas de munícipes, que 
assistiram a exibição de um filme 
acompanhado por pipoca. 

A cerimônia de entrega dos Certi-
ficados de Dispensa de Incorporação 
(CDI) e Compromisso à Bandeira, da 
classe de 1997 e anteriores, aos jovens 
flor-sertanenses dispensados da pres-
tação do Serviço Militar inicial, foi rea-
lizada na terça-feira (22).  

A entrega foi acompanhada pelo 
comandante da Polícia Militar de Flor 
do Sertão, Décio Pigatto, secretário 
de Administração, Leandro Neuhaus, 
presidente da Câmara de Vereadores, 
Leonir Pelison, vereador Valmir Pinto 
e pelas secretárias da Junta de Serviço 
Militar Débora Noronha e Taís Ama-
rante. 

O Serviço Militar, por intermédio 
da 20ª Delegacia de Serviço Militar, 
cumprindo o prescrito na Lei do Ser-
viço Militar e seu regulamento, promo-
veu o evento, que tem como objetivo 
proporcionar ao cidadão dispensado 
de incorporar em uma organização 
militar um momento cívico, para 
deixá-lo informado sobre a respon-
sabilidade que assume perante a pá-
tria, como cidadão brasileiro, após o 
recebimento do certificado. Os jovens 
também foram parabenizados pelo 
compromisso que assumiram e re-
cordados que a obrigatoriedade para 
com o Serviço Militar, só se extinguirá 

em 31 de dezembro do ano em que 
completarem 45 anos.

“Queremos agradecer a todas as 
pessoas que participaram e colabo-
raram para à realização deste evento, 
bem como as autoridades municipais 
que nos honraram com suas presen-
ças e aos jovens que prestaram o com-
promisso a bandeira e um juramento, 
onde prometeram cumprir com suas 
obrigações militares. Portanto, a par-
tir de agora, são cidadãos, a quem o 
Exército Brasileiro e a nação poderão 
vir a recorrer a sua colaboração, se for 
necessário”, destacam os organizadores 
da cerimônia.

Conselho Tutelar e Escola de Educação Básica Jorge 
Lacerda organizaram atividade

Ação de combate à exploração 
sexual é organizada no município

Jovens flor-sertanenses recebem CDI

PROBLEMÁTICA SOCIAL 

Dispensa militar 

Alunos puderam esclarecer dúvidas sobre o assunto 

Ascom prefeitura 

prática esclarecer dúvidas e levar co-
nhecimento para os alunos acerca da 
prostituição e do combate à exploração 
sexual, que é um problema social que 
afeta não apenas os grandes centros, 
mas já faz parte de nossa realidade e 
requer habilidade para lidar com o pro-
blema, e essa habilidade só pode ser 
construída através de conhecimento e 
desmistificação do assunto”, ressaltam.

Dentre as dúvidas apresentadas 
pelos alunos, foram respondidas per-
guntas nas áreas de saúde, legislação e 
sociedade. “Percebemos que a explo-
ração sexual através da prostituição é 

um paradoxo que permeia desde o seio 
familiar. Muitos pais ainda encontram 
dificuldade em esclarecer dúvidas dos 
filhos sobre assuntos polêmicos e isso 
acaba repercutindo em desinformação  
que pode levar a um problema futuro. 
Nota-se que a questão gira em áreas 
como saúde, legislação e sociedade, 
haja vista a complexidade da temática”, 
pontuam.

Ainda, como parte do trabalho os 
alunos estarão elaborando um cartaz 
para exposição com as perguntas e 
respostas como forma de disseminar 
conhecimento.

Conhecimento 

Mobilização

Produtores de leite 
recebem orientação

Município realiza ação para 
conscientização sobre 
dependência alcoólica
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No início desta semana foi di-
vulgada a data para o julgamento de 
Rosinei Ferrari. Oito anos após a tra-
gédia que matou 27 pessoas e deixou 
pelo menos 98 feridas na BR-282 em 
Descanso. Ferrari é um dos motoris-
tas envolvidos no acidente, que vai a 
júri popular no dia 28 de outubro no 
Fórum de Chapecó. Para assistir ao 
júri, o interessado deverá pegar se-
nha na secretaria do foro.

Ferrari conduzia um caminhão 
carregado com açúcar que provocou 
o segundo acidente da noite de 9 de 
outubro de 2007. O veículo atropelou 
socorristas do Corpo de Bombeiros, 
Samu, Polícia Militar, Polícia Rodo-
viária Federal (PRF), jornalistas e 
curiosos que acompanhavam o res-
gate do primeiro acidente envolven-
do um caminhão e um ônibus que 
transportava associados da Coope-
rAlfa, que retornavam de Chapecó 
para São José do Cedro.

Conforme o juiz Jeferson Vieira, 
da 1ª Vara Crime de Chapecó, que 
presidirá o julgamento, Ferrari res-
ponde por 16 crimes de homicídio e 
21 crimes de lesões corporais graves. 
Testemunhas, peritos e o réu serão 
ouvidos pelos jurados. O Ministério 
Público vai atuar na acusação e a De-
fensoria Pública na defesa do réu.

O julgamento de Ferrari foi trans-
ferido da Comarca de Descanso para 
Chapecó em agosto de 2014. Confor-
me avaliação do Tribunal de Justiça de 
Santa Catarina (TJSC) a decisão pela 

Tragédia matou 27 pessoas e deixou pelo menos 98 
feridas, na BR-282 em Descanso

Rosinei Ferrari vai a júri 
após oito anos da 
tragédia em Descanso

JULGAMENTO  

Veículo atropelou socorristas do Corpo de Bombeiros, Samu, policiais, 
jornalistas e curiosos

Divulgação 

transferência foi tomada para garantir 
a imparcialidade do julgamento, já que 
o acidente provocou grande comoção 
na região, onde moravam a maioria das 
vítimas.

Rosinei foi preso no dia 9 de outu-
bro de 2007 e permaneceu detido até 
29 de maio de 2009, quando o Supremo 
Tribunal Federal concedeu um habeas 
corpus e desde então ele responde em 
liberdade.

Relembre o acidente
Por volta das 19h30 de 9 de outubro 

de 2007, um ônibus que transportava 
um grupo de 42 associados da Coope-
rAlfa retornava de Chapecó, com desti-
no a São José do Cedro, quando bateu 

de frente em uma carreta. Os dois veí-
culos caíram em uma ribanceira. Onze 
pessoas morreram em função deste 
acidente.

Guarnições de resgate de vários 
municípios próximos trabalhavam na 
ocorrência quando, cerca de 1h30 de-
pois, outro veículo, conduzido por Fer-
rari, que estaria seguindo em alta velo-
cidade pela via liberada somente para 
ambulâncias e acabou atingindo os 
veículos de resgate que faziam o atendi-
mento às vítimas do primeiro acidente.

Caminhões dos bombeiros, am-
bulâncias, viaturas da PM, PRF e ór-
gãos de segurança foram atingidos. 
Dezesseis pessoas morreram e mais 
de 20 ficaram feridas.

Embriaguez ao volante 
Motoristas são flagrados dirigindo 
embriagados em rodovias federais 

A Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) realizou uma fiscalização in-
tensificada nas rodovias federais do 
país, na noite de sexta-feira (18).

Em quatro horas de fiscalização 
foram flagrados 63 motoristas em-
briagados nas rodovias federais de 
Santa Catarina. Durante todo o final 
de semana a PRF/SC flagrou 149 mo-
toristas dirigindo sob efeito de álcool.

A multa por embriaguez é de R$ 
1.915,00, além da suspensão do direi-
to de dirigir por um ano. Em caso de 
reincidência no período de 12 meses 
a multa é dobrada e ocorre a cassação 
do direito de dirigir.

Em quatro horas de fiscalização, 63 motoristas foram flagrados dirigindo 
embriagado no Estado

Divulgação PRF

USO FACULTATIVO DO 
EXTINTOR DE INCêNDIO

De forma surpreendente, o Conselho Nacional de Trânsito – CONTRAN 
resolveu tornar facultativo o uso de extintor de incêndio para automóveis, utili-
tários, camionetas, caminhonetes e triciclos de cabine fechada.

A medida causou grande polêmica pelo fato de ter o CONTRAN, inicial-
mente, expedido resolução tornando obrigatório o extintor com pó químico do 
tipo ABC, o que fez aumentar consideravelmente a procura pelo equipamento. 
Aliás, a procura foi tão grande que foi necessário prorrogar o início da exigibili-
dade do extintor ABC, já que muitas pessoas não estavam encontrando o pro-
duto no mercado.

Quando os mais organizados já tinham se adequado à nova regra, o CON-
TRAN resolveu tornar facultativo para alguns veículos a adoção deste equipa-
mento, sob o argumento de que com o avanço da tecnologia o incêndio em 
veículos teria se tornado bastante raro, dizendo também que apenas uma mi-
noria dos motoristas atingidos por incêndio acabavam operando o extintor de 
incêndio.

O que realmente desaponta a população é o fato de o CONTRAN ter ado-
tado em curto espaço de tempo decisões diametralmente opostas. Primeiro 
estabelece regras que impõem a necessidade de trocar o equipamento, sob o 
argumento de ser mais eficiente para o combate às chamas. Depois que muitos 
se adequaram a esta regra, o órgão chega à conclusão de que o equipamento 
não é tão necessário assim, tornando-o obrigatório apenas para caminhão, ca-
minhão-trator, micro- ônibus, ônibus, veículos destinados ao transporte de pro-
dutos inflamáveis, líquidos, gasosos e para todo veículo utilizado no transporte 
coletivo de passageiros.

Entendo que o extintor é um equipamento muito importante. A Polícia Mi-
litar já empregou por diversas vezes o extintor das viaturas para ajudar a debelar 
o início de incêndio em outros veículos. Inúmeros acidentes com vítimas en-
carceradas já foram atendidos por nossos policiais, havendo, em alguns casos, 
iminente risco de incêndio. Algo me leva a crer que este assunto voltará à pauta 
em breve.

Luto

Maravilha perde 
pioneira 

Maravilha perdeu na manhã de 
quarta-feira (23) uma das morado-
ras mais antigas. Aos 68 anos Edi 
Ileda Grahl Zanotto, faleceu vítima 
de parada cardíaca. Ela era casada 
com Amélio Zanotto (em memó-
ria). Desta união nasceram três fi-
lhos, Ivanir (em memória), Cléber e 
Débora, que lhes deram três netos.

Edi era sócia fundadora da 
Foto Zanotto, empresa que há 
mais de 50 anos presta serviços aos 
maravilhenses e região. De acordo 
com familiares, Edi era uma mulher 
lutadora, e considerada o pilar da 
família. Ela adorava gatos e era tor-
cedora assídua do Grêmio, sendo 
que não perdia nenhum jogo. 

Quem conheceu a dona 
Edi, sabia que ela era autên-
tica, simples, parceira, amiga 
sempre disposta a ajudar. 
Uma mulher íntegra e digna, 
que por onde passou nesta 
vida, deixou boas lembran-
ças. 

Edi foi uma esposa leal, 
companheira, mãe cuidado-
sa, e sempre presente no seio 

de toda família, uma profissional 
extremamente competente, uma 
pessoa cheia de brilho de alegria, 
satisfação e generosidade. 
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carlos Manga 
O diretor de televisão 

morreu no dia 17 de setem-
bro, em sua casa no Rio de 
Janeiro aos 87 anos. Manga 
fez carreira no cinema an-
tes de se interessar por te-
levisão e foi um dos princi-
pais diretores na época de ouro das chanchadas. 
Junto com Watson Macedo, foi um dos principais 
diretores dos anos 1950 da Atlântida, onde esteve 
à frente de clássicos como “Nem Sansão nem Da-
lila” (1954), “Matar ou correr” (1954) e “O homem 
do Sputnik” (1959). No total, trabalhou em 32 fil-
mes no cinema. Na televisão, começou a carreira 
no início dos anos 1960. Em 1980, foi contratado 
pela Globo, onde dirigiu a segunda versão do hu-
morístico “Chico City”, de Chico Anysio. Ainda 
no humor, dirigiu também “Os Trapalhões”. Na 
década de 1990, já como diretor artístico de mi-
nisséries da Globo, foi responsável por produções 
como “Agosto” (1993), “Memorial de Maria Mou-
ra” (1994) e “Engraçadinha... Seus amores e seus 
pecados” (1995). Manga tornou-se diretor de 
núcleo e foi responsável pela produção de duas 
novelas: o remake de “Anjo Mau” (1997), escrita 
originalmente por Cassiano Gabus Mendes em 
1976 e adaptada por Maria Adelaide Amaral. A 
segunda novela foi Torre de Babel (1998), de Sil-
vio de Abreu. Também tem no currículo o progra-
ma “Zorra Total” (1999) e as séries “Sandy & Ju-
nior” (1999) e “Sítio do Picapau Amarelo” (2001). 
Em 2004, voltou a trabalhar como diretor artístico 
na minissérie “Em um só coração”, de Maria Ade-
laide Amaral e Alcides Nogueira. 

Edwige Belmore 
A modelo e cantora 

Edwige Belmore, ícone 
punk dos anos 80 e assídua 
da noite parisiense e nova
-iorquina, morreu em um 
hospital de Miami. Segun-
do informações recolhidas 
em uma entrevista publicada em 2012, a cantora 
tinha 58 anos. Belmore foi clicada pelos melho-
res fotógrafos de seu tempo, entre eles Helmut 
Newton e Jean-Baptiste Mondino. Sua beleza 
andrógina e cabelos curtos tingidos de loiro pla-
tinado também chamaram a atenção de estilistas 
como Thierry Mugler e Jean Paul Gaultier, para 
os quais desfilou. Este último a homenageou na 
quarta-feira em seu Twitter, onde a definiu como 
“o anjo platinado mais belo” que já conheceu. Em 

1976, aos 19 anos, quando ficou sem um centavo 
em Paris, a artista decidiu criar um personagem, 
contou a própria em uma entrevista em 2012. Ela 
queimou seu guarda-roupas, raspou a cabeça 
e adotou um novo estilo: calça de equitação, sa-
patos de salto alto, camisa branca, gravata fina e 
jaqueta de couro. Belmore viveu muitos anos nos 
Estados Unidos e era considerada a “rainha do 
punk”. 

carmen Balcells  
A espanhola Carmen 

Balcells, a agente literária 
dos principais escritórios 
revelados pelo “boom” lati-
no-americano, morreu no 
dia 20 de setembro, aos 85 
anos. Através de sua agên-
cia, de mesmo nome e fundada em 1960 em Bar-
celona, Balcells se converteu numa das impulso-
ras da promoção da literatura latino-americana. 
Ela apadrinhou escritores como Gabriel García 
Marquez, Mario Vargas Llosa e Julio Cortázar. E 
também promoveu grandes nomes das letras es-
panholas, como Juan Marsé e Camilo José Cela.

hariet Assenheimer
A família de Erni As-

senheimer perdeu, na 
semana passada, um de 
seus entes mais queridos. 
A querida Hariet Assenhei-
mer partiu deste mundo. O 
“Anjo da Família”, como era 
chamada, tinha 52 anos 
de idade e sofria de osteo-
porose avançada.  Depois de uma queda dentro 
da residência de Itapema, fraturou os braços e foi 
submetida à cirurgia no Hospital Marieta Konder 
Bornhausen, em Itajaí, mas não resistiu ao pós
-operatório, vindo a falecer de embolia pulmo-
nar. Foi sepultada no dia 15 de setembro, no jazi-
go da família em São Miguel do Oeste. Além dos 
dedicados pais Erni e Edith, Hariet, deixou os ir-
mãos Carla, Adriano e Sheila, além dos tios e que-
ridos padrinhos Danilo Balke e o casal Abílio e 
Anila Parecy, muitos primos e uma infinidade de 
amigos que cultivou com a pureza de sua alma. A 
família agradece, em especial, o deputado Mau-
rício Eskudlark, o ortopedista Marcos Santos, a 
Jucélia Sarturi, aos membros da Loja Maçônica 
União da Fronteira e todos aqueles que de uma 
ou outra forma demonstraram sua solidariedade 
num momento tão delicado. 

Aurélia Povala Brol
Faleceu no dia 13 de setembro, no Hospital 

de Descanso, aos 85 anos. O seu corpo foi velado 
na Igreja de linha Famoso, sendo sepultado no 
cemitério da Comunidade.

Antonio lopes da silva
Faleceu no dia 15 de setembro, no Hospital 

Regional de São Miguel do Oeste aos 74 anos. O 
seu corpo foi velado no Centro de Convivência 
dos Idosos de Linha Brasil, Palma Sola, sendo se-
pultado no cemitério da comunidade.

Francisco Debona
Faleceu no dia 15 de setembro, no Hospital 

São Lucas de Guaraciaba, aos 89 anos. O seu corpo 
foi velado na capela de Linha Ferreira, em Guara-
ciaba e sepultado no cemitério da comunidade.

Veronica Brum da Rosa
Faleceu no dia 16 de setembro, no Hospital 

Regional de São Miguel do Oeste, aos 81 anos. O 
seu corpo foi velado na capela mortuária de Bel-
monte, sendo sepultado no cemitério municipal.

tatiana Viana Arno
Faleceu no dia 19 de setembro, no Hospital 

de Pato Branco/PR, aos 26 anos. O seu corpo foi 
velado na Igreja Só o Senhor é Deus de Anchieta, 
sendo enterrado no cemitério municipal.

Ilga Maria hofer
Faleceu no dia 18 de setembro, no Hospital 

Regional de São Miguel do Oeste, aos 78 anos. O 
seu corpo foi velado na Igreja Católica de Tuná-
polis, sendo sepultado no cemitério municipal.

Kati cristina Wronski Felicetti
Faleceu no dia 19 de setembro, no Hospital 

Regional de São Miguel do Oeste aos 44 anos. O 
seu corpo foi velado na capela mortuária de Bel-
monte, sendo sepultado no cemitério municipal.

Maria Ieda Kinzel 
Faleceu no dia 20 de setembro, no Hospital 

Regional de São Miguel do Oeste, aos 77 anos. O 
seu corpo foi velado na Capela São José de Linha 
Tigre em Guaraciaba, sendo sepultado no cemi-
tério da comunidade.

Renato Brusco Rafaim
Faleceu no dia 21 de setembro, em sua resi-

dência, aos 73 anos. O seu corpo foi velado na 

Capela de Linha São Cristovão em Anchieta, 
sendo sepultado no cemitério da comunidade.

talires luiz teló
Faleceu no dia 21 de setembro, no Hospital 

São Paulo de Xanxerê, aos 80 anos. O seu cor-
po foi velado na cripta da Igreja Matriz de São 
Miguel do Oeste, sendo sepultado no cemitério 
de municipal.

Davi luiz Degasperi
Faleceu no dia 22 de setembro, no Hospital 

Regional de Chapecó, aos seis dias de vida. O 
seu corpo foi velado na Igreja Católica de Linha 
Novo Encantado, Bandeirante, sendo sepulta-
do no cemitério da comunidade.

José de Barba
Faleceu no dia 23 de setembro, no Hospital 

São Lucas de Guaraciaba, aos 72 anos. O seu 
corpo foi velado na Capela Santa Terezinha de 
Guataparema, sendo sepultado no cemitério 
da comunidade.

Rosa Kist Bokorni
Faleceu com 91 anos, no dia 19 de setem-

bro, às 20h10, no Hospital São José. Seu corpo 
foi velado na capela mortuária municipal e se-
pultado no cemitério municipal de Maravilha. 

luciano cervinski Gromoski
Popular Polaco Barbeiro, faleceu com 78 

anos, no dia 22 de setembro, às 04h30, no Hos-
pital Regional de Chapecó. Seu corpo foi vela-
do na capela mortuária municipal.

Edi Zanotto
Faleceu com 68 anos, no dia 23 de setem-

bro, às 07h30. Seu corpo foi velado na capela 
mortuária municipal e sepultado no cemitério 
municipal de Maravilha. 

Ivo suckow
Faleceu com 61 anos, no dia 24 de setem-

bro, às 06h, no Hospital São José. Seu corpo foi 
velado no salão católico de Bom Jesus do Oeste 
e sepultado no cemitério do município.

Domingos Ignacio sulsinski
Faleceu com 71 anos, na quinta-feira (24), 

às 20h50, no Hospital São José. Seu corpo foi 
velado na capela mortuária municipal de Ma-
ravilha e sepultado no cemitério municipal.

TRâNSITO

Os panfletos trazem informações dos cuidados que se deve ter no trânsito

Campanha ‘Seja você a Mudança’ é desenvolvida pela 
Polícia Militar e Sicoob Credial 

A Polícia Militar de Maravilha, Cunha 
Porã e dos municípios da região em parceria 
com o Sicoob Credial, durante à Semana Na-
cional de Trânsito, de 18 a 25 de setembro, es-
teve realizando a entrega de folders educati-
vos juntamente com lixeirinhas para veículos.

Os panfletos trazem informações dos cui-
dados que condutores, pedestres, ciclistas e 
passageiros devem ter no trânsito. Esse traba-
lho também se estendeu às escolas munici-
pais e estaduais. De acordo com informações 
da Polícia Militar, o objetivo da campanha é 
mostrar que cada um possui responsabilida-
de na segurança do trânsito. unidade do Sicoob do Centro e Bairro de Maravilha realizara a entrega nos panfletos na manhã de sexta-feira (25) 

Fotos: Isabel Müller/O Líder
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Projetos de inclusão digital, 
implantação de sistema de abas-
tecimento de água e melhoria de 
estradas rurais receberão R$ 9,3 
milhões, aprovados pelo gover-
nador Raimundo Colombo para 
melhorar a infraestrutura do meio 
rural catarinense. Ao todo, 13 mu-
nicípios serão beneficiados com 
os recursos do Programa SC Rural 
e do Pacto por SC. As autorizações 
foram assinadas na segunda-feira 
(21), com a presença do secretário 
de Estado da Agricultura e da Pes-
ca, Moacir Sopelsa; do secretário 
de Estado da Infraestrutura, João 
Carlos Ecker; do secretário execu-
tivo do SC Rural, Julio Bodanese; 
do secretário Regional de Canoi-
nhas, Ricardo Pereira Martin; e 
do prefeito de Bela Vista do Toldo, 
Gilberto Damaso da Silveira.

“São ações importantes para o 
desenvolvimento e qualidade de 
vida de quem vive nas áreas rurais 
do Estado. Também visa melhorar 
as condições de produção, essen-
cial para o modelo catarinense”, 
disse Colombo.

Em Bela Vista do Toldo, o SC 
Rural irá investir R$ 886 mil na pa-
vimentação de 10,8 quilômetros 
divididos em três trechos. Sopel-
sa ressaltou que as estradas irão 
atender aos empreendimentos 
rurais beneficiados pelo SC Rural, 
facilitando o acesso aos mercados 
e dando mais condições de com-
petitividade aos agricultores fami-
liares da região.

Colombo aprovou ainda o re-
passe de R$ 5,5 milhões do Progra-
ma SC Rural para o Projeto-Piloto 
em Comunidades Rurais Digitais. 
O investimento possibilitará a ins-
talação de antenas repetidoras de 
sinal de internet e de telefonia ru-
ral em Ipuaçu, Catanduvas, Bom 
Retiro, Major Vieira, Trombudo 
Central, Botuverá, Pedras Gran-
des, Tigrinhos, Pinheiro Preto e 
Anitápolis. Durante 24 meses, os 
custos de implantação, manuten-
ção, operação e gestão ficarão a 

cargo da Secretaria de Estado da 
Agricultura e da Pesca, após esse 
período o município será respon-
sável pelos custos. “Os municípios 
vão receber os recursos, mas terão 
o compromisso de licitar e levar a 
internet no campo. O interior pre-
cisa se comunicar igual a cidade e 
hoje não se tem desenvolvimento 
sem infraestrutura. O telefone e a 
internet são ferramentas que pre-
cisam estar na mão do cidadão 
em qualquer parte onde ele mora”, 
destacou Sopelsa.

O último repasse autoriza-
do foi via Pacto por SC de quase 
R$ 3 milhões para a implantação 
do Sistema de Abastecimento de 
Água em Palmitos. O projeto be-
neficiará mais de 20 comunidades 
rurais do município. Os recursos 
serão repassados via Fundo Esta-
dual de Desenvolvimento Rural 
(FDR) da Secretaria da Agricul-
tura.

Durante a reunião, o governa-
dor Raimundo Colombo recebeu 
um documento do Banco Mundial 
confirmando o interesse em dar 
sequencia à parceria com o go-
verno do Estado na execução do 
Programa SC Rural. A boa notícia 
foi dada pelo secretário-executivo 
do SC Rural, Julio Bodanese, que 
destaca a importância do anúncio 
para a continuidade do Programa.

Objetivos comuns constam na Carta de Florianópolis 
sobre Agrotóxicos, documento aprovado em encontro 

Ministérios Públicos da região Sul 
atuarão conjuntamente no combate 
ao uso irregular de agrotóxicos

AÇÃO CONJUNTA

Os ministérios Públicos de Santa 
Catarina, Paraná e Rio Grande do Sul fir-
maram compromisso de atuar conjun-
tamente para combater práticas relativas 
ao uso de agrotóxicos que impliquem 
riscos ao consumidor e ao meio ambien-
te. A decisão foi tomada após apresenta-
ções de resultados das medidas adota-
das por cada Ministério Público e das 
explanações de fiscais agropecuários e 
de vigilância sanitária dos três estados do 
Sul do Brasil. “A articulação entre os mi-
nistérios públicos nos permitirá avançar 
com maior celeridade na obtenção de 
resultados que tragam maior segurança 
aos consumidores e ao meio ambiente”, 
destacou o subprocurador-geral de Jus-
tiça, Fábio de Souza Trajano.

Na Carta de Florianópolis sobre 
Agrotóxicos, documento aprovado no 
encontro, foram definidos objetivos co-
muns que colocam como prioridade 
exigir de cada estado o monitoramento 
da qualidade dos alimentos por meio de 

análises realizadas por laboratórios pú-
blicos e ampliação do quadro de pessoal 
e estrutura para garantir o pleno exer-
cício da fiscalização agropecuária e da 
vigilância sanitária, combatendo, ainda, 
o comércio irregular de agrotóxicos na 
produção vegetal e a emissão de receitu-
ário agronômico sem o devido diagnós-
tico da área-alvo da pulverização.

De acordo com os procuradores e 
promotores de justiça presentes na reu-
nião, que coordenam centros de Apoio 
Operacional do Consumidor e do Meio 
Ambiente, a atuação conjunta focará 
também a busca de soluções para casos 
reiterados que envolvam os estados da 
região Sul, inclusive acerca do trânsito 
não autorizado de agrotóxicos ou co-
mércio de sementes/alimentos fora dos 
padrões. Decidiram, ainda, comparti-
lhar as condenações administrativas 
transitadas em julgado (inspeção) na 
área de alimentos para publicação em 
sites dos procons estaduais.

Outra iniciativa conjunta será refor-
çar a adoção do rastreamento (identifi-
cação da origem) de produtos in natura 
e/ou minimamente processados e criar 
condições para agir em rede entre os ór-
gãos públicos, fortalecendo o papel da 
fiscalização agropecuária, da Vigilância 
Sanitária e da atuação dos ministérios 
públicos dos estados do Sul.

Sob a condução dos promotores 
catarinenses Greicia Malheiros da Rosa 
Souza e Paulo Antônio Locatelli, as dis-
cussões contaram com o procurador do 
MPPR/Consumidor, Ciro Scheraiber, e 
os promotores do MPRS/Consumidor, 
Caroline Vaz, e do MPRS/Meio Ambien-
te, Daniel Martini, os fiscais agropecu-
ários da Cidasc, Milton Breda, Matheus 
Fraga e Andresa Patricia Regert Lucho 
e da Secretaria de Agricultura do Rio 
Grande do Sul, Athia Mello, e os fiscais 
da Vigilância Sanitária de Santa Catari-
na, Helena Hoffmann, e do Paraná, Al-
fredo Benato.

Infraestrutura
Governo do Estado 
aprova R$ 9 milhões 
para o meio rural

Recursos foram autorizados pelo governador, Raimundo Colombo 

Ascom SEA
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Esporte
E/01

FUTSAL 2015 

Durante a abertura foi realizada a entrega do fogo simbólico, juramento do atleta, desfile das 
equipes e apresentações artísticas 

Campeonato Interno da SER Aurora 
Maravilha tem início

O Campeonato Interno de Fut-
sal 2015 da SER Aurora de Mara-
vilha teve início no sábado (19). A 
abertura oficial contou com a parti-
cipação do representante do geren-
te da unidade de Maravilha, André 
Ricardo Miotto, Marcelo Conrado, 
presidente da SER Aurora, Elson 
Halmenschlager,; presidente do 
Sindicato Sitricadem, Eudes Gudiel; 
dirigentes da Aurora de Maravilha, 
além dos atletas, familiares e ami-
gos.

Inicialmente foi realizado o 
desfile das equipes participantes, 
sendo que ao todo 18 equipes es-
tão participando da categoria livre, 
quatro no veterano e seis no femi-
nino.

Durante a abertura três atletas, 
um de cada categoria, fizeram a en-
trega do fogo simbólico. Além disso, 
a atleta Rosmili Wismann fez o ju-
ramento do atleta. Rosmili é atleta 
da SER Aurora desde 1997, sempre 
participou da modalidade de futsal, 
handebol e atualmente maratonis-
ta, com excelentes resultados na 
Fecoop e região. 

Para finalizar o cerimonial de 
abertura o grupo de Dança Maravi-
lha e do CTG Juca Ruivo realizaram 
algumas apresentações artísticas, 
de danças de rua e tradicionalistas. 

Primeiros jogos 
Os jogos tiveram início logo após 

o cerimonial de abertura, quando 
oito equipes da categoria livre se 
enfrentaram. Confira os resultados: 
Os Mercenarios empataram em 1 x 1 
com o Juventude; Manutenção ven-
ceu de 3 x 2 do Calibre 12; Urso Polar 
venceu de 4 x 0 o Guaicurus; e Expe-
dição venceu de 4 x 3 o Metropol. 

Fotos: Aline da Silva/WH Comunicações 

Dirigentes da Aurora de Maravilha prestigiaram a abertura dos jogos Juramento do atleta foi feito por todos os participantes da competição 

Apresentações artísticas foram realizadas durante cerimonial de abertura Quatro jogos foram realizados no primeiro dia de competição 

CATEGORIA VETERANA
Os Bem Lindos 
Os Bem Queridos
Os Bem Casados
Os Bem Amados

CATEGORIA FEMININA
Paris San Germann

Caxias
Chapecoense
Havai
Figueirense
Joinvile

CATEGORIA LIVRE 
Calibre 12

Lion FC
Urso Polar
Dinamo
Manutenção
Mata-Evicera 
Caldeira/Graxeira 
Os Mercenarios
Show de Bola  
Metropol  

Real Madri  
Juventude
Tapa na Galinha FC 
Expedição  
Guicurus  
Misturadão
União
Vasco

Conheça as equipes que estão participando do Campeonato Interno de Futsal 2015 da SER Aurora de Maravilha.

Etapa Regional Oeste

Maravilha sediará da 15ª Olesc
Na tarde de quarta-feira (23) a Secre-

taria de Desenvolvimento Regional (SDR) 
de Maravilha realizou o congresso técni-
co dos Jogos da Juventude Catarinense 
(Olesc) - Etapa Regional Oeste. O evento 
será realizado no município de Maravilha 
entre os dias 30 de outubro e 3 de novem-
bro e envolve 30 municípios das SDRs de 
Maravilha, São Miguel do Oeste, Palmitos, 
Itapiranga, Dionísio Cerqueira, Chapecó, 
São Lourenço do Oeste, Quilombo, Xan-
xerê, Seara e Concórdia.

O congresso técnico foi para definir a 
confirmação dos municípios participan-
tes, a forma de disputa e o sorteio das equi-
pes. Serão 52 equipes participantes, sendo 

11 equipes no futsal masculino; 12 no futsal 
feminino; sete no handebol masculino; 
sete no handebol feminino; seis equipes no 
voleibol masculino e oito equipes no volei-
bol feminino somando mais de 900 atletas 
de 13 a 16 anos.

De acordo com o integrador esportivo 
da SDR Maravilha, Leandro Giacomolli, 
os três primeiros lugares de cada modali-
dade se classificam para a etapa Estadual 
que será realizada de 27 de novembro a 
5 de dezembro em Jaraguá do Sul. “Vale 
lembrar que o futsal feminino de Pinhal-
zinho e o voleibol feminino de Saudades 
estão pré-classificados para a Etapa Esta-
dual da Olesc por terem ficado entre os 

três primeiros da Etapa Estadual no ano 
de 2014”, pontua Giacomolli.

O secretário Regional de Maravilha, 
Valci Dal Maso, participou do congresso 
técnico e destacou que o esporte é um dos 
maiores instrumentos de transformação. 
O congresso técnico contou com a pre-
sença do representante da Fesporte Dár-
cio de Saules; da gerente de Educação da 
SDR Maravilha, Zenaide Borre Kunrath; 
do presidente da Comissão Central Orga-
nizadora do evento e diretor esportivo de 
Maravilha Marcelo Heinz; e secretária de 
Educação de Maravilha, Roseméri Bruch 
da Silva representando o prefeito em exer-
cício Sandro Donati.

Congresso técnico contou com a participação de representantes 
dos municípios participantes

 Isabel Müller/O Líder



 - MARAVILHA - S C, 26 de setembro de 2015 - edição 348

O congresso técnico da Taça 
Kasa / Sicoob/ Auriverde de Cate-
gorias de Base de Futsal foi realiza-
do na quarta-feira (23), na sala de 
reuniões da Prefeitura de Maravi-
lha, onde os detalhes da competi-
ção foram definidos. A competição 
contará com 27 equipes no naipe 
masculino e dez no feminino, sendo 
crianças de cinco a 17 anos.

No naipe masculino a 
disputa será no sub 09, 
com seis equipes; sub 
11, com seis equi-
pes; sub 13; com 
quatro; sub 15, 
com sete; e sub 17, 
com quatro equi-
pes. No feminino 
serão duas catego-
rias, sub 14 com seis 
equipes e sub 16 com 
quatro. 

A competição inicia hoje 

(26), às 8h30, no ginásio da Escola 
de Educação Básica Nossa Senhora 
da Salete. A Associação Maravilha 
de Futsal (AMF) convida toda a co-
munidade de Maravilha para pres-
tigiar essa competição de base, que 
será nos sábados, no Tomatão e no 
ginásio da Escola Salete.

Esporte
E/02

Brasileirão 2015

Ocorreu no domingo (20) mais 
uma rodada da Taça Sicoob futebol 
de campo amador, na categoria ve-
teranos e a Taça Líder Farma, nas 
categorias aspirante e principal. 
Confira os resultados.

Os jogos da Taça Sicoob – vete-
ranos: Esporte Clube União bair-
ro Floresta 0 X 6 Esporte Clube 1º 
Maio Chinelo Queimado, o jogo foi 
no Estádio Osvaldo Werner. Esporte 
Clube Canarinho Água Parada 1 X 2 
Ser Vasco da Gama, o jogo foi reali-
zado no campo do Vasco da Gama 
conforme comum acordo entre as 
equipes.

Os próximos jogos da rodada 
são entre: Serca Madalozzo X Es-
porte Clube Canarinho Água Pa-
rada, no Estádio Osvaldo Werner; 
e Esporte Clube 1º Maio Chinelo 

Queimado X Ser Vasco da Gama, no 
campo da Linha Chinelo Queimado, 
ambos os jogos iniciam às 9h45, no 
domingo (27).

Taça Líder Farma – aspirante e 
principal: Esportivo Bela Vista 5 X 0 
Esporte Clube Internacional Barro 
Preto (aspirante), Esportivo Bela 
Vista 2 X 5 Esporte Clube Interna-
cional Barro Preto (principal); Es-
porte Clube Canarinho Primavera 
Alta 2 X 5 Esporte Clube Canarinho 
Água Parada (aspirante), Esporte 
Clube Canarinho Primavera Alta 3 
X 3 Esporte Clube Canarinho Água 
Parada (principal); 1º Maio Chine-
lo Queimado 1 X 4 Esporte Clube 
Internacional  Consoladora (aspi-
rante), 1º Maio Chinelo Queimado 
1 X 1 Esporte Clube Internacional  
Consoladora (principal); União 

Bairro Floresta 2 X 0 Serca Mada-
lozzo (aspirante), União Bairro Flo-
resta 0 X 4 Serca Madalozzo (prin-
cipal).

A próxima rodada do campeo-
nato será amanhã (27), com início 
às 13h45, os jogos do aspirante e às 
15h45, os jogos da categoria prin-
cipal. Confira os jogos da tabela: 
Esporte Clube Internacional Barro 
Preto X Esporte Clube Canarinho 
Primavera Alta, no campo da Linha 
Barro Preto; Esporte Clube Canari-
nho Água Parada X Esportivo Bela 
Vista, com jogos no campo Linha 
Água Parada; Esporte Clube In-
ternacional  Consoladora X União 
Bairro Floresta, no campo Linha 
Consoladora; e Serca Madalozzo X 
1º Maio Chinelo Queimado, como 
jogos no Estádio Osvaldo Werner.

Futebol de campo
Quinta rodada da Taça Sicoob e Líder 
Farma será amanhã  

Equipe campeã também recebeu o troféu disciplina, 
juntamente com o Posto Ideal 

Construarte Kreutz é 
campeã do Campeonato 
Municipal de Futsal

BOM JESUS DO OESTE 

O Departamento de Esportes 
de Bom Jesus do Oeste realizou na 
última semana as finais do Cam-
peonato Municipal de Futsal - ca-
tegoria veterano. 

O troféu de goleador foi para 
Edimar Senhor da equipe Trilhei-
ros Queda Livre, com dez gols mar-
cados. O troféu de goleiro menos 
vasado foi para Gilberto Sandmann 
da equipe BS Pinturas, que sofreu 
apenas 13 gols. O troféu discipli-
na foi para as equipes Construarte 
Kreutz e Posto Ideal que recebe-
ram apenas dois cartões amarelos 
cada, em todo o campeonato.

A quarta colocação ficou para 
a equipe Trilheiros. Em terceiro 
lugar ficou a equipe Posto Ideal; 
em segundo ficou a BS Pinturas. 
O grande campeão foi a equipe 
Construarte Kreutz.

O Departamento de Esportes, 
por meio de seu diretor, Sidnei 
Luiz Walker, parabeniza e agra-
dece a todos que de uma forma 
ou outra participaram ou presti-
giaram o evento e, desta forma, 
engrandeceram o esporte bom-
jesuense.

Fotos: Prefeitura/divulgação

Construarte Kreutz conquistou o campeonato na categoria veterano

Segundo lugar ficou para a 
equipe BS Pinturas

Futsal 
taça Kasa / sicoob/ 
Auriverde de categorias 
de Base inicia hoje
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HOMENAGEM
O Avaí tem homenageado diversas cidades 

catarinenses ao longo do Campeonato Brasi-
leiro. Hoje (26), às 21h, na Arena, o goleiro do 
Avaí vai usar a camiseta em homenagem a nossa 
querida cidade de Maravilha. Vou torcer para o 
goleiro catarinense não levar mais de cinco gols.

EMPATE
Pelo que vi no meio de semana pela 

Copa do Brasil, não tem como fugir da 
análise que coloca o Palmeiras como 
favorito para eliminar o Inter no jogo 
de volta em São Paulo. E o Grêmio fica 
favorito para eliminar o Fluminense. Na 
lógica é isso que podemos pensar para os 
jogos da próxima quarta-feira (30). Mas 
futebol nem sempre tem lógica, surpre-
sas podem acontecer! Por isso acredito 
que vai dar zebra. Inter vai se classificar 
contra o Palmeiras. E na Arena vai dar a 
lógica, Grêmio elimina o Fluminense.

voLtA 
“Grêmio ficou satisfeito com 

o empate”. Não concordo com 
esse pensamento. Com esse 
regulamento da Copa do Brasil, 
empate de zero a zero fora de 
casa é o pior empate possível. 
Ideal seria o empate com gols. 
Agora no jogo da volta, Flumi-
nense vem na Arena e marca 
um gol, e aí? Pode complicar 
as pretensões tricolores. Fico 
mais tranquilo quando lembro 
que o Grêmio é melhor time, 
mais organizado do que o 
Fluminense, que vive uma crise 
terrível no momento. E outro 
fator aliado do Grêmio nesta 
partida de volta é o princi-
pal reforço, a torcida, que vai 
empurrar o time para a vitória.

MUDANÇA 
Grêmio começou 2015 de forma equivo-

cada, depois melhorou. A recuperação foi tão 
boa que o tricolor está entre os três primeiros 
do Brasileirão e é reconhecido como candida-
to ao título na Copa do Brasil. Entendo que o 
Grêmio elimina o Fluminense e segue na luta.

DOUGLAS
Gramado do Maracanã está horrível! 

Douglas tentou irrigar, jogador do Grê-
mio simplesmente urinou no gramado. 
Então tá, tchê! Como diria meu amigo 
José Mack: “Douglas só não pode mijar 
nas paia boa”. Horrível foi também o fu-
tebol apresentado por Fluminense e Grê-
mio. Nosso time esteve pouco organiza-
do, faltou ser objetivo como em atuações 
anteriores. Mesmo assim Grêmio enca-
minhou a classificação para as semifi-
nais. Está pelada a coruja! Fluminense é 
muito frágil para surpreender na Arena.

hUMIlDADE
Há alguns meses o Grêmio estava numa 

inhaca e era motivo de deboche dos colorados, 
que estavam “quase Campeão da Libertado-
res”. Hoje o Grêmio está jogando um futebol 
elegante, fino, e o Inter, mergulhado em crises, 
dentro e fora do vestiário. Parabéns Tricolor, 
que sempre teve humildade e soube contornar 
a crise. E para finalizar: eu quero uma semifinal 
de Copa do Brasil entre Grêmio x Internacional.

TEVEZ 
Recebi essa foto de Márcio Neves, no 

momento em que Carlitos Tevez quebra 
a perna do adversário. O cara tem que ser 
muito bandido para fazer isso com um colega 
de profissão. Não. Não foi sem querer. 
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Fotos: Divulgação

Não foi o que nós, colorados, queríamos
O Inter não ganhou e ainda acabou sofrendo um gol. O que não se pode di-

zer é que a jornada colorada foi um fracasso, porque Alex fez um golaço, Alis-
son defendeu um pênalti e a torcida, mesmo com o mau tempo, compare-
ceu em grande número. O empate em 1x1 com o Palmeiras, entretanto, não 
foi um bom resultado para as pretensões do Inter na Copa da Brasil.

Mesmo
Com uma formação 

de marcação forte no 
meio campo, Vitinho e 
Valdivia tiveram que vol-
tar para ajudar na mar-
cação, tiveram a tarefa de 
acompanhar os laterais 
até a linha de fundo do 
Inter. Em um desses 
lances de marcação Viti-
nho inclusive fez falta e 
recebeu o terceiro cartão 
amarelo e está fora da 
partida de volta, marcada 
para a próxima quarta-
feira (30), em São Paulo.

O segundo tempo
Começou como terminou o primeiro, com o Palmei-

ras atacando e o Inter vivendo de contra-ataques. Em um 
deles, aos oito minutos, Alex acertou um chute indefensável 
no gol defendido por Fernando Prass, e abriu o placar.

O Palmeiras
Provou que não estava morto em segui-

da, quando Gabriel Jesus acertou o travessão 
colorado. Logo depois veio o empate, aos 27 
minutos, com Rafael Marques aproveitando 
um cruzamento e mandando para as redes de 
cabeça. Cansado o Inter não teve forças para 
reagir e ao final da partida algumas vaias foram 
ouvidas. “O torcedor do Inter é totalmente 
diferente, aqui temos que ganhar sempre e acho 
que não precisava ganhar”, lamentou Paulão. 

O Inter em 
São Paulo

Precisa de uma vitória simples para 
continuar na Copa do Brasil. O técnico 
Argeu disse que o colega Marcelo 
Oliveira tinha mais opções para armar 
e também para mudar o time, mas 
ressaltou que o Inter não está morto 
e no primeiro tempo, dos 180 minu-
tos, portanto, está tudo indefinido.

O Inter volta a campo
Amanhã (27) pelo Campeonato Brasileiro, às 11h, para enfrentar o San-

tos, na Vila. Precisando da vitória para melhorar a sua pontuação no Cam-
peonato, já que a vaga para a Libertadores do ano que vem, via Copa do Bra-
sil, ficou um pouco mais distante após o empate com o Palmeiras.

Se o resultado
Não foi aquele que os 

colorados queriam, é bom 
lembrar que o empate em 
um gol precisa ser creditado 
na conta de Alisson, que 
provou por que é goleiro da 
Seleção Brasileira, tendo 
ainda no primeiro tempo 
defendido um pênalti e ter 
feito ao longo da partida 
várias defesas importantes.
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Inter X Palmeiras
Não foi o que nós, colorados, 
queríamos. O Inter não ganhou 
e ainda acabou sofrendo um gol
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Homenagem
Goleiro do Avaí vai usar 
a camiseta em home-
nagem a nossa querida 
cidade de Maravilha
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Chuvoso durante 
o dia e a noite.

25/09 12h

1º Fórum Municipal 
de Planejamento 
debate ações da 
cultura 

Seu negócio 
on-line 

Governador visita Tigrinhos 
e Bom Jesus do Oeste
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V/03

A/20

Cleiton Ferrasso/WH ComunicaçõesDivulgação

Isabel Müller/ O Líder

Reuniões fazem parte do roteiro de visitas que o governador realiza pelo Estado

Representantes da sociedade civil foram 
escolhidos para compor o Conselho 
Municipal de Política Cultural

Facilidades tecnológicas aliadas à mudança no perfil dos 
usuários tornaram as vendas virtuais um grande negócio

Cabeças cheias
Qual é o segredo da meditação? 
Esvaziar a mente

A/09
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